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ПРОВЕРКА СЛУХА Росреестр указал: 
отсутствие межевания 
не лишает прав на сотки

Дачники без границ

Наталья Козлова

ВАЖНОЕ разъяснение в конце 
дачного сезона сделал садоводам 
и огородникам Росреестр. 

В последние несколько меся-
цев в разных СМИ стали появ-
ляться тревожные публикации. 
В них рассказывалось о законо-
проекте, который якобы закре-
пляет на законодательном уров-
не требование к собственникам 
земельных участков — проводить 
межевание в обязательном по-
рядке. 

Гражданам сообщали, что 
вот-вот грядут изменения в фе-
деральное законодательство, по 
которым землей нельзя будет 
распоряжаться в случае, если 
границы участка не установле-
ны. И якобы такие драконовские 

поправки должны вступить в 
силу уже 1 января 2018 года.

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в Росреестре, после 
таких публикаций некоторые 
недобросовестные участники 
рынка кадастровых работ стали 
весьма вольно трактовать эту 
информацию. Эти манипулято-
ры стали запугивать неискушен-
ных в юридических тонкостях 
дачников, в том числе пенсионе-
ров, якобы грозящими со сторо-
ны государства разнообразны-
ми санкциями. Граждан страща-
ли чуть ли не потерей права соб-
ственности на свои сотки. И ту 
же стали предлагать дорогостоя-
щие услуги по составлению ка-
дастровых планов, гро-
зя, что до 1 января все 
могут не успеть. 

ПРОГНОЗ Банк России снизит 
в пятницу ключевую ставку 
до 8,25 процента

Шаг за шагом

Роман Маркелов

БАНК России на заседании сове-
та директоров в пятницу снизит 
ключевую ставку на 0,25 про-
цента, прогнозируют аналити-
ки, опрошенные «Российской га-
зетой». Снижение, скорее всего, 
неизбежно из-за рекордно низ-
кой для России инфляции. Осто-
рожный шаг (четверть, а не пол-
процента) учитывает предстоя-
щее усиление давления на цены. 

Регулятор после полугодово-
го перерыва начал новый цикл 
снижения ключевой ставки в 
марте, опустив ее с 10 до 9,75 
процента. В апреле ставка была 
снижена до 9,25, в июне — до 9 
процентов. На июльском заседа-
нии ЦБ взял паузу из-за ускоре-

ния инфляции. Однако август 
развеял опасения, напротив, тог-
да впервые за всю постсовет-
скую историю России была за-
фиксирована дефляция в пол-
процента. По итогам сентября 
также впервые за два десятиле-
тия отмечена дефляция — 0,1 
процента. К середине октября 
годовая инфляция опустилась 
ниже трех процентов. Это силь-
но ниже цели Банка России, на-
ходящейся «вблизи» четырех 
процентов. 

Впрочем, как уже не раз под-
черкивали представители регу-
лятора, такое развитие событий 
они не считают устойчивым и 
существенным откло-
нением от целевого 
уровня роста цен. 
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Владимир Этуш надеется, 
что следователи смогут 
вернуть похищенные у него
28 миллионов рублей 
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Оформлять аварии 
без пострадавших водители 
должны без участия 
сотрудников ГИБДД, 
считают в Госдуме
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Михаил Пиотровский заве-
дет знаменитые «часы с чер-
ным носорогом», которые 
остановили в 1917 году 
в момент взятия Зимнего

10
Расстрелять всех врагов 
из лицензионного «калаш-
никова» предложат игрокам 
компьютерной стрелялки 
«Калибр»
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Интриги и сенсации, 
которые нас ждут в матчах 
четвертьфинального тура 
Кубка России по футболу

СТОЛИЦА

Кошелек, пропуск в вуз 
и зачетка — 
чем еще станет 
для студентов 
карточка «Мир»
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Только в «РГ» Маркировку красной и черной икры 
могут ввести в 2019 году

Икра по правилам

Татьяна Шадрина

Р
оссия переживает третью 
волну вирусных атак за год. 
В 2017 году уже было зафик-

сировано две крупнейших эпиде-
м и и  ш и ф р о в а л ь щ и к о в  —
WannaCry и ExPetr. За ними при-
шел BadRabbit. 

Уже во вторник он начал бло-
кировать компьютеры россий-
ских ресурсов, заражая их через 
популярные сайты, в том числе 
СМИ. Пострадали «Интерфакс», 
который пережил три беспреце-
дентных нападения хакеров и 
смог восстановить свои сервисы 
только более чем через сутки, а 
также Фонтанка.ру. Все указыва-
ет на то, что это целенаправлен-
ная атака на корпоративные 
сети, сказали «Российской газе-
те» в «Лаборатории Касперско-
го». Там отметили, что большин-
ство жертв атаки находятся в 

России, похожие, но менее ин-
тенсивные атаки наблюдаются 
на Украине, в Турции и Германии.

Шифровальщику не удалось 
получить доступ к ресурсам фи-
нансовых организаций или нару-
шить их работу, сообщил Центр 
мониторинга и реагирования на 
компьютерные атаки (ФинЦЕРТ) 
Банка России. Ранее СМИ сооб-
щили, что вирус пытался обру-
шить банки из топ-20. Банк Рос-
сии подтвердил, что атаки были, 
однако фактов компрометации 
ресурсов он не обнаружил. Фин-
ЦЕРТ разослал по банкам реко-
мендации о методах выявления 
рассылаемого по почте вируса и 
противодействия ему.

Успешная атака привела бы к 
остановке операционной дея-
тельности банка, при этом фи-
нансовые данные клиентов от ви-
руса-шифровальщика не постра-
дают, пояснили «РГ» вице-прези-

дент InfoWatch, гендиректор 
Attack Killer Рустэм Хайретдинов.

Банк России предупреждает, 
что хакеры продолжат распро-
странять вредоносное ПО, в том 
числе предназначенное для 
скрытного шифрования файлов. 

«Как правило, злоумышленники 
присылают на e-mail письмо с 
вложенным вирусом, путем об-
мана или злоупотребления дове-
рием они побуждают пользовате-
ля открыть вредоносный файл, 
после чего вредоносное ПО акти-
вируется», — сообщил ЦБ. 

Но эксперты утверждают, что 
«Плохой кролик» действует бо-
лее изощренно — через запуск 
вполне невинных на вид про-
грамм для просмотра видеороли-
ков. Не случайно переносчиками 
BadRabbit стали ресурсы СМИ, 
где всегда есть видео. Для прос-
мотра пользователям предлага-
ется запустить фальшивый уста-
новщик Adobe Flash. Похожая 
схема была обнаружена в мае — 
уязвимость в популярных видео-
плеерах позволяла киберпре-
ступникам удаленно 
взламывать компьюте-
ры пользователей.

Елена Березина, 
Ольга Бухарова

М
аркировку кра-
с н о й  и  ч е р н о й 
икры могут ввести 
в 2019 году, штра-
фы для браконье-

ров вырастут в 8 раз, а инспекто-
ров наделят перекрестными пол-
номочиями в сфере лесного, 
охотничьего и рыбного контроля. 
Об этом на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» рассказал 
глава Росрыболовства Илья Шес-
таков.

Илья Васильевич, многие вспо-
минают, что при советской влас-
ти рыба стоила дешевле мяса. А 
сейчас она дороже. Когда все бу-
дет по-прежнему?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Могу сказать чест-
но — никогда. В СССР рыболовст-
во серьезно субсидировалось. 
Цены в магазинах были экономи-
чески неоправданы — затраты го-

раздо выше. Сейчас организация 
промысла не субсидируется, ры-
балка регулируется чисто рыноч-
ными механизмами. А вот для 
сравнения сельское хозяйство 
субсидируется.

Перелом с ценами может про-
изойти, если мы сократим число 
посредников, которые сейчас су-
ществуют на пути рыбы к потре-
бителю. 80 рублей на Дальнем 
Востоке у рыбака за килограмм 
минтая — это доступная цена? Да. 
Но почему здесь, в Москве, он 

стоит 220? Из-за посредников, 
если вычесть перевалку и желез-
нодорожный тариф, «прилипа-
ют» более 100 рублей. У рыбаков 
продукция доступная по цене, но 
цепочка до прилавка до конца не 
отлажена.

Если сократить цепочку, то роз-
ничные цены сразу бы упали?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Цены сократились 
бы однозначно, если цепочку сде-
лать короче. В этом году оптовая 
цена у рыбаков упала практиче-

ски на 10 процентов. А потреби-
тельская цена все равно выросла.

Количество посредников 
большое, и розничная цена выра-
стает в три раза, пока рыба едет 
от судна до прилавка. Стоимость 
доставки с Дальнего Востока со-
ставляет, если брать от рознич-
ной цены на рыбу, 10—15 процен-
тов. Если брать оптовую цену, то 
5 процентов.

Легко ли производителям напря-
мую зайти в торговые сети?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Зайти в сети слож-
но, а еще сложнее выдержать по-
том все их условия. И здесь надо 
внимательнее отслеживать ис-
полнение нового Закона о тор-
говле с принятыми изменения-
ми. Я считаю, что здесь непаха-
ное поле для всех прове-
ряющих и контролиру-
ющих органов.

ТЕХНОЛОГИИ Россия переживает третью за год волну атак
вирусов-шифровальщиков

Кто подложил Кролика

На цену банки икры маркировка не 
сильно повлияет: стоимость метки 
составляет от 15 до 100 рублей.
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Австралийский доллар  44,4434
Азербайджанский манат  34,1315
Армянский драм**  11,9581
Белорусский рубль  29,4550
Болгарский лев  34,6571
Бразильский реал  17,7602

Венгерский форинт**  21,8367
Вон Республики Корея***  51,1048
Гонконгский доллар*  73,8338
Датская крона*  91,0720
Доллар США  57,6140
Евро  67,7713

Индийская рупия**  88,4906
Казахстанский тенге**  17,2714
Канадский доллар  45,4262
Киргизский сом**  84,1080
Китайский юань*  86,7668
Молдавский лей*  33,3077

Новый туркменский манат  16,4405
Норвежская крона*  71,8361
Польский злотый  15,9715
Румынский лей  14,7426
СДР  81,1510
Сингапурский доллар  42,2979

Таджикский сомони*  65,4429
Турецкая лира  15,4217
Узбекский сум****  71,3963
Украинская гривна*  21,5864
Фунт стерлингов  75,6126
Чешская крона*  26,4868

Шведская крона*  69,9063
Швейцарский франк  58,1372
Южноафриканский рэнд*  41,9744
Японская иена**  50,6030

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.10.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Почему в Москве 
и Минске всё популяр-
нее малогабаритные 

квартиры? / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Акцент

 Злостных браконьеров будут 
безальтернативно штрафо-
вать на 250 тысяч рублей 
с конфискацией орудий лова

ЦИФРА

15
ТЫСЯЧ
рублей в биткоинах требуют хаке-
ры, однако шансов, что это помо-
жет, мало — неизвестно, возмож-
но ли в принципе восстановить 
пораженные BadRabbit файлы

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 октября 2017
четверг №242 (7408)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СОВФЕД

Сенаторы 
выступили 
в защиту плана 
действий  
по Ирану 

МИРНАЯ 
ПОВЕСТКА 

Галина Мисливская

ПОВЕСТКА вчерашнего заседа-
ния Совета Федерации оказа-
лась богатой на вопросы, посвя-
щенные безопасности в России и 
за ее пределами. Сенаторы рати-
фицировали два документа в 
сфере военно-технического со-
трудничества с Белоруссией, а 
также приняли обращение к пар-
ламентам стран — участниц со-
глашения по ядерной программе 
Ирана и заявление по блокаде 
Кубы.

Беспокойство членов Совфе-
да вызвали последние заявления 
президента США Дональда 
Трампа, который объявил новую 
стратегию в отношении Ирана, 
допускающую односторонние 
действия Вашингтона в наруше-
ние Совместного всеобъемлю-
щего плана действий (СВПД) по 
иранской ядерной программе и 
даже выход США из этого согла-
шения. Первый зампред Комите-
та СФ по международным делам 
Сергей Кисляк отметил, пред-
ставляя проект документа, что в 
2015 году участниками «иран-
ской шестерки» было заключено 
«серьезное, тонкое соглашение, 
которое обеспечивало баланс 
интересов сторон». «А главное — 
давало уверенность в мирном ха-
рактере иранской ядерной про-
граммы», — подчеркнул он. 
«Если США односторонне на-
чнут принимать какие-либо дей-
ствия в отношении Ирана — на-
ращивать санкции, ограничи-
вать Иран и так далее, то есть уг-
роза, что Иран может поставить 
вопрос о выходе из этого согла-
шения. Тогда будет катастрофа», 

— считает спикер СФ Валентина 
Матвиенко. Еще одну проблему 
она видит в том, что разрыв мно-
гостороннего соглашения, за-
крепленного резолюцией ООН, 
породит сомнения в договоро-
способности мировых держав. В 
частности — у Северной Кореи, 
которое международное сообще-
ство пока тщетно пытается уса-
дить за стол переговоров. Сена-
торы настоятельно предлагают 
американским конгрессменам 
«задействовать все возможные 
ресурсы» для недопущения сры-
ва договоренностей по Ирану. 
Парламентам Китая, Франции, 
Германии, Великобритании и Ев-
ропейскому парламенту адресо-
ван призыв «использовать свое 
высокое влияние на политиче-
ское руководство своих госу-
дарств с целью сохранения в 
силе исторического соглашения 
по иранской ядерной програм-
ме».

Еще один документ из между-
народной части повестки касает-
ся ситуации с блокадой Кубы со 
стороны США. 1 ноября Гавана 
намерена предложить Генассам-
блее ООН принять проект резо-
люции о необходимости прекра-
щения экономической, торговой 
и финансовой блокады, введен-
ной Вашингтоном более пятиде-
сяти лет назад. Сенаторы призы-
вают участников ассамблеи под-
держать этот документ, а также 
осудить действия США в отно-
шении Кубы. Предпринятые Ва-
шингтоном в 2015—2016 годах 
«отдельные послабления режи-
ма ограничений в отношении 
Кубы», не привели к его отмене, 
констатировали члены Совфеда. 
Более того, США инициировали 
«очередной виток конфронта-
ции с Гаваной». Сенаторы счита-
ют, что США должны «прекра-
тить порочную практику эконо-
мического и политического дав-
ления на Республику Куба» и от-
казаться от блокады «без каких-
либо предварительных усло-
вий».

Два документа, ратифициро-
ванные вчера Совфедом, призва-
ны укрепить безопасность Рос-
сии и ее ближайшего соседа и со-
юзника — Белоруссии. Один из 
них — протокол к соглашению о 
совместной охране внешней гра-
ницы Союзного государства в 
воздушном пространстве и со-
здании Единой региональной си-
стемы ПВО.  Второй документ — 
соглашение о совместном техни-
ческом обеспечении региональ-
ной группировки войск России и 
Белоруссии, подписанное в Мин-
ске 2 ноября 2016 года. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
дал поручения о пенсиях, 
зарплатах и дольщиках

Штрафы 
за долги 

Татьяна Замахина

ВЧЕРА Владимир Путин провел совещание с членами 
правительства. Обсуждались актуальные темы — рост 
пенсий, меры против задержек зарплат, а также пробле-
мы обманутых дольщиков.

Глава государства, открывая встречу, напомнил, что 
на этой неделе Госдума начинает рассмотрение бюджета 
на 2018-й и последующие два года. «Вот на что хотел 
обратить внимание — на доходы военных пенсионеров», 
— сказал Путин. По его словам, для них индексация «за-
паздывает» на месяц: если военнослужащим она пред-
стоит с 1 января, то военным пенсионерам — с 1 февраля. 
В связи с этим президент поручил проиндексировать 
пенсии бывшим военнослужащим и приравненным к 
ним категориям тоже с 1 января. Путин уточнил, что к 
приравненным лицам относятся сотрудники органов 
внутренних дел, военнослужащие Росгвардии, противо-
пожарной охраны. Средства необходимо предусмотреть 
уже в этом году, и доходы бюджета позволяют это сде-
лать, сказал российский лидер. Министр финансов РФ 
Антон Силуанов подтвердил это.

Другой важной темой стали задержки зарплат. По 
данным главы государства, объем задолженности в Рос-
сии составляет 3,5 млрд рублей, 60 тысяч человек в стра-
не не получают свои «кровные» вовремя. Глава минтруда 
Максим Топилин сообщил, что наименьший уровень 
долгов по зарплатам пришелся на 2013 год — 1,5 млрд ру-
блей: таким образом, возможность для снижения ны-
нешнего показателя 
имеется. Большинст-
во случаев долгов 
связаны с деятель-
ностью компаний, у 
бюджетных органи-
заций такая пробле-
ма возникает как 
исключение. Топи-
лин обратил внима-
ние на то, что 46 про-
центов от всего объ-
ема долгов по зар-
платам приходится 
на несколько регио-
нов — в частности, Хабаровский и Приморский края, Ке-
меровскую, Амурскую, Мурманскую области, Республи-
ку Коми. Топилин также сообщил, что с начала текущего 
года информация об 1,2 тыс. случаях задержек зарплат 
передана в правоохранительные органы. Министр под-
черкнул, что «иногда мер административного воздейст-
вия оказывается недостаточно».

Российский лидер обещал дать сигналы правоохрани-
тельным органам разобраться с этой проблемой, назвав 
такие случаи результатом невнимательного отношения 
к людям. Глава государства обратил внимание на то, что в 
сельском хозяйстве уровень задолженности составляет 
6 процентов, а в добывающих отраслях — 12 процентов. 
«Там что, денег меньше, что ли, чем в сельском хозяйст-
ве? — удивился он. — Да нет, конечно. Это говорит о недис-
циплинированности как минимум, о невнимательном 
отношении к людям».

Путин поручил усилить нормативную базу в этой 
сфере. «Я соответствующие сигналы еще дам в прокура-
туру, в Следственный комитет. Повнимательней», — 
обратился президент к главе минтруда.

Топилин рассказал, какие поправки в законодатель-
ство ожидаются. Так, штрафы за несвоевременную вы-
плату зарплат предполагается ужесточить. Кроме того, 
по словам министра, уже подготовлены поправки о том, 
что при списании средств с компаний задолженность по 
зарплатам перед их работниками будет погашаться в 
первоочередном порядке. Министр предложил также 
разрешить проводить проверки предприятий по фактам 
нарушений с выплатой зарплат без обязательного согла-
сования с прокуратурой. 

Затем участники совещания обсудили в закрытом ре-
жиме проблемы дольщиков. Как затем рассказал глава 
минстроя Михаил Мень, всего в стране имеется 830 
«проблемных» объектов. Глава государства поставил за-
дачу перейти к проектному финансированию строек с 
участием банков. Эта система должна прийти на смену 
долевому строительству жилья, пояснил министр.

Правительству 
поручено проиндек-
сировать пенсии 
военным пенсионе-
рам с 1 января 
2018 года

Валентина 
Матвиенко: Выход 
Ирана из ядерной 
сделки приведет 
к катастрофе

КАДРЫ Андрей Бельянинов 
возглавит Евразийский 
банк развития

Принял пост

Роман Маркелов

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев поручил 
минфину внести кандидатуру экс-главы Федеральной та-
моженной службы (ФТС) Андрея Бельянинова для назна-
чения председателем правления Евразийского банка 
развития (ЕАБР). Об этом говорится в распоряжении, 
опубликованном на официальном интернет-портале 
правовой информации.

Бельянинов занимал должность главы ФТС десять 
лет: с 2006 по 2016 год. Летом прошлого года после на-
шумевшей истории с обыском в доме чиновника Белья-
нинов подал заявление об отставке, принятое через два 
дня. Ранее он также возглавлял Рособоронэкспорт и Ро-
соборонзаказ.

По словам пресс-секретаря президента Дмитрия Пес-
кова, назначение Бельянинова не дискредитирует ЕАБР. 
«Господин Бельянинов ни в чем никогда не обвинялся, 
поэтому такой вопрос полагаю неуместным», — цитиру-
ет заявление Пескова ТАСС.

ЕАБР с февраля 2015 года возглавляет бывший глава 
упраздненной Федеральной службы по финансовым 
рынкам Дмитрий Панкин. «В настоящее время идут пе-
реговоры по переходу Панкина на другое место работы. 
Есть несколько вариантов. Не исключено, что он возгла-
вит одну из международных финансовых структур», — 
сообщил РИА Новости источник в банковских кругах. 

В пресс-службе ЕАБР «Российской газете» заявили, 
что вопрос назначения председателя правления банка 
находится в рамках полномочий совета ЕАБР, куда вхо-
дят представители шести стран. До решения совета Пан-
кин останется в банке, дата проведения совета пока не 
известна, уточнил представитель ЕАБР.

ЕАБР — региональный банк развития, учрежденный 
Россией и Казахстаном в 2006 году. Участниками банка 
являются еще четыре страны — Армения, Белоруссия, 
Киргизия и Таджикистан. Миссия ЕАБР заключается в 
содействии развитию рыночной экономики стран-
участниц и расширению торгово-экономических связей 
между ними через инвестиции.

Кто подложил Кролика
Р а з р а б о т ч и к и  B a d 
Rabbit взяли на воору-
жение эту идею. Меха-

низм вируса очень прост — Bad 
Rabbit делает невозможным до-
ступ ко всем данным, которые 
находятся на зараженном им 
компьютере. 

Злоумышленники требуют 
0,05 биткоина (283 доллара, или 
15 700 рублей по текущему кур-
су). Но вероятность того, что по-
сле уплаты денег произойдет рас-
шифровка файлов, очень мала, 
уверяют эксперты. Пока неиз-
вестно, возможно ли в принципе 
расшифровать пораженные 

«Плохим кроликом» файлы — как 
уплатив выкуп, так и используя 
какой-нибудь изъян в механизме 
шифрования зловреда. При атаке 
аналогичного вируса WannaCry 
в июне, в котором использова-
лись приобретенные в даркнете 
элементы кибероружия, хакеры 
сами не знали способов расшиф-
ровки данных, хотя деньги требо-
вали именно за это. 

Наша реальность такова, что 
злоумышленники научились 
вводить мир в паническое состо-
яние, отмечает Рустэм Хайретди-
нов. Вирусы-шифровальщики бу-
дут появляться вновь, отличаясь 

только названием, технология-
ми, способом заражения.

Между тем Банк России обес-
покоен тем, что вирусом был по-
ражен публичный сервис «Ин-
терфакса» по раскрытию инфор-
мации эмитентами, и заявил, что 
намерен проработать механиз-
мы для снижения вероятности 
возникновения подобных инци-
дентов в будущем.
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Если вы видите на экране такую картинку, соглашаться на обновление ни в коем случае нельзя.

СПЕЦИАЛИСТЫ 
РЕКОМЕНДУЮТ 

Необходимо создать файл C:\

Windows\infpub.dat и поставить ему 

права «только для чтения». После это-

го даже в случае заражения файлы не 

будут зашифрованы, посоветовали в 

Group-IB.

Оперативно изолируйте компьютеры, 

доменные адреса и IP-адреса, указан-

ные в блоге group-ib.ru/blog/badrabbit, 

если такие будут, а также убедитесь в 

актуальности и целостности резер-

вных копий ключевых сетевых узлов. 

Обновите операционные системы и 

системы безопасности. Настройками 

групповой политики запретите хране-

ние паролей в LSA Dump в открытом 

виде. Смените все пароли на сложные 

для предотвращения брута по слова-

рю. Поставьте пользователям блоки-

ровку всплывающих окон.
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Визит Франк-Вальтер Штайнмайер призвал налаживать отношения 
с Россией

Вышли на диалог

Татьяна Замахина 

П
резидент РФ Влади-
мир Путин провел 
встречу в Кремле с 
президентом ФРГ 
Франком-Вальтером 

Штайнмайером. Оба лидера зая-
вили, что намерены работать над 
развитием отношений двух 
стран, несмотря на политиче-
ские сложности.

Штайнмайер впервые прибыл 
в Москву после того, как стал 
президентом ФРГ 19 марта. Од-
нако он опытный дипломат и хо-
рошо знает Россию, отметил Пу-
тин.

До начала встречи в Кремле 
немецкая делегация приняла 
участие в церемонии передачи 
Евангелическо-лютеранской 
церкви России кафедрального со-
бора Святых Петра и Павла в Мо-
скве. За эту возможность Штайн-
майер особо поблагодарил рос-
сийского лидера. «Я убежден в 
том, что надо противодейство-
вать отчуждению, которое имело 
место между нашими странами в 

прошедшие годы, — сказал он Пу-
тину. — Для этого необходимо 
продолжать диалог, необходимы 
долгосрочные намерения с обеих 
сторон на преодоление кризиса». 
Сам президент ФРГ намерен вне-
сти вклад в улучшение взаимоот-
ношений между Россией и Герма-
нией.

Затем общение продолжалось 
за закрытыми дверями. По ито-
гам переговоров оба лидера под-
твердили, что настроены улуч-
шать отношения между страна-
ми. «Констатировали, что, не-

смотря на известные политиче-
ские сложности, российско-гер-
манские отношения не стоят на 
месте, и мы готовы сообща рабо-
тать над дальнейшим их развити-
ем», — заявил президент РФ. Он 
отметил, что даже в условиях по-
литических ограничений Герма-
ния по-прежнему остается одним 
из ведущих партнеров и ключе-
вых инвесторов в российскую 
экономику. 

Путин с удовлетворением от-
метил рост двустороннего това-
рооборота. «Если в 2016 году вза-

имная торговля сократилась на 
11%, то в январе — июле этого 
года она прибавила, причем сра-
зу 25%», — привел цифры прези-
дент РФ. Объем прямых инвести-
ций в первом квартале этого года 
достиг 312 млн долларов, значи-
тельно превысив показатель за 
весь 2016 год. В России уже рабо-
тает свыше 5,5 тысячи предприя-
тий из ФРГ с суммарным оборо-
том 50 млрд долларов, и это еще 
не предел. По словам главы рос-
сийского государства, герман-
ский бизнес настроен и далее 
расширять свою деятельность на 
российском рынке.

В ходе переговоров подробно 
обсудили актуальную междуна-
родную повестку. РФ и ФРГ еди-
ны в понимании необходимости 
полной ликвидации террористов 
в Сирии, заявил Путин. «Обменя-
лись мнениями также о ситуации 
вокруг иранской ядерной про-
граммы и кризиса на Корейском 
полуострове», — добавил он. За-
тронули собеседники и положе-
ние дел на Украине. «Мы с госпо-
дином президентом в очередной 

раз отметили, что основой устой-
чивого, всеобъемлющего урегу-
лирования на юго-востоке Укра-
ины должно быть неуклонное вы-
полнение Минских договоренно-
стей, — сказал Путин. — В этом 
контексте обсудили и россий-
скую инициативу об учреждении 
миссии ООН для обеспечения 
безопасности наблюдателей 
ОБСЕ в зоне конфликта». 

Штайнмайер в свою очередь 
отметил, что Россия и Германия 
«еще далеки от нормальных от-
ношений». Сторонам пора ухо-
дить «от упреков и недопонима-
ния» и противопоставить разно-
гласиям прошлых лет восстанов-
ление доверия, считает он.

Президенты России и Германии 
Владимир Путин и Франк-Вальтер 
Штайнмайер (слева) обсудили кри-
зис на Украине, иранскую ядерную 
программу, ситуацию в Сирии и на 
Корейском полуострове, а также 
перспективы отношений двух стран. 

ЦИК Памфилова назвала 
жалобу ЛДПР на Собчак 
несвоевременной

Доживем 
до выборов

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦИК РФ Элла 
Памфилова прокомментировала 
журналистам информацию о на-
мерении лидера ЛДПР пожало-
ваться комиссии на телеведущую 
Ксению Собчак. Глава Центр-

избиркома сообщила, что до офи-
циального начала президентской 
кампании такие жалобы находят-
ся вне компетенции ЦИК.

Ранее Владимир Жиринов-
ский объявил о намерении пожа-
ловаться в ЦИК на то, что телеве-
дущая Ксения Собчак ведет пред-
выборную агитацию до начала 
официальной кампании. Так он 
отреагировал на пресс-конфе-
ренцию телеведущей, которую 

она провела 24 октября в связи с 
намерением стать кандидатом в 
президенты.

Элла Памфилова призвала по-
литиков, в частности лидера 
ЛДПР, не обращаться в Центриз-
бирком с жалобами на то, что кто-
то ведет избирательную кампа-
нию до ее официального начала. 
«Никому не запрещено в стране 
вести активную политическую де-
ятельность в форме, не противоре-
чащей закону, — сказала она. — По-
этому в ЦИК обращаться беспо-
лезно, наши полномочия вступа-
ют в действие с момента опубли-
кования решения Совета Федера-
ции о начале избирательной кам-
пании». Однако до этого есть воз-
можность «обратиться в соответ-
ствующие органы, судебные и 
другие», уточнила Памфилова.

Напомним, что Жириновский, 
как и Собчак, уже объявил о наме-
рении претендовать на пост главы 
государства. Совет Федерации 
примет решение о назначении вы-
боров президента РФ в промежут-
ке между 8 и 15 декабря, сообщила 
журналистам спикер верхней па-
латы парламента Валентина Мат-
виенко. По закону, это должно 
произойти не позднее, чем за 90 
дней до выборов, и не раньше, чем 
за 100 дней.

Акцент

 Франк-Вальтер Штайнмайер: 
На смену разногласиям прош-
лых лет между Москвой 
и Берлином должно прийти 
восстановление доверия

«Плохой кролик» попадает на компьютер через программы для видео.

До официального 
старта президент-
ской кампании 
Центризбирком не 
принимает жалобы 
на кандидатов

КСТАТИ
ЦИК утвердил количество бюллетеней, которые потребуются для про-
ведения президентских выборов, и сроки их изготовления. «Предлагает-
ся утвердить количество избирательных бюллетеней — 111 миллионов 
425 тысяч 443 штуки. Это точно соответствует количеству избира-
телей, которое есть в РФ, зафиксировано у нас на 1 июля 2017 года», — 
цитирует РИА Новости зампредседателя ЦИК Николая Булаева.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/tema/gos
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ПРОВЕРКА СЛУХА В Смольном 
заверили, что зерна
в хранилищах достаточно

Хлеба хватит

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ПОЯВЛЕНИЕ слухов о возмож-
ном дефиците хлеба в Петербурге 
в Смольном сравнили с ажиота-
жем, который несколько лет на-
зад был с гречкой. Тогда на фоне 
сообщений о неурожае цены на 
крупу резко взлетели.

В то же время совещание о 
снабжении города зерном все-та-
ки было. Как сообщил председа-
тель комитета по промышленной 
политике и инновациям Петер-
бурга Максим Мейкcин, оно про-
ходило в Министерстве тран-
спорта РФ. В Северную столицу 
все поставки зерна проходят че-
рез железную дорогу. И опасения 
городских мукомолов связаны с 
тем, что владельцы вагонов не 
обязаны в первоочередном по-
рядке предоставлять свои мощ-
ности для перевозок социально 
значимых видов продукции в не-
зерновые регионы. «В отсутствии 
правового регулирования осно-
вополагающим критерием предо-
ставления операторами вагонов 
является получение максималь-
ной прибыли, — отмечает Мей-
кcин.

В этом году в России рекор-
дный урожай зерна. Его собрано 
значительно больше, чем необхо-
димо для обеспечения потребно-
стей страны, соответственно, 
производители стали наращи-
вать экспорт. Тогда и забеспокои-
лись предприятия мукомольной 
отрасли Петербурга, полагая, что 
вагонов им может не достаться.

В Смольном подчеркивают: 
никакой проблемы с поставками 
сейчас нет. Более того — запасы 
как по линии Госрезерва, так и на 
коммерческих зернохранилищах 
максимальны. Попросту мукомо-
лы из незерновых регионов ока-

зались фактически конкурента-
ми экспортеров и, как говорит 
управляющий делами Российско-
го союза мукомольных и крупя-
ных предприятий Игорь Свири-
денко, переработчики оказались 
в худших условиях, нежели пере-
возчики. По его словам, как муко-
мольные предприятия, так и эк-
спортеры закупают зерно у сель-
хозпроизводителей. Но у комби-
натов партии в разы меньше, а за-
траты на их оформление сопоста-
вимы с экспортными. Как резуль-
тат, себестоимость зерна, кото-
рое попадает на предприятия, 
оказывается выше, чем экспор-
тного. 

На совещании в минтрансе 
предложили включить Петербург 
в список приоритетных направ-
лений. Если инициативу поддер-
жат, то заявки на подачу вагонов 
для Петербурга будут рассматри-
ваться в первую очередь.

Как сообщили «РГ» в феде-
ральном транспортом ведомстве, 
предлагается продлить рабочую 
неделю сотрудников Россельхоз-
надзора, ответственных за офор-
мление фито-санитарных доку-
ментов на железнодорожные пе-
ревозки зерна. Это позволит вы-
полнять отгрузки и по выходным. 
За счет данной меры улучшится 
оборот вагонов-зерновозов, выс-
вободится около 20 процентов 
парка. Сейчас, например, в вы-
ходные дни октября из-за про-
стоя под оформление, суточная 
погрузка зерновых грузов снижа-
ется почти на 53процентов (49 
тысяч тонн) к уровню погрузки в 
будни.

Кроме того, Минтранс предла-
гает внести поправки в закон, 
устанавливающие штрафы для 
грузоотправителей на станциях 
выгрузки за простой вагонов. 
Предложения уже направлены в 
правительство.

CЛЕДСТВИЕ Задержан 
экс-банкир, 
подозреваемый в краже 
денег у Владимира Этуша

Двое суток 
до ареста

Наталья Козлова

СТОЛИЧНОЕ подразделение Следственного комитета 
РФ вчера объявило, что гражданин, который забрал по-
чти 28 миллионов рублей у любимого всей страной арти-
ста Владимира Этуша, найден и задержан.

Как напомнила корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК по Москве Юлия Иванова, 
по факту хищения денежных средств в особо крупном 
размере, принадлежащих Этушу и его супруге, в отноше-
нии 59-летнего мужчины расследуется уголовное дело. 

Представитель Следственного комитета традиционно 
не назвал фамилии задержанного. Но его имя уже неод-
нократно упоминалось. Это экс-председатель Нацио-
нального банка Абхазии Даур Барганджия. 

Первым о задержании рассказал СМИ адвокат арти-
ста Михаил Иоффе. «Следователь cледственного отдела 
по Тверскому району сообщил в устной форме, что Бар-
ганджию задержали в качестве подозреваемого, офици-
альных документов пока не получали», — сообщил адво-
кат. По его словам, подозреваемый находится в следст-
венном изоляторе на Петровке, 38. Мера пресечения 
пока не избиралась.

Эту информацию корреспонденту «РГ» подтвердили 
в столичном СК. И добавили, что задержанный подозре-
вается в совершении преступления, предусмотренного 
ч. 4 ст. 159 Уголовного кодекса РФ. Эта статья про мошен-
ничество в особо крупном размере, которое совершила 
группа граждан. Если подозрения сыщиков найдут под-
тверждение в суде, то на сегодня единственному фигу-
ранту уголовного дела может грозить до 10 лет колонии. 
Следующим шагом следствия будет ходатайство об из-
брании в отношении фигуранта меры пресечения в виде 
заключения под стражу. На это у СК есть 48 часов. 

ПРАВО Минюст предлагает 
модернизировать 
адвокатуру

Защитный ход

Владислав Куликов

ВЧЕРА заместитель министра юстиции России Денис 
Новак представил программный документ: проект кон-
цепции регулирования рынка профессиональной юри-
дической помощи.

По сути инициатива минюста значительно повышает 
статус адвокатуры. Один из ключевых моментов: пред-
усматривается, что с 2023 года оказанием юридической 
помощи, в том числе осуществлением представительст-
ва в суде, на возмездной основе смогут заниматься толь-
ко адвокаты и адвокатские образования.

Проще говоря, если гражданину потребуется профес-
сиональная помощь в суде, обратиться можно будет 
только к адвокату. Презентация и горячее обсуждение 
концепции вчера прошли на XII Ежегодных научных чте-
ниях, посвященных памяти профессора С.Н. Братуся. 
Форум прошел в Институте законодательства и сравни-
тельного правоведения при правительстве России.

Проблеме судебного представительства был посвя-
щен один из «круглых столов» в рамках научно-практи-
ческой конференции. Напомним, сейчас обсуждаются 
два законопроекта, уже внесенные в Госдуму и дающие 
право защищать граждан в суде только дипломирован-
ным юристам. С одной инициативой выступил Верхов-
ный суд России. Дру-
гой проект внес гла-
ва Комитета по госу-
дарственному стро-
ительству и законо-
дательству Павел 
Крашенинников.

Юридическое со-
общество горячо 
поддержало идею. 
Однако многие эк-
сперты уверены, по-
добные инициативы 
должны быть только 
первым шагом. Вто-
рой шаг: в целом наведение порядка в сфере юридиче-
ских услуг. Юрист должен соблюдать определенные пра-
вила и стандарты, за этим нужен контроль. Соответству-
ющие механизмы контроля есть только в адвокатуре. 

«В отсутствие регулирования юридической помощи, 
страдает право граждан на оказание профессиональной 
юрпомощи, таково мнение многих экспертов, — сказал 
вчера Денис Новак. — Это право не будет реализовано до 
тех пор, пока не будет механизмов защиты от услуг, кото-
рые имеют низкое качество». По его словам, реформу 
планируется проводить в несколько этапов и после ши-
рокого общественного обсуждения.

Концепция не касается граждан, которые намерены 
защищать себя сами. Так что у любого человека будет 
право прийти в суд. Не потеряют право защищать гра-
ждан правозащитные организации, помогающие бес-
платно. Останется допуск в суды и у корпоративных 
юристов. Но остальным юристам придется вступать в ад-
вокатуру. В Федеральной палате адвокатов поддержали 
опубликованный проект концепции. Президент ФПА 
Юрий Пилипенко отметил, что это долгожданное анон-
сирование реформы. «Документ является результатом 
шестилетнего изучения вопроса, это доработанный ва-
риант, более взвешенный и сбалансированный по срав-
нению с предыдущими, — сказал он. — Адвокатура — одна 
из самых конкурентных профессий, поэтому объедине-
ние всех практикующих юристов на базе адвокатуры не 
повлияет на стоимость услуг. Корпорация к этому гото-
ва, поэтапное введение реформы возможно даже за 
меньшие сроки».

Проекты Верховного суда и Павла Крашенинникова 
не противоречат программе минюста. Наоборот, как ска-
зал Юрий Пилипенко, получается поэтапный переход: 
сначала ограничат судебное представительство юриста-
ми, потом адвокатами. При этом, правовое сообщество 
нашло консенсус по поводу вызвавшей резонанс нормы 
из проекта Павла Крашенинникова, разрешающий Ассо-
циации юристов России аккредитовывать иностранных 
юристов для работы в наших судах. Как сообщил Павел 
Крашенинников на заседании президиума АЮР, ко вто-
рому чтению эта норма из проекта будет исключена. 
Президиум АЮР поддержал такое решение. Иностран-
ных юристов в наших судах не будет.

Шаг за шагом

Снижение ключевой 
ставки на фоне низкой 
инфляции уже фактиче-

ски было анонсировано предста-
вителями Банка России (такую 
практику ЦБ начал в 2017 году). 
Так, глава департамента денежно-
кредитной политики ЦБ Игорь 
Дмитриев отмечал на прошлой не-
деле, что пауза в цикле снижения 
ставки выглядит маловероятной, 
а ожидания рынка по шагам сни-
жения в 0,25—0,5 процентного 
пункта не расходятся с оценками 
Банка России.

В итоге выбор в пятницу будет 
сделан в пользу более консерва-
тивного варианта, то есть ставка 
упадет на 0,25 процентного пун-
кта, считает ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Роман Насонов. 
По его мнению, регулятор будет 
действовать с осторожностью, 
учитывая усиление ценового дав-
ления на потребительском рынке 
в сентябре, улучшение динамики 
ВВП и розничных продаж, а также 
озвученные ранее намерения ре-
гулятора снижать ставку плавно.

Такого же снижения ставки 
ожидает эксперт группы исследо-
ваний и прогнозирования АКРА 
Дмитрий Куликов. Он указывает 
на краткосрочность ряда факто-
ров, благодаря которым инфляция 
держится на низком уровне (укре-
пившийся курс рубля, рекордный 
урожай, удешевивший плодоо-
вощную продукцию и т.д.). «Без 
учета действия временных факто-
ров инфляция сейчас была бы 
очень близка к целевой, поэтому 
снижение ключевой ставки, веро-
ятно, продолжится спокойным 
темпом», — говорит Куликов. Дру-
гие факторы возможного консер-
вативного подхода ЦБ к снижению 
ключевой ставки в пятницу — по-
степенный переход от сберега-
тельной к потребительской моде-
ли поведения (ЦБ считает это 
среднесрочным проинфляцион-
ным риском) и все еще высокие 
инфляционные ожидания населе-
ния, указывает аналитик Нордеа 
Банка Татьяна Евдокимова. 

При этом кардинальных изме-
нений ни в тональности, ни в со-
держании релиза после пятнично-
го заседания аналитики не ожида-
ют. По мнению начальника казна-
чейства СДМ-Банка Эдуарда Лу-
шина, ЦБ подчеркнет сохранение 
умеренно жесткой денежно-кре-
дитной политики в условиях сан-
кций, восстановление сырьевых 
рынков, положительно сказываю-
щееся на платежном балансе. 

Банк России также снова мо-
жет акцентировать внимание над 
преобладанием среднесрочных 
рисков роста инфляции над риска-
ми ее устойчивого сохранения 
ниже целевого уровня. «Это связа-
но с возможными колебаниями 
цен на товарных рынках, ростом 
спроса на трудовые ресурсы в 
условиях приближения занятости 
к естественному уровню», — гово-
рит директор департамента фи-
нансовых рынков Азиатско-Тихо-
океанского банка Олег Тежельни-
ков. Роман Насонов в качестве 
сигнала на будущее ожидает снова 
увидеть в релизе фразу о том, что 
ЦБ допускает возможность сни-
жения ключевой ставки на гори-
зонте ближайших двух кварталов.

Вероятное снижение ставки в 
пятницу не должно негативно по-
влиять на курс рубля, который 
слабо реагировал и на ее прошлые 

падения, добавляет Насонов. 
«Причина заключается в том, что 
при любом решении ЦБ разница 
между рублевыми и валютными 
процентными ставками принци-
пиально не изменится, оставаясь 
значительной. Курсовая динами-
ка рубля будет по-прежнему опре-
деляться конъюнктурой на сырье-
вых площадках и «аппетитом к ри-
ску» глобальных инвесторов», — 
говорит аналитик. По его мнению, 
пока ситуация на внешних рынках 
выглядит достаточно сбалансиро-
ванной, поэтому в ближайшую не-
делю рубль с высокой вероятно-
стью продолжит колебаться в рам-
ках бокового диапазона послед-
них полутора месяцев: 57—58,5 
рубля за доллар. 

На последнем в 2017 году засе-
дании совета директоров (пройдет 
15 декабря) Банк России также 
снизит ключевую ставку, но уве-
личения шага не произойдет — он 
останется на уровне 0,25 процен-
тных пункта, полагает большинст-
во опрошенных «РГ» аналитиков. 
По словам Лушина и Насонова, та-
кое решение впишется в ожида-
ния рынка и будет страховкой от 
инфляционных рисков. Таким 
образом, за весь 2017 год ключе-
вая ставка может упасть ровно на 
два процентных пункта, до восьми 
процентов годовых. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Директор 
Росгвардии 
обещает 
ужесточить 
контроль 
за травматикой 

ОРУЖИЕ — 
В НАДЕЖНЫЕ 
РУКИ

Михаил Фалалеев

ДИРЕКТОР Федеральной служ-
бы войск национальной гвардии 
генерал армии Виктор Золотов, 
впервые выступая на «Прави-
тельственном часе» в Совете Фе-
дерации, сразу же рассказал, 
причем безоговорок, о нашумев-
шей трагедии — расстреле четы-
рех сослуживцев в Чечне офице-
ром Росгвардии. Виктор Золотов 
заявил, что это недоработка ко-
мандующего округом, его заме-
стителей и непосредственно ко-
мандира батальона. Произошло 
это чп из-за бытовых проблем.  
По словам директора Росгвар-
дии, этот старший лейтенант 
просил решить его проблему с 
жильем. Но вместо этого из ча-
сти, пока он был в отпуске, уво-
лили его жену (она служила в 
этой же части) и на ее место в об-
щежитии поселили другого во-
еннослужащего. Все это вызвало 
эмоциональный всплеск и офи-
цер открыл огонь. А затем и сам 
был ликвидирован. Директор с 
сожалением заметил, что полу-
чилось настоящее боестолкнове-
ние. Впрочем, все точки над «i» 
расставит следствие.

Конечно же, была затронута и 
тема владения гражданским ору-
жием. Виктор Золотов считает, 
что россияне не готовы к массо-
вому владению оружием — ни 
экономически, ни психологиче-
ски. Бытовые ситуации влияют 
на людей, которые в стрессовом 
состоянии готовы «применить 
его и по поводу и без повода». 

Поэтому Золотов предложил 
ужесточить контроль за гра-
жданским оружием, в том числе 
газовым и травматическим.

 Как объяснил Виктор Золо-
тов, уже было много ситуаций, 
когда при стрельбе из травмати-
ки люди получали серьезные 
травмы или даже погибали. Он 
сообщил, что ведомство уже 
прорабатывает ряд законода-
тельных инициатив, в том числе 
— введение запрета на оружие 
для лиц, которые ранее были су-
димы за тяжкие и особо тяжкие 
преступления, за преступления 
в состоянии опьянения. «Необ-
ходимо пересмотреть концеп-
цию регулирования правоотно-
шений в данной сфере», — счита-
ет Виктор Золотов. 

 Директор сообщил сенато-
рам, как будет обеспечиваться 
безопасность чемпионата мира 
по футболу в следующем году. «С 
учетом инициативы мэрии Мо-
сквы ФГУП «Охрана» Росгвар-
дии определено быть единствен-
ным исполнителем осуществля-
емых для нужд столицы услуг по 
охране общественно значимых 
объектов в период проведения 
чемпионата мира по футболу 
2018 года. Рассматривается воз-
можность распространения дан-
ного опыта на все города — орга-
низаторы турнира», — рассказал 
Виктор Золотов.

Под охраной предприятия на-
ходятся свыше 700 объектов, 
ему делегированы полномочия 
по охране объектов Следствен-
ного комитета, Генпрокуратуры 
и Верховного суда.

Кстати, вневедомственная ох-
рана Росгвардии пополнила 
бюджет страны более чем на 14 
миллиардов рублей, обеспечив 
безопасность 1 миллиона квар-
тир . И это — только в первом по-
лугодии.  

На Росгвардию ляжет и обес-
печение безопасности строяще-
гося Крымского моста. Виктор 
Золотов рассказал, что для этого 
создается новое и весьма специ-
фическое воинское формирова-
ние: «Для решения поставлен-
ных перед Росгвардией задач по 
обеспечению безопасности мо-
стового перехода через Керчен-
ский пролив во вновь создавае-
мом Южном округе войск пред-
стоит сформировать новое сое-
динение — морскую бригаду». 

При этом Росгвардия на Се-
верном Кавказе уже провела 500 
спецопераций, ликвидировала 
36 бандитов и 55 их объектов.

Все об адвокатской реформе на сайте 
rg.ru/sujet/2198

К юристу, защищаю-
щему граждан в 
судах, будут предъ-
являться высокие 
требования, в том 
числе этические

Для защиты 
Крымского моста 
формируется 
новое соединение 
Росгвардии — 
морская бригада
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Сотрудничество Дмитрий Медведев призвал ускорить маркировку 
товаров внутри ЕАЭС   

Рынок без барьеров
Владимир Кузьмин, Ереван

В
чера в столице Арме-
нии прошло очередное 
заседание Евразийско-
го межправительствен-
ного совета (ЕАЭС). 

Премьер-министры России, Ар-
мении, Белоруссии, Казахстана и 
Киргизии обсудили дальнейшие 
шаги интеграции на пространст-
ве ЕАЭС. Межправительственная 
встреча стала четвертой в теку-
щем году.

Параллельно интеграцион-
ной работой занимаются парла-
менты пяти государств. Госдума 
собирается ратифицировать Та-
моженный кодекс ЕАЭС, над ко-
торым премьеры усердно рабо-
тали весь прошлый год. Прави-
тельство Киргизии несколько 
дней назад внесло документ на 
рассмотрение правительства. А 
в Белоруссии народные избран-
ники уже одобрили документ. 
Кодекс должен вступить в силу в 
начале следующего года.

При этом правительства про-
должают работать над устране-
нием изъятий и ограничений в 
отношении движения товаров, 
услуг, капитала и рабочий силы. 
Сейчас готовится соответствую-
щий план на 2018—2020 годы. 
Как показывает союзная пра-
ктика, вопросы эти до сих пор 
актуальны. В буквальном смы-
сле затор возник на границе Ка-
захстана и Киргизии. Астана вве-
ла особый контроль грузовых 
транспортных средств, следую-
щих из Киргизии. На границе 
скопились многокилометровые 
очереди из фур, автобусов, част-
ного транспорта. Переговоры 
продолжаются, но решения пока 
нет, отметил киргизский пре-
мьер Сапар Исаков. «Должны ли 
быть эти проблемы и соответст-
вует ли это духу нашего пар-
тнерства и тех договоров, кото-
рые мы подписали? — задался он 
вопросом. — Нет, не соответству-
ет». 

Глава правительства Казахс-
тана был готов к этому разгово-
ру. По версии Астаны, Киргизия 
серьезно наращивает импорт то-
варов из Китая. Только в Китае 
своя статистика в денежном вы-
ражении, а в Киргизии в 3—4 
раза меньше. В Казахстане сде-
лали вывод, что у партнера недо-
статочное таможенное админи-
стрирование, зазвучали обвине-
ния в нарушении таможенного и 
налогового законодательства. 
Сумму потерь по таможенным 
пошлинам в союзный бюджет за 
три года оценили в 828 миллио-
нов долларов.

Проблемы с перемещением 
товаров внутри союза — спор для 
ЕАЭС не новый. Глава кабинета 
министров Белоруссии Андрей 
Кобяков снова поднял вопрос о 
транзите через территорию Рос-
сии в Казахстан и Киргизию то-
варов, которые Москва включи-
ла в список санкционных. Рос-
сельхознадзор закрыл его еще в 
ноябре 2014 года. В Минске дав-
но предложили разработать 
комплекс мер, чтобы сделать та-
кой транзит вновь возможным, 
но тема обсуждается уже 2,5 

года, сказал белорусский пре-
мьер. «Это тот случай, когда пар-
тнеры по союзу должны найти 
вариант решения, который бы 
позволили учесть интересы и ре-
альные возможности всех участ-
ников процесса», — заявил Кобя-
ков.

Глава российского прави-
тельства Дмитрий Медведев по-
пробовал успокоить коллег: изъ-
ятие ограничений в движении 
товаров и услуг — дело непро-
стое. «Требует долгой и кропот-
ливой работы. Это результат ди-

алога и компромиссов, возмож-
ности слушать друг друга», — 
указал он. Подспорьем для сня-
тия взаимных претензий могла 
бы стать маркировка товаров 
внутри ЕАЭС. «Желательно по-
добные вопросы обсуждать в 
двустороннем формате заранее, 
не уходя от дискуссий», — посо-
ветовал Медведев партнерам.

Актуальным в Минске счита-
ют и вопрос создания общего 
рынка энергоресурсов. Решить 
его, напомнил Кобяков, плани-
ровали к 2025 году, но теперь бе-
лорусская сторона отмечает по-
пытки сдвинуть сроки. «Решать 
этот вопрос нужно сегодня, не 
прикрываясь различными пред-
логами», — заявил глава прави-
тельства Белоруссии.

«Мы не являемся союзом не-
фти и газа. У части стран нет ни 
нефти, ни газа», — заметил Дмит-
рий Медведев. Даже Россия в по-
следние годы большую часть до-
ходов получает далеко не от про-
дажи углеводородного сырья. На 

первый план, считает он, выхо-
дят совместное развитие цифро-
вой экономики, альтернативных 
источников энергии, новых про-
изводственных технологий. При 
правильном подходе это сможет 
подтолкнуть экономики госу-
дарств ЕАЭС. «Давайте не будем 
занижать планку тех задач, кото-
рые стоят перед нашим объеди-
нением», — предложил россий-
ский премьер.

— Мы должны уделять этому 
основное внимание, а не только 
нефти и газу, — подытожил Мед-
ведев.

В следующий раз Евразий-
ский межправительственный 
совет решил собраться в конце 
января — начале февраля следу-
ющего года в Сочи.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Маркировка товаров внутри 
ЕАЭС могла бы стать 
подспорьем для снятия 
взаимных претензий

Дмитрий Медведев призвал идти к 
решению проблем путем диалога и 
компромиссов.
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ТУРИЗМ Россия ждет перехода
на онлайн-визы

Путешествие 
в Сети

Нина Егоршева

ДО КОНЦА года планируется 
подвести первые итоги экспери-
мента с электронными визами, 
стартовавшего на Дальнем Вос-
токе минувшим летом. Прави-
тельство и профильные ведомст-
ва должны решить — проециро-
вать этот опыт на всю страну или 
нет.

Мировой туризм уже движет-
ся по пути создания глобальной 
электронной визовой системы. 
Ее появление в ближайшее вре-
мя спрогнозировал председа-
тель Всемирного совета по ту-
ризму и путешествиям Дже-
ральд Лоулесс. Совет надеется, 
что она охватит множество 
стран, и это заметно облегчит 
туристам перемещение по миру.

Речь идет не об отмене виз, а 
именно об использовании кон-
кретной технологии. Под «элек-
тронной визой» обычно понима-
ется два типа документов. Пер-
вый — это разрешение на въезд в 
страну, которое оформляется че-
рез Интернет. Такой визы не бу-
дет в вашем загранпаспорте, но 
пограничники пустят в страну. 
Второй вариант — электронное 
разрешение на получение визы 
по прибытии. Его тоже получают 
онлайн, но формально это еще не 
виза. Настоящую визу оформят в 
аэропорту.

Давно подмечено: стоит ка-
кой-нибудь стране перейти на 
электронное визовое обслужива-
ние, турпотоки в этом направле-
нии резко вырастают. По пути за-
мены бумажных виз на электрон-
ные сегодня уже пошли Австра-
лия, Мексика, Шри-Ланка, Син-
гапур, Индия, Кипр. Все что нуж-
но для получения разрешения на 
въезд, турист может сделать, не 
вставая с дивана в любое время 
суток. Процесс оформления элек-
тронной визы занимает от одного 

до трех дней. Тогда как время 
ожидания обычной визы может 
растянуться на несколько недель.

В России, вслед за Дальним 
Востоком, электронные визы 
для интуристов должны зарабо-
тать в Калининграде. Аналогич-
ная заявка была передана в МИД 
России и от администрации Кра-
снодарского края. Но это все, так 
скажем, «полумеры». 

Член правления Российского 
союза туриндустрии Сергей 
Войтович считает, что в нашей 
стране уже есть технологии, ко-
торые позволяют полностью пе-
рейти на электронные визы для 
всех интуристов без исключе-
ния. Их прообразом стал элек-
тронный паспорт болельщика 
Fan ID, который был использо-
ван на Кубке Конфедера-
ций-2017. «Достаточно просто 
заменить номер билета на сорев-
нования на номер бронирования 
гостиницы», — объясняет он.

«Многие иностранцы хотели 
бы поехать в Россию, но меняют 
решение, когда узнают про то, 
как сложно организована проце-
дура получения российской 
визы», — замечает советник гла-
вы Ростуризма Наталья Андро-
нова. При этом введение элек-
тронной визы могло бы, по ее 
оценкам, увеличить въездной 
турпоток в нашу страну мини-
мум в два раза. 

Собеседница «РГ» стала ини-
циатором законопроекта об элек-
тронных визах, который находит-
ся на рассмотрении Госдумы. Ан-
дронова рассказала, что сейчас 
все внимание направлено на 
Дальний Восток и то, как там идет 
эксперимент с электронными ви-
зами. На конец сентября здесь 
было выдано уже 2,5 тысячи 
электронных виз, в основном 
гражданам Японии и Китая. «Бли-
же к Новому году уже станут по-
нятны предварительные резуль-
таты, и на их основании будут 
сделаны выводы о прохождении 
эксперимента», — пояснила она.

При этом Наталья Андронова 
подчеркнула, что выступает про-
тив введения электронных виз 
по отдельным регионам — это 
должно быть централизованное 
решение.

ТРАНСПОРТ Минпромторг продлит
субсидии на закупку
электротранспорта

Трамвай-желание

Нина Егоршева

ГОСУДАРСТВО продолжит в 
2018 году субсидировать обнов-
ление парка городского общест-
венного транспорта. Уведомле-
ние о готовящемся проекте по-
становления правительства об 
этом опубликовал минпромторг. 

Ведомство также продолжит 
поддерживать замещение авто-
бусов электробусами. Этот вид 
транспорта впервые был вклю-
чен в программу субсидирова-
ния закупок текущего года. 

Размер субсидий на следую-
щий год пока не называется. На 
2017 год властями на эти цели 
выделено 900 миллионов рублей. 
Деньги получают производители 
техники при условии предостав-
ления скидки покупателю. 

Это нужно, чтобы сократить 
долгосрочный спад производст-
ва отечественных троллейбусов 
и трамваев и обеспечить соци-
альную стабильность в регио-
нах, где находятся основные за-
воды электротранспорта (Свер-
дловская, Тверская и Саратов-
ская области), говорится в поя-
снительной записке к документу.

Ранее минпромторг озвучил 
идею установить в крупных горо-
дах обязательную долю электро-
мобильной техники, которая 
должна будет использоваться в 
общественном транспорте. Тем 
не менее пока счет идет на выбы-
вание: трамваев, которые во мно-
гих городах являются альтерна-
тивой метро, уже лишились Воро-
неж, Астрахань, Архангельск, 
Шахты. Вместо них на маршруты 
выходят автобусы, которые не та-
кие вместительные, как электро-
транспорт, да еще и не отличают-
ся экологичностью.

За последние 25 лет в России 
была демонтирована треть всех 
трамвайный путей, а парк трам-
ваев сократился в два раза. При 
этом большинство из тех, кото-
рые еще выходят на маршрут, 
были сделаны еще во времена 
СССР. По данным Росстата, в 
2016 году в России было выпу-
щено всего 110 новых трамваев. 
Но, как объясняет директор Ин-
ститута экономики транспорта 
и транспортной политики ВШЭ 
Михаил Блинкин, этого объема 
хватит только на одну закупку 
любым из мегаполисов. 

ЭНЕРГЕТИКА В ближайшие
тридцать лет Россия
продолжит наращивать
экспорт сырья

Надо будет, 
накачаем

Тарас Фомченков

К 2050 ГОДУ спрос на энергию в мире увеличится на 45 
процентов по сравнению с сегодняшними запросами, 
заявил в ходе форума Future Investment Initiative ми-
нистр энергетики Саудовской Аравии Халед аль-Фа-
лех. Одной из причин он считает рост населения и сред-
него уровня жизни на планете. Отсюда уже можно сде-
лать вывод о том, в каких регионах энергия будет необ-
ходима больше всего.

Помогать обеспечивать человечество энергией, по 
мнению Халеда аль-Фалеха, будут все-таки в большей 
степени традиционные ископаемые источники. Ми-
нистр предположил, что ни нефть, ни газ не будут ски-
нуты с пьедестала возобновляемой энергетикой, при-
чем даже несмотря на то, что в этом сегменте послед-
ние годы наблюдается очень серьезный рост. Более 
того, уверен он, к 2050 году доля ВИЭ составит всего 10 
процентов мирового энергобаланса. 

Спрос на энергию в мире будет расти за счет регио-
нов Азии и Африки, уверен директор Фонда энергети-
ческого развития Сергей Пикин. «Примерно 2 милли-
арда человек сегодня ограничены в использовании 
энергоресурсов, и именно на эти макрорегионы при-
дется рост», — считает эксперт. Численность населения 
земного шара увеличивается тоже именно за счет этих 
макрорегионов. В развитых странах, напомним, темпы 
отрицательные или крайне низкие. Пикин уверен: цена 
джоуля в будущем будет снижаться, в том числе за счет 
роста доли возобновляемых источников энергии. Поэ-
тому дефицита к 2050 году вряд ли стоит ждать. Хотя, 
признает эксперт, пока при своей текущей стоимости 
для некоторых регионов мира эта энергия остается до-
рогой. Именно поэтому через 30 лет все равно останут-
ся, возможно, отдельные небогатые страны, которые 
будут испытывать дефицит энергии.

Естественно, принять участие в удовлетворении 
растущего спроса на энергию в мире может и Россия. 
Хотя придется определиться — в каком направлении 
этот спрос поддерживать. «Сейчас мы уже этим зани-
маемся. Объемы, конечно, мы вряд ли будем увеличи-
вать, по крайней мере, в той части, которая касается 
нефти. А вот по газу возможен серьезный рост поста-
вок. И если не в Европу, то в Юго-Восточную Азию. Ко-
торая, правда, не очень простой регион, там нам при-
дется очень серьезно конкурировать с США, с Австра-
лией и Ближним Востоком. И цена на энергию будет са-
мым главным фактором конкуренции», — резюмирует 
эксперт.  

АПК «ЕвроХим» представил в Госдуме концепцию повышения 
эффективности сельского хозяйства России

Для правильного 
питания земли 
Алексей Иванов

В 
Комитете Госдумы по аг-
рарным вопросам состоя-
лись парламентские слу-

шания о законодательном обес-
печении воспроизводства пло-
дородия земель, используемых 
для ведения сельского хозяйст-
ва. 

Остановить истощение почв 
может незаслуженно забытая 
практика химической мелиора-
ции и гипсования. Только на Юге 
России аграрии за счет этого 
смогут увеличить свою выручку 
на 50 миллиардов рублей, под-
считали специалисты компании 
«ЕвроХим» — одного из крупней-
ших производителей удобрений 
в стране.

Участники слушаний отмети-
ли, что в сельском хозяйстве 
России наблюдается процесс 
истощения почв и возникла не-
обходимость государственного 
мониторинга данной ситуации в 
соответствии с современными 
международными методиками. 
Достаточно сказать, что, по дан-
ным Минсельхоза России, по со-
стоянию на 1 января 2016 года в 
стране из обследованных 100,7 
миллиона гектаров пашни почти 
22 процента с очень низким и 
низким содержанием подвижно-
го фосфора. Около четверти 
пашни — это земли, содержание 
гумуса в которых меньше мини-
мального. Все это негативно ска-
зывается на урожайности.

На слушаниях не раз прозву-
чало, что ситуацию невозможно 
исправить без эффективного 
применения минеральных удо-
брений и, в частности, химиче-
ской мелиорации и гипсования. 
Так, губернатор Ставропольско-
го края Владимир Владимиров 
отметил, что в его регионе пло-
щадь солонцов и солонцеватых 
почв (то есть нуждающихся в 

гипсовании) составляет 700 ты-
сяч гектаров или около 20 про-
центов всей пашни. Он предло-
жил предусмотреть в федераль-
ной целевой программе «Разви-
тие мелиорации земель сельско-
хозяйственного назначения Рос-
сии на 2014 — 2020 годы» финан-
сирование агротехнической и 
химической мелиорации солон-
цов и солонцеватых почв для 
компенсации затрат, понесен-
ных сельхозпроизводителями.

— Надо понимать, что сегодня 
наши сельхозпроизводители еще 
не встали в полном смысле слова 
на ноги, и если им не помочь фи-
нансово в части проведения хи-
мической мелиорации, в том чи-
сле по гипсованию, то вопрос 
снять не удастся, — развил мысль 
губернатора исполнительный 
директор Российской ассоциа-
ции производителей удобрений 
(РАПУ) Игорь Калужский. — Да, 
крупные компании применяют 
минеральные удобрения на уров-
не мировых стандартов, но сред-
ние, мелкие и фермерские хозяй-
ства нуждаются в помощи. В свя-
зи с этим уже подготовлен нацио-
нальный стандарт по использова-
нию фосфогипса для сельского 
хозяйства.

Фосфогипс повышает плодо-
родие почв и урожай сельскохо-
зяйственных культур, улучшает 
качество растительной продук-

ции и при этом полностью эколо-
гически безопасен. Ориентиро-
вочная площадь сельскохозяйст-
венных угодий России, нуждаю-
щихся в применении фосфогип-
са, составляет около 20 миллио-
нов гектаров. 

По данным доктора биологи-
ческих наук, профессора ВНИИ 
агрохимии имени Д. Прянишни-
кова Натальи Акановой, внесе-
ние фосфогипса обеспечивает 
увеличение урожайности куку-

рузы, сахарной свеклы, кормо-
вых трав, подсолнечника, риса, 
сои, картофеля и пшеницы на 
20 — 25 процентов.

Компания «ЕвроХим», кото-
рая не просто продает удобре-
ния, но также разрабатывает ре-
гламенты их применения под 
ключевые культуры в основных 
сельскохозяйственных регионах 
страны, представила в Госдуму 
свою концепцию химической ме-
лиорации и гипсования.

— В своей деятельности мы 
обращаемся к концепции четы-
рех правил применения удобре-
ний (соблюдение правильных 
доз, сроков, форм и способов 
применения), разработанной 
Международным институтом 
питания растений IPNI. В основу 
эффективности применения 
удобрений «ЕвроХим» ставит 
показатель кислотности почв, 
так как именно от реакции по-

чвенного раствора зависит эф-
фективность усвоения растени-
ями элементов питания, всей си-
стемы минерального питания и 
в конечном счете рентабель-
ность производства конкретно-
го хозяйства, — сказал в ин-
тервью «РГ» генеральный ди-
ректор компании «ЕвроХим-
Трейдинг РУС» Максим Сере-
гин. — Без химической мелиора-
ции эффективно применять ми-
неральные удобрения невоз-
можно. Именно при нейтраль-
ной кислотности растениями ус-
ваиваются все элементы, в про-
тивном случае удобрения рабо-
тают не полностью либо вообще 
вхолостую.

По его словам, в позднесовет-
ское время одних мелиорантов 
вносилось в почву более 30 мил-
лионов тонн ежегодно. Фосфо-
гипса, который помогает сни-
жать кислотность почвы, бороть-
ся с ее засолением, более 1,5 мил-
лиона тонн. Сегодня эта работа 
фактически не ведется, в России 
нет государственной программы 
по поддержке гипсования сель-
скохозяйственных земель. Вме-
сте с тем 10 миллионов гектаров 
почв, особенно на юге страны, — 
это солончаки либо солонцовые 
почвы.

— Только в четырех ключевых 
аграрных регионах России (Кра-
снодарский и Ставропольский 
края, Ростовская и Волгоград-
ская области) внесение фосфо-
гипса способно обеспечить при-
бавку урожая в размере 5 милли-
онов тонн зерновых единиц, что 
эквивалентно 50 миллиардам ру-
блей дополнительной выручки 
сельхозпроизводителей, — под-
черкнул Максим Серегин. — Не-
обходима государственная под-
держка сельхозпроизводителей, 
чтобы они могли реализовывать 
программы по химической мели-
орации.
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Дачники 
без границ

Для решения проблемы 
хитроумные дельцы 
предлагали собственни-

кам участков, которые оконча-
тельно не оформлены, свои услу-
ги. 

На это в Росреестре заявили — 
неподтвержденная информация 
из СМИ иногда становилась ин-
струментом обмана людей.

Чтобы защитить граждан, 
успокоить и развеять слухи, 
Росреестр разъяснил требования 
закона. 

Первое и главное, что считают 
нужным сказать в Росреестре, — в 
настоящее время нет никаких 
оснований заявлять о вступлении 
подобных изменений в федераль-
ное законодательство в силу с 1 
января 2018 года. 

В ведомстве сказали, что с 1 
января 2017 года «отношения, 
возникающие в связи с осуществ-
лением государственного када-
стрового учета недвижимости и 
государственной регистрации 
прав на недвижимость», являют-
ся предметом регулирования Фе-
дерального закона от 13 июля 
2015 г. № 218-ФЗ «О государст-
венной регистрации недвижимо-
сти». Или по-простому — за это от-
вечает закон № 218-ФЗ.

Но ни в этом законе № 218, ни 
в каких-либо других норматив-
ных правовых актах не установле-
на обязанность дачников, то есть 
правообладателей земельных 
участков обеспечить до опреде-
ленной даты уточнение местопо-
ложения границ земельных 
участков. Проще говоря, прове-
сти так называемое «межевание» 
и внести такие сведения в Единый 
государственный реестр недви-
жимости. 

Росреестр напомнил, что ме-
жевание и внесение его данных в 
госреестр проводятся по усмотре-
нию правообладателей таких зе-
мельных участков. И никакими 
сроками не ограничиваются.

Необходимо подчеркнуть, ска-
зали в ведомстве, что по части 6 

статьи 72 закона № 218 государ-
ственная регистрация права на 
земельный участок, совершенная 
по правилам прежнего законода-
тельства, в том числе при отсутст-
вии на такой участок сведений о 
координатах характерных точек 
границ земли, признается юриди-
чески действительной. 

Сейчас законом № 218 вообще 
не предусмотрены основания для 
приостановления государствен-
ной регистрации прав на земель-
ные участки из-за того, что на них 
нет сведений в Едином государст-
венном реестре недвижимости 
из-за отсутствия «межевания».

 Но и это еще не все. Действую-
щее законодательство не содер-
жит и ограничения на соверше-
ние сделок с участками, сведения 

о которых содержатся в ЕГРН, но 
границы которых не установлены. 
И нет в законе сроков, в течение 
которых собственники дачных со-
ток обязаны привести свои грани-
цы в порядок.

Все это так, но тем не менее 
Росреестр рекомендует собствен-
никам участков, у которых до сих 
пор нет точных границ, рассмо-
треть «возможность проведения 
межевания». Практика последних 
лет, уверяют в ведомстве, показы-
вает, что внесение в ЕГРН сведе-
ний о границах избавит дачников 
и садоводов от проблем из-за воз-
можных споров, в том числе с со-
седями и с органами власти. 

Напомним, что сейчас Единый 
государственный реестр недви-
жимости содержит сведения бо-
лее чем о 60 млн земельных участ-
ков, из которых почти половина 
не имеет точных границ.

Если владелец дачных соток не 
успел размежеваться с соседом, у 
него нет причин для беспокойства.

Акцент

 Сейчас в госреестре недвижи-
мости есть сведения о 60 млн 
участков. Из них почти поло-
вина не имеет точных границ

Акцент

 Остановить истощение почв 
может незаслуженно 
забытая практика химической 
мелиорации и гипсования

Многие иностранцы 
хотели бы поехать 
в Россию, но меняют 
решение из-за 
сложной процеду-
ры получения визы

Читайте также: 
Как объездить весь мир 
на одну зарплату — советы 
бывалого путешественника 
rg.ru/art/1152573

Пока только большие города обновляют парк трамваев, развивают новые 
виды электротранспорта, а многие другие уже и вовсе лишились трамвая.

1

Как и на каких условиях 
дачник обязан платить 
за право пользоваться 
инфраструктурой СНТ — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1457930
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намечаемой деятель-
ности по реализации «Проекта разработки подземным способом мес-
торождения россыпного золота Берелех — Сухое Русло в Сусуманс-
ком городском округе Магаданской области». Месторождение рос-
сыпного золота находится в 150 км от г. Сусуман. Заказчик намечае-
мой деятельности: ОАО «Сусуманзолото» (юридический адрес: 
685000, г. Магадан, ул. Пролетарская, д. 17) сообщает следующее: 

В соответствии с требованиями законодательства ОАО «Сусуман-
золото» проводит общественные слушания по оценке воздействия ука-
занной намечаемой деятельности на окружающую среду (ОВОС). Мес-
торасположение намечаемой деятельности: Сусуманский район Мага-
данской обл. Цель намечаемой деятельности: разработка подземным 
способом месторождения россыпного золота Берелех — Сухое Русло.

Материалы оценки воздействия указанной намечаемой деятель-
ности на окружающую среду по Проекту разработки подземным спо-
собом месторождения россыпного золота Берелех — Сухое Русло бу-
дут доступны для ознакомления общественности с 26 октября 
2016  г. по 26 ноября 2017 г. и размещены по адресам:

-
кая, дом 17, Администрация Сусуманского городского округа;

дом 34, Центральная районная библиотека.
Замечания и предложения принимаются в письменной и устной 

форме в местах ознакомления, а также могут быть направлены 
по факсу (41345) 2-21-91 , электронной почте: sergey.infan@sugold.
ru, контактное лицо С. Н. Инфан.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Термаспект» объявляет о проведении общественных слуша-
ний проекта технической документации инсинераторов серий «Гие-
на», «Пиран», «Шарк», «Санитар», «Терми» производства ООО «Тер-
маспект». Срок проведения: с момента публикации объявления до 
28.11.2017 г. Место расположения объекта: Краснодарский край, 
г. Краснодар, Карасунский округ, Промышленная зона Пашковского 
ж/д вокзала, литер А. Ответственный за организацию: департамент 
городского хозяйства и топливно-энергетического комплекса адми-
нистрации г. Краснодар. Адрес приема замечаний и предложений: 
г. Краснодар, ул. Красная, д.122, каб. 100, с 9.00 до 12.00. Ответствен-
ные лица: начальник отдела экологической безопасности админист-
рации г. Краснодар Шаталов О.В., тел. 8 (861) 262-25-31; заместитель 
директора ООО «Термаспект» по ООС Ершов К.Ю., тел. 8 (912) 606-
79-80. Подведение итогов состоится 28.11.2017 г. в 11.00 в актовом 
зале заседаний администрации Карасунского внутригородского окру-
га г. Краснодар по адресу: г. Краснодар, ул. Селезнева, д. 244. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Переход бюджетников на карту «Мир»:  
ее возможности и преимущества»
26 октября в четверг в 12.00 состоится  пресс-конференция с 
участием А. С. Бакиной — директора Департамента национальной 
платежной системы Банка России, С. М. Радченкова — коммерчес-
кого директора Национальной системы платежных карт,  
О.В. Прусакова — начальника Управления защиты прав потреби-
телей Роспотребнадзора. Спикеры расскажут о процессе переходе 
бюджетников на карту «Мир» и защите прав потребителей, на-
правленной на совершенствование требований к организации и 
функционированию платежных систем.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Икра по правилам
Шпроты
вне конкуренции
В Калининградской об-

ласти  прогнозируется трехкрат-
ный рост  производства шпрот. 
Но рыбаки опасаются демпинга 
из-за возможного снятия запре-
та на ввоз прибалтийских шпрот. 
Готово ли Росрыболовство до-
полнительно поддержать отече-
ственных производителей?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Сейчас у наших про-
изводителей шпрот и так практи-
чески нет конкурентов. Отечест-
венными рыбными консервами 
заняты все ниши на прилавках ма-
газинов. У них сейчас есть воз-
можности даже нарастить допол-
нительный «жирок». Мы наблю-
даем, как растут объемы произ-
водства, модернизируются и рас-
ширяются рыбоперерабатываю-
щие предприятия. Сейчас самое 
время воспользоваться этими 
возможностями и работать над 
себестоимостью своей продук-
ции. Мы не должны жить постоян-
но в условиях поддержки, это не-
правильно. Если на рынке возник-
нет угроза демпинга, то эту про-
блему можно решить в формате 
ВТО. В конце концов провести 
расследование, и если этот факт 
подтвердится, то принять меры.

Кроме того коллегам, которые 
занимаются производством 
шпрот в Прибалтике, еще предсто-
ит серьезно поработать над каче-
ством и безопасностью своей про-
дукции. Без ложной гордости могу 
сказать, что наши консервы гора-
здо качественнее и безопаснее.

В сибирских магазинах свежей 
рыбы практически не бывает, 
вся она в ледяной глазури. Хотя 
производство есть. Например, в 
Кузбассе открылся цех по произ-
водству радужной форели. Мож-
но ли добиться того, чтобы све-
жая рыба появилась на прилав-
ках сибиряков?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: У нас есть возмож-
ность поставлять свежую рыбу 
по более низким ценам. Это, ко-
нечно, в большей степени зави-
сит от перспективы развития ак-
вакультуры, объемы производст-
ва которой постоянно увеличи-
ваются, что не может не радо-
вать. Так, в прошлом году рост со-
ставил 30 процентов, за первое 
полугодие 2017 года показатель 
увеличился на 17 процентов. 
Если говорить о производстве 
именно лососевых, то здесь так-
же отмечается рост: в 2016 году 
произведено 12,9 тысячи тонн 
семги, на 17 процентов больше 
2015 года, объем производства 
форели вырос на 12 процентов до 
28,4 тысячи тонн.

Но объемы еще недостаточны, 
если учитывать, что при добыче в 
4,8 миллиона тонн мы произво-
дим только 0,2 миллиона товар-
ной рыбы и морепродуктов. 

Аквакультура развивается, но не 
так активно, как хотелось бы. В 
чем трудности?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Сейчас проблема, 
которая беспокоит нас с точки 
зрения аквакультуры, это то, 
что регионы не предоставляют и 
не выделяют предприятиям зем-
лю, прилегающую к акваториям. 
А рыбоводам необходимы и зе-
мельные участки под строитель-
ство инфраструктуры. Регионы 
неохотно идут им навстречу. По-
этому процесс по вводу в эк-
сплуатацию перспективных ак-
ваторий под аквакультуру пос-
тоянно тормозится. Мы прора-
батываем законопроект, чтобы 
предприятиям, за которыми за-
креплены рыбоводные участки, 
в приоритетном порядке выде-
лялась земля, к ним прилегаю-
щая. Сейчас документ проходит 
внутриведомственное согласо-
вание.

Икру ждет маркировка
Ни один из лососевых рыбовод-
ных заводов Дальнего Востока не 
дает сегодня полноценного воз-
врата. Вы можете подтвердить 
реальную, а не мнимую эффек-
тивность лососевых заводов?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Существует много-
летняя практика, когда вся завод-
ская популяция маркируется, по-
этому можно легко определить, 
поступал ли дикий лосось на за-
воды или нет. На основании этого 
определяется и рассчитывается 
промышленный возврат. Могу 
сказать, что в зависимости от ви-
дов рыбы и от региона возврат 

составляет от 1 до 4 процентов. 
Казалось бы, ничтожно малые 
цифры, но, если учитывать объе-
мы выпуска, процент возврата 
достаточно большой. На Куриль-
ских островах предприниматели 
построили заводы на искусствен-
ном водотоке, и весь лосось воз-
вращается к ним на предприятия. 
Вся рыба только заводская, о ди-
кой вообще речи не идет.

Что касается ультимативных 
заявлений «дайте нам вылавли-
вать дикую рыбу, пока не постро-
им завод», Росрыболовство кате-
горически против. В любом се-
рьезном производстве отдача 
скорой не бывает, необходимо 
время, чтобы отбить инвестиции. 
Например, по горбуше возврат 
стоит ждать не раньше чем через 
год, по кете придется запастись 
терпением на три-четыре года.

Когда начнут маркировать чер-
ную и красную икру? 
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Процесс работы над 
маркировкой не такой простой. 
Сейчас определены 10 видов то-
варов, которые будут маркиро-
ваться, туда включены в том чи-
сле черная и красная икра. Но как 
именно будет выглядеть сам ме-
ханизм, в минпромторге еще об-
суждается.

Да, эксперимент с шубами 
прошел хорошо, но его проводи-
ла Федеральная налоговая служ-
ба. Что касается икры, прави-
тельством все еще не определен 
орган, который будет вести это 
направление. И вообще, будет ли 
этим заниматься одно ведомство 
или несколько. Пока решение не 
принято, сложно об этом гово-
рить. Мы со своей стороны зако-
нопроект разработали, но он 
тоже застопорился из-за того, 
что нет общего концептуального 
подхода. Понятно, что если будет 
большое количество товаров 
подпадать под маркировку, то 
должно быть единое окно и еди-
ные правила, иначе смысла в 
этом нет. Но если в этом году 
всем ведомствам удастся догово-
риться и механизм все-таки бу-
дет разработан в ближайшее вре-
мя, то в 2019 году маркировка 
может быть введена. Что касает-
ся влияния его внедрения на 
цены, то, по нашим оценкам, се-
бестоимость меток будет нахо-
диться в диапазоне от 15 до 100 
рублей. В современном мире тех-
нологии быстро развиваются и 
дешевеют, считаем, что марки-
ровка не будет являться значи-
мым фактором, влияющим на це-
нообразование.

Когда нам ждать принятия зако-
на о любительском и спортив-
ном рыболовстве?
И Л Ь Я  Ш Е СТАК О В : Мы будем обсу-
ждать этот резонансный доку-
мент скорее всего в весеннюю 
сессию в 2018 году в Госдуме. 
Здесь должны быть четко выве-
рены все позиции. Хотя многое 
сейчас в области любительского 
рыболовства уже отрегулирова-
но, но все равно есть еще ряд ри-
сков, которые требуют дальней-
шего обсуждения. Например, 
объем полномочий регионов. С 
одной стороны, нельзя допустить 
хаоса, потому что, к сожалению, 

в регионах свои полномочия ис-
полняют по-разному. С другой 
стороны, объектов промысла 
очень много и в каждом регионе 
своя специфика, чтобы ее учиты-
вать, оптимально передать часть 
полномочий властям на местах. 

Сети не для любителей
Рыбопромышленники убежде-
ны, что ловля сетями никакого 
отношения к любительскому ры-
боловству не имеет, фактически 
это узаконивание браконьерст-
ва. Что будет сказано по этому 
поводу в законе о любительском 
рыболовстве?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Использование се-
тей для любительского рыболов-
ства и вообще использование ору-
дий лова сейчас регламентирует-
ся правилами рыболовства, кото-
рые принимаются с участием ры-
баков на научно-промысловых со-
ветах, заседания проходят в ка-
ждом регионе. Все эти вопросы 
там обсуждаются. Есть традици-
онные места вылова, и в новом за-
коне мы говорим, какие регионы 
сами будут определять, использо-
вать сети или нет. Например, в 
Якутии использование сетей в от-
даленных улусах не в коммерче-
ских целях, а именно для лова 
рыбы на пропитание жизненно 
важный, социальный вопрос. Пол-
номочия по этому вопросу мы 
предлагаем передать регионам, 
пусть они определяют вместе с 
рыбаками-любителями и про-
мышленниками, что важнее непо-
средственно в каждом конкрет-
ном месте.

Рыбак-любитель — это боль-
ше спортсмен, он заинтересо-
ван в самом процессе. В новом 
законодательстве мы ввели для 
рыбаков-любителей ограниче-
ния по суточной норме вылова. 
В этом году в Правилах для ры-
бохозяйственных бассейнов мы 
прописываем эти величины по 
конкретным объектам и водое-
мам. Сейчас нормы установле-
ны в трех рыбохозяйственных 
бассейнах — Западно-Сибир-
ском, Западном и Байкальском. 
Новые правила для Дальнево-
сточного, Восточно-Сибирского 

и Азово-Черноморского рыбо-
хозяйственных бассейнов нахо-
дятся на завершающей стадии 
согласования с субъектами. Что 
касается Волжско-Каспийского 
рыбохозяйственного бассейна, 
то ограничения по суточной 
норме вылова прошли стадию 
публичного обсуждения, заме-
чания, поступившие в Росрыбо-
ловство, отработаны и направ-
лены в Минсельхоз России. Ог-
раничения по суточной норме 
вылова для Северного рыбохо-
зяйственного бассейна также 
проходят оценку регулирующе-
го воздействия.

Коренным жителям Чукотки от-
казали в их праве на традицион-
ную рыбалку. Теперь нужна ин-
дивидуальная заявка от каждого 
рыбака вместо одной бумаги «на 
всех» от окружной Ассоциации 
коренных малочисленных наро-
дов Севера. Чукчи подают бума-
ги с ошибками, им отказывают. 
Оформить заявку в электронном 
виде они тем более не могут. Из-
менится ли для них процедура?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Проблема есть, но 
она другая. По законодательству 
регион должен сформировать 
рыбопромысловые участки, на 
которых община имеет право 
осуществлять вылов. К сожале-
нию, на Чукотке такие участки 
именно для физических лиц не 
были сформированы. Они были 
оформлены с нарушениями, про-
куратура их оспорила, поэтому 
невозможно было оформить ры-
бопромысловые участки.

Тем не менее в этом году ре-
шить вопрос удалось. Договори-
лись, что общины выделят из сво-
их квот участки для коренных 
малочисленных народов Севера, 

которые будут оформлены для 
физических лиц. И сейчас мы ак-
тивно работаем с Чукотским ав-
тономным округом над тем, что-
бы они сформировали эти рыбо-
промысловые наделы по прави-
лам. Заявки пока придется пода-
вать через общины либо самосто-
ятельно, иначе невозможно по-
нять, кому выделяются участки, 
в каком объеме и где именно бу-
дет осуществляться вылов.

Браконьеров бьют 
штрафами
Планируете ужесточать борьбу с 
браконьерами? Штрафы для них 
подняли, уголовное наказание 
есть, а вот с реальными сроками 
пока проблемы.
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Сейчас мы готовим 
постановление по повышению 
таксы значительно, от 5 до 8 раз. 
Считаем, что все равно размеры 
штрафов недостаточны. 

Вместе с увеличением таксы 
прорабатывается вопрос об уве-
личении штрафов за нарушения 
Закона о рыболовстве. Но в этом 
случае в КоАП планируется зало-
жить дифференцированный под-
ход и нормативно закрепить по-
нятия «грубое нарушение пра-
вил рыболовства», что позволит 
судебным органам безальтерна-
тивно выносить решения в отно-
шении злостных браконьеров с 
конфискацией орудий лова и 
применением максимальных 
штрафных санкций, приближен-
ных к минимальным штрафам 
Уголовного кодекса — около 250 
тысяч рублей (за грубое наруше-
ние). Сейчас для граждан макси-
мальный штраф не превышает 5 
тысяч рублей.

Уголовных дел заведено мно-
го, но большинство из них, к со-
жалению, заканчивается услов-
ными сроками. Может быть, это и 
правильно с точки зрения гума-
низма. Но пока люди не начали 
бояться, систему преодолеть не 
удастся. Может быть, и лучше де-
лать упор не на уголовное пре-
следование, а повышать штрафы 
и бить рублем браконьеров, ко-
торые занимаются массовым вы-
ловом краснокнижных видов. 
Учитывая большие размеры вы-
плат недобросовестным пользо-

вателям, это станет экономиче-
ски невыгодно. В результате ожи-
даем значительный превентив-
ный эффект в профилактике бра-
коньерства. 

Когда начнете утилизировать 
браконьерскую продукцию до 
судебных решений?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: Мы разработали та-
кой законопроект и направили 
его в федеральные органы испол-
нительной власти на согласова-
ние. МВД параллельно тоже гото-
вит свое предложение. Сейчас 
изъятая продукция может хра-
ниться на складах достаточно 
длительное время, и услуги по ее 
хранению зачастую обходятся 
государству в сумму, превышаю-
щую себестоимость самой этой 
продукции.

Наделят ли инспекторов пере-
крестными полномочиями в сфе-
ре лесного, охотничьего и рыб-
ного контроля?
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ: С минприроды у 
нас предварительная договорен-
ность об этом есть, вопрос прора-
батывается в том числе на уровне 
внесения изменений в законода-
тельство. Думаю, это будет се-
рьезным подспорьем. Сейчас на 
нашего инспектора приходится 
большой объем подконтрольной 
территории — 1900 километров 
рек и 16 тысяч гектаров озер и 
водохранилищ. Если удастся объ-
единить усилия с коллегами, это 
даст хороший эффект.

Акцент

 Илья Шестаков: У рыбаков 
продукция доступная по цене, 
но цепочка до прилавка 
у нас до конца не отлажена

РЫБАКИ ЖАЛУЮТСЯ НА ИЗБЫТОЧНЫЕ АДМИНИСТРАТИВНЫЕ БАРЬЕРЫ

ТРИ ЧАСА — НЕ СРОК 
Обновленная «дорожная карта» по таможенному админи-
стрированию предусматривает переход на безбумажные 
технологии госконтроля в портах. Все порты готовы к этому?
Шестаков | Все готовы, каких-то проблем возникнуть не 

должно. Рыбаки этого очень ждут, чтобы оформление в 

порту происходило, как заявлено в постановлении, в тече-

ние трех часов. Сейчас до трех часов далеко. Рыбаки жалу-

ются, что административные барьеры зачастую избыточ-

ны. Система контроля при современных технологиях мо-

жет и должна стать совершенно другой.

Например, прохождение контрольных точек, когда судно 

должно пройти через контрольный пункт при пересечении 

границы экономзоны России, чтобы пограничники при не-

обходимости проконтролировали объем добытых ресур-

сов. Даже если ты планируешь перейти из одного района в 

другой, на такую точку надо зайти. При этом контроль вы-

борочный, рыбак может сутки потратить для того, чтобы 

пройти через контрольную точку и при этом даже не встре-

тить там пограничника. Конечно, эта система устарела.

Нужны другие методы. Они могут быть частично затратны-

ми для рыбаков, но все равно к ним надо переходить, как 

это происходит в других странах. Необходимо вводить 

электронные весы, электронный промысловый журнал, 

постоянное видеонаблюдение на рабочей палубе. 

Всю систему контроля надо пересмотреть. Конечно, по-

гранслужба постепенно упрощает систему контроля за 

рыбаками. А рыбакам хотелось бы быстрее, но надо адек-

ватно оценивать риски. Можно настолько упростить, что 

мы получим обратную ситуацию, когда рыбаки сами начнут 

хулиганить.

Рыбаки жалуются, что на причалах дорого пришвартоваться 
и разгрузиться. На Дальнем Востоке компании приватизиро-
вали часть участков в надежде их когда-нибудь дороже пе-
репродать. Как вы можете повлиять на ситуацию?
Шестаков | Понятно, что высокая стоимость услуг завяза-

на на дефиците мощностей. Сейчас пытаемся решить эту 

задачу. Много проектов по строительству холодильников 

инициируется сейчас на Дальнем Востоке, ряд уже реали-

зуется. Обсуждается создание большого агрохаба для пе-

ревалки сельхозпродукции, в него войдет и холодильник 

для рыбной продукции. Очевидно, что чем больше будет 

предложений по хранению и перевалке, тем ниже будет 

стоимость услуг и в конечном счете стоимость рыбной 

продукции.

Илья Шестаков: Рыбакам «зайти» в торговые сети сложно, а еще сложнее выдержать потом все их условия. Здесь непаханое поле для всех проверяющих.

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ
рыбы на прилавках магазинов — 
отечественная продукция
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Точка зрения
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ИНФЛЯЦИЯ 
НАБИВАЕТ СЕБЕ ЦЕНУ
ПАРАДОКС, но долгожданная низкая инфляция застала 
экономику врасплох. Бизнес не до конца верил, что ее 
удастся добиться (во всяком случае так быстро), и мно-
гие компании, даже целые сектора столкнулись с пробле-
мами из-за резкого замедления роста цен. 

Достаточно сказать, что еще в апреле 2016 года 
Международный валютный фонд предсказывал инфля-
цию на тот год на уровне 7,9 процента, а на 2017 год 5,9 
процента. Фактический показатель за предыдущий год 
оказался в полтора раз ниже, а в этом году по оценкам 
инфляция и вовсе не превысит 3,5 процента, поставив 
еще один рекорд. 

Понятно, что это не только заслуга Банка России, но 
и результат ответственной бюджетной политики пра-
вительства, а также следствие спада реальных доходов 
населения. 

Неподготовлен-
ными к такому стре-
мительному разви-
тию событий оказа-
лись те, чья бизнес-
модель была основа-
на на активном при-
влечении кредитов. 
При высокой инфля-
ции они брались по 
высоким ставкам в 
расчете, что это 
удастся компенси-
ровать за счет бы-
строго роста доходов 

от реализации продукции, в первую очередь благодаря 
повышающимся ценам. Второй источник обслуживания 
кредитов — расширение производства, но если торможе-
ние цен сочетается с сокращением спроса на продукцию 
или услуги компании, то ситуация может стать критиче-
ской. 

История с авиакомпанией «ВИМ-Авиа» (ее долги при-
вели к длительным задержкам и срыву рейсов, кризис 
был разрешен вмешательством правительства. — Прим. 
ред.) подтверждает, что большой портфель займов, взя-
тый с расчетом на будущую экспансию, именно сейчас 
становится одной из ключевых опасностей. Вопреки 
ожиданиям и потребительский, и инвестиционный 
спрос в большинстве секторов сократился в результате 
долгосрочного падения цен на нефть. 

По большому счету вся модель роста, которая позво-
лила экономике быстро расти в 2000-е годы, опиралась 
на расширение спроса благодаря притоку нефтедолла-
ров. Трудности, которые начались с этой моделью сей-
час, подчеркивают справедливость того, о чем давно го-
ворили многие экономисты — серьезный «самостоятель-
ный» (не вызванный благоприятной внешней конъюн-
ктурой) рост может быть основан только на поиске ре-
зервов для сокращения издержек, на повышении произ-
водительности, технологической модернизации, выходе 
на новые рынки и выпуске более совершенной продук-
ции. К сожалению, реальных сдвигов в сторону новой 
модели пока не видно. 

Сильнее всего резкое замедление инфляции может 
сказаться на тех секторах, которые имеют длинный про-
изводственный цикл — строительстве, сельском хозяйст-
ве. В сельском хозяйстве, вероятно, последствия будут 
смягчены хорошим урожаем, а вот в строительстве адап-
тация к новым условиям будет жесткой.

Впрочем, цена, которую придется заплатить отдель-
ным российским компаниям за снижение инфляции, 
значительно меньше, чем достигнутые преимущества 
для экономики в целом. Это как в медицине: лечение не 
всегда легко и приятно, иногда нужно пройти через се-
рьезные испытания, чтобы избавиться от застарелой бо-
лезни. 

Даже строительный сектор и агропромышленный 
комплекс в конечном счете окажутся в выигрыше, по-
скольку за низкой инфляцией приходят дешевые деньги. 
В ближайшее время стоимость заимствований наверня-
ка существенно снизится, и это облегчит положение ор-
ганизаций, активно привлекающих кредиты. 

Высокая и непредсказуемая инфляция порождала не-
определенность в экономике, большие риски, к которым 
особенно чувствительно долгосрочное кредитование. 
Если инфляция составляет десять процентов и неясно, 
как она себя поведет дальше, то и не очень понятно, на 
каких условиях мож-
но давать «длин-
ный», хотя бы на 
пять лет, кредит. 

Скажем, при 
ставке в 13 процен-
тов торможение ин-
фляции окажется ра-
зорительным для за-
емщика, которому 
придется много лет 
платить непомер-
ную в новых услови-
ях цену за пользова-
ние кредитом. 

В случае ускоре-
ния инфляции, на-
против, в убытке останется кредитор, который в конце 
срока получит обратно обесценившуюся основную сум-
му кредита. 

В результате скорее всего кредит так и не будет выдан, 
а это значит, что не будет инвестиций. Что мы, собствен-
но, и наблюдали в нашей экономике много лет, на протя-
жении которых недостаток «длинных» денег стал самой 
распространенной жалобой бизнеса. 

Низкая инфляция одновременно оказывается и более 
предсказуемой, благодаря чему реже возникают непри-
ятные сюрпризы, о которых мы говорили выше. Ста-
бильность цен — важная и необходимая предпосылка 
доверия инвесторов и граждан к национальной валюте 
и к экономике в целом, тем самым существенно укре-
пляются стимулы для создания сбережений в рублях. 

Наконец общепризнано, что низкая инфляция явля-
ется серьезным социальным достижением. От высокого 
темпа роста цен страдают прежде всего люди с неболь-
шими доходами — это фактически «налог на бедных». 
Неудивительно, что инфляция уже много лет, по данным 
практически всех социологических опросов, занимала 
первое место среди всех тревог российских граждан. 
Сейчас впервые появляется надежда всерьез решить эту 
проблему.

Низкая инфляция 
застала экономику 
врасплох — никто 
до конца не верил, 
что ее удастся 
достичь так быстро

Наиболее жесткой 
адаптация к низкой 
инфляции будет 
в строительстве, 
в сельском хозяйст-
ве ее смягчит 
хороший урожай
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Фото и видео смотрите 
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РЫНОК ТРУДА Орловские 
чиновники проверят 
работу врачей 
по совместительству

Ставки сделаны

Денис Передельский, «Российская газета», Орел

ПРАВИТЕЛЬСТВО региона утвердило порядок согла-
сования работы медиков по совместительству. Главвра-
чей обязали обсуждать подобные решения с департамен-
том здравоохранения. Чиновники считают, что новшест-
во позволит реально оценить дефицит кадров.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе губернатора, со-
гласование станет обязательным. Оно коснется всех 
бюджетных медучреждений. Если раньше главврач сам 
принимал решение о совмещении ставок по договорен-
ности с подчиненным, то теперь он обязан подать хода-
тайство. Департамент проверит, насколько просьба обо-
снована. 

Не исключено, что на местах имеются злоупотребле-
ния. Например, опытный врач совмещает ставки, чтобы 
получить хороший заработок. А молодому могут отка-
зать из-за того, что 
место занято. Отны-
не потребность каж-
дого учреждения в 
кадрах будут опре-
делять исходя из ва-
кансий, заявленных 
ими в службу заня-
тости и не заполнен-
ных в течение меся-
ца. На согласование 
по конкретным дол-
жностям врачей и 
среднего медперсо-
нала департаменту 
отведено три календарных дня с момента подачи хода-
тайства. Продолжительность работы по совместительст-
ву будет устанавливаться соглашением между работни-
ком и учреждением. 

Общая численность врачей в регионе составляет свы-
ше 2,8 тысячи человек, среднего медперсонала — более 
7,7 тысячи. В структуре вакантных ставок преобладают 
терапевты, педиатры, неонатологи, анестезиологи-реа-
ниматологи, а также врачи клинической лабораторной 
диагностики и «скорой помощи».  В прошлом году в реги-
оне не хватало 507 докторов. Да и распределены они по 
муниципалитетам неравномерно. Например, в десяти 
районах нет онкологов. Их функции, как правило, выпол-
няют хирурги и травматологи. К слову, многие переходят 
на работу в частные медцентры. Туда же ежегодно уходят 
до 15 процентов выпускников местного мединститута. 

— Специалисты не идут работать в бюджетные орга-
низации из-за огромного объема работы, — считает глава 
регионального управления Росздравнадзора Михаил 
Михейкин. — Врачи «выгорают» от нагрузки, поэтому и 
переходят в частные учреждения.

— В 1990-е годы в стране была создана концепция раз-
вития здравоохранения, — говорит председатель парла-
ментского комитета по социальной политике Анатолий 
Крючков. — Приоритетом должна была стать первичная 
медико-санитарная помощь. Программу не выполнили, 
а упор сделали на дорогостоящее звено — тыловые медуч-
реждения. Первичное звено не было укреплено, что и 
привело к кадровому дефициту.  

Решить проблему в Орловской области пытаются за 
счет материальных стимулов. Так, с этого года 25 орди-
наторов получают из бюджета региона прибавку к сти-
пендии — по две тысячи рублей в месяц. За последние 
пять лет 64 врача, устроившиеся в районные больницы, 
получили по 100 тысяч рублей подъемных. Однако дефи-
цит кадров не исчез. Напротив, проблема обостряется, и 
все актуальнее становятся вопросы совместительства.

ТОРГОВЛЯ

Таможня 
обработает 
электронные 
платежи

ПЕРЕШЛИ 
НА ЦИФРУ

Сергей Куликов

В БЛИЖАЙШИЕ три года Феде-
ральная таможенная служба 
(ФТС) России сконцентрируется 
на том, чтобы максимально об-
легчить все процедуры по офор-
млению грузов, переведя их в 
электронный формат. Но насущ-
ной задачей остается выполне-
ние годового плана по сборам в 
бюджет (4,5 триллиона рублей). 
До конца года осталось «до-
брать» еще триллион рублей, от-
мечает руководство ведомства.

«К 2021 году таможня долж-
на выйти на уровень, когда по-
чти 65 процентов платежей бу-
дут оформляться автоматиче-
ски», — заявил глава ФТС России 
Владимир Булавин в ходе ме-
ждународной выставки «Тамо-
женная служба-2017». Тем бо-
лее что для этого есть и средст-
ва, и потенциал. 

Кроме того, до 2021 года пла-
нируется сконцентрировать все 
существующие сегодня тамо-
женные декларации в 16 центрах 
электронного декларирования. 
Напомним, что сегодня их на-
считывается свыше 670, и это 
явно не устраивает как экспор-
теров, так и импортеров.

В итоге будут созданы элек-
тронные таможни в восьми сто-
лицах федеральных округов РФ, 
а также центры электронного де-
кларирования в уже существую-
щих таможнях.

При этом ФТС предстоит ре-
шить проблему наполнения бюд-
жета. При плане в 4,5 триллиона 
рублей пока (за девять месяцев) 
обеспечено поступление в казну 
3,215 триллиона. Впрочем, до-
брать около триллиона — ведом-
ству вполне по силам, уверяют 
таможенники. Об этом свиде-
тельствует и статистика: в янва-
ре — августе 2017 года внешне-
торговый оборот России соста-
вил 336,7 миллиарда долларов, 
что больше по сравнению с 
прошлым годом более чем на 26 
процентов.

ДИПЛОМАТИЯ 
Посольство РФ
отреагировало 
на закон США 
об иноагентах

ДАЙТЕ 
СПОКОЙНО 
РАБОТАТЬ 

Станислав Хамдохов

РОССИЙСКАЯ дипмиссия в 
Вашингтоне прокомментирова-
ла американский закон об ино-
странных агентах, в категорию 
которых власти США включили 
телеканал «Россия сегодня». 
Дипломаты убеждены: этот за-
кон применяется в США изби-
рательно и политически моти-
вированно. «Основное отличие 
российского закона об иноаген-
тах от американского в его уни-
версальности. Как показала 
практика, американский закон 
применяется сугубо избира-
тельно и политически мотиви-
рованно. Подтверждение тому — 
отсутствие в американском 
списке иностранных агентов 
крупнейших СМИ, финансируе-
мых западными государства-
ми», — говорится в заявлении 
посольства РФ в Вашингтоне.  
Как подчеркнули в дипмиссии, 
«в целом на примере происхо-
дящего с российской прессой в 
США видно, что слова и дела 
американских властей в отно-
шении свободы СМИ расходят-
ся. В антироссийском запале в 
Вашингтоне напрочь забыли о 
закрепленных во внутреннем 
законодательстве и междуна-
родно-правовых документах 
принципах, о соблюдении кото-
рых другими странами здесь 
так любят напоминать».  По-
сольство призвало власти США 
не создавать еще один раздра-
житель в двусторонних отноше-
ниях и дать СМИ спокойно ра-
ботать.
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ЗАПРЕТ НА СОВМЕЩЕНИЕ ЛЕГКО ОСПОРИТЬ

Совмещение должностей в здравоохранении — очень распростра-

ненное явление, поясняет директор Института экономики здраво-

охранения НИУ «Высшая школа экономики» Лариса Попович. 

В среднем по России, по ее словам, один медицинский работник 

трудится на 1,5 ставки. Прежде всего, конечно же, это связано с не-

большими зарплатами в региональных учреждениях здравоохра-

нения. Средняя зарплата врача составляет 37 тысяч рублей в ме-

сяц, но в некоторых регионах она далека до этого уровня. Там до-

ктора получают по 20 тысяч рублей, а младший медицинский пер-

сонал — по 6—8 тысяч. Естественно, достойно жить на такие деньги 

нельзя, поэтому люди перерабатывают. 

Но, как подчеркивает Лариса Попович, существует и проблема де-

фицита кадров. Так, в частности, дефицитными являются врачи-

реаниматологи и анестезиологи, эндокринологи, диетологи, он-

кологи. И чтобы больница или поликлиника не осталась без нуж-

ного специалиста, главврачи сами приглашают докторов из сосед-

них клиник. Распространена практика совмещения работы в му-

ниципальных и частных клиниках, где платят больше. 

— Существует проблема профессионального выгорания, когда че-

ловек настолько выкладывается, что ему уже становится ничего 

не интересно, — поясняет Попович. — У докторов есть даже такая 

профессиональная шутка: на одну ставку есть нечего, на две — не-

когда! Впрочем, эта проблема характерна для большинства про-

фессий. Понятно, что профессия врача очень ответственная, поэ-

тому у людей должно оставаться достаточно свободного времени 

для восстановления сил, однако запретить людям работать никто 

не может. 

Это подтверждает и профессор кафедры труда и социальной поли-

тики Российской академии народного хозяйства и госслужбы Лю-

бовь Храпылина. Она подчеркивает, что по Конституции и Трудово-

му кодексу каждый россиянин имеет право на свободно избран-

ную занятость. Иными словами, если человек хочет, может, имеет 

силы работать в нескольких местах или на нескольких ставках, ему 

никто это не может запретить. При этом Храпылина напоминает, 

что все-таки федеральное законодательство у нас имеет приори-

тет перед региональными документами, и если кому-то откажут в 

совместительстве, он может обратиться в трудовую инспекцию. 

«Если человек устраивается на полставки в какое-то место и гово-

рит работодателю, что у него есть еще основная работа, тогда ра-

ботодатель может попросить справку с этой основной работы, 

чтобы понимать, насколько сотрудник там занят, — поясняет Хра-

пылина. — И если работодателю нужен сотрудник на неполную 

ставку или неполный рабочий день, неполную рабочую неделю, 

он его возьмет. К сожалению, бывают случаи, когда люди пытают-

ся схитрить, не говорят, что у них есть основная работа, и пытают-

ся занять две основные ставки. Но, как правило, ничего из этого не 

получается, так как человек не может быть одновременно в двух 

местах. Но чтобы совместительство контролировали чиновники, 

о таком я пока не слышала». 

Подготовила Ольга Игнатова

Согласование ста-
нет обязательным, 
оно коснется 
всех бюджетных 
медицинских 
 учреждений

Столица  Мэр Москвы назвал, сколько будут получать в месяц врачи 
и учителя, а также какой будет пенсия у ветеранов

Куда идет Собянин? 

Любовь Проценко 

С
амым социальным 
можно назвать отчет 
за семь лет работы во 
главе столицы, кото-
рый держал вчера пе-

ред депутатами Мосгордумы мэр 
Москвы Сергей Собянин. В ходе 
его он объявил о беспрецеден-
тном повышении социальных 
выплат как по объему, так и по 
количеству людей, которых это 
затрагивает. Словно предваряя 
вопрос о том, где столица берет 
деньги на все это, мэр начал с 
рассказа, какими возможностя-
ми и ресурсами она располагает:

 — В абсолютных размерах 
бюджет 2018 года будет вдвое 
больше, чем 7 лет тому назад, и 
превысит 2 триллиона рублей. Го-
роду удалось не только сохра-
нить, но и увеличить свои доходы, 
что во многом и определяет и бла-
гополучие москвичей, и возмож-
ности для дальнейшего развития. 

Добилась же этого Москва, оп-
тимизируя свои расходы и в то же 
время создавая условия для при-
влечения инвестиций в экономи-
ку города. В результате каждый 
бюджетный рубль, затраченный 
на развитие транспорта, инже-
нерной и социальной инфра-
структуры, обеспечил привлече-
ние трех частных рублей. Это по-
зволило городским властям сфор-
мировать на 2018 год социально 
ориентированный характер, на-
правленный на повышение уров-

ня жизни москвичей. И прежде 
всего тех, у кого кризис и инфля-
ции снизили реальные доходы. От 
себя лично и от имени Совета ве-
теранов Москвы Собянин вышел 
с инициативой о повышении ми-
нимальной московской пенсии 
неработающим ветеранам на 3 
тысячи рублей в месяц — с 14,5 
тысячи до 17,5 тысячи рублей.

Увеличение городских доплат 
к пенсии, уточнил он, коснется 
более 1 миллиона пожилых лю-
дей. Будут увеличены, по его сло-
вам, выплаты и целому ряду дру-
гих категорий москвичей. В част-
ности, в 2 раза планируется под-
нять:

 — городские пособия участни-
кам обороны Москвы, юбилярам 
супружеской жизни; 

 — ежемесячную компенсацию 
ветеранам труда, труженикам 
тыла и гражданам, пострадав-
шим от политических репрессий;

— ежемесячное пособие на де-
тей старше 3 лет в многодетной 
семье;

— от 2 до 5 раз пособие на ре-
бенка в малообеспеченной се-
мье;

 — с 3—5 тысяч рублей до 15 ты-
сяч рублей в месяц — пособие ма-
терям-одиночкам, семьям, где 
один из родителей уклоняется от 
уплаты алиментов или служит в 
армии по призыву;

Средства на увеличение этих 
выплат город направит, в част-
ности, за счет сокращения фи-
нансирования в будущем году 
программы «Моя улица». В цен-
тре Москвы, объяснил мэр, она в 
основном выполнена. Сейчас 
благоустройство будет уже ве-
стись в жилых районах не массо-
во, а в плановом порядке. Это по-
зволит тратить на нее не 50 мил-
лиардов рублей, а в два раза 
меньше. Еще один заметный 
итог семилетки Собянина — рост 
продолжительности жизни мо-
сквичей: с 2010 по 2016 год она 
увеличилась на 3 года — до 77 
лет: «Это уровень европейских 
городов, как Париж и Лондон». В 
3 раза снизилась больничная 
смертность от инфарктов, на 
треть — от инсультов и младенче-
ская смертность. За счет чего? 
Отвечая на этот вопрос, глава го-
рода напомнил о введении элек-
тронной системы записи к вра-
чу, сократившей в 2—3 раза оче-
реди в поликлинику, оснащении 
больниц самым современным 
оборудованием, переходе на 
подушевое финансирование, ко-
торое стимулирует медиков не 
гнаться за формальными пока-
зателями, а лечить людей. «При 
этом очевидно, что до идеала 
еще далеко», — признал градона-
чальник. 

Мешают же на пути к нему, 
продолжал мэр, хронические пе-
реработки и чрезвычайная тру-
довая нагрузка на врачей. Пони-
мая, что простых решений нет, он 
поставил задачу повысить опла-
ту труда врачей. За 2017—2018 
годы — не менее чем на 40% по 
сравнению с 2016-м — до 120 ты-
сяч рублей в месяц. «При этом 
необходимо подтянуть зарплату 
тех медиков, чей заработок зна-
чительно ниже среднего в кон-
кретной больнице», — подчер-
кнул глава города.

Среди других задач, постав-
ленных перед столичной медици-
ной, — создать во всех взрослых 
поликлиниках к концу года спе-
циальные участки для обслужи-

вания примерно 200 тысяч пожи-
лых хронических больных. Что-
бы лечили их по индивидуально-
му плану, разработанному для 
каждого пациента. 

Перейдя к теме образования, 
напомнил, что несколько лет на-
зад только ленивый не критико-
вал московское образование. 
Сейчас его качество выросло 
вдвое — столичные школы зани-
мают 6-е место в международ-
ном рейтинге по математиче-
ской и читательской грамотно-
сти. 156 школ входят в ТОП-500 
лучших в России. Половина золо-
тых медалей, полученных сбор-
ной страны на международных 
олимпиадах, завоеваны также 
москвичами. «Достигнуто это 
прежде всего ежедневным кро-
потливым трудом московских 
учителей». Зарплата у педагогов 
выросла тоже в 2 раза, до 75 ты-
сяч рублей. Но жизнь не стоит на 
месте, отметил он, и надо повы-
шать и дальше, помня, что есть 
немало школ, где средняя зар-

плата намного ниже и слишком 
большая дифференциация в 
оплате труда. Департаменту об-
разования и директорам школ 
мэр поручил уменьшить эту раз-
ницу: «Но не по-советски, путем 
уравниловки, обижая тех, кто хо-
рошо работает, а по справедли-
вости, за счет повышения опла-
ты тем, кто получает незаслу-
женно мало». 

Не забыл мэр и о соцработни-
ках — с увеличением продолжи-
тельности жизни москвичей ра-
боты у них прибавляется. Все 
больше горожан, нуждающихся в 
помощи. Сходить а магазин за 
продуктами, в аптеку за лекарст-
вами... Поздравить с праздником 
и просто выйти на улицу погу-
лять с пожилым человеком, что-
бы не был заперт в четырех сте-
нах. Напомню, средняя заработ-
ная плата у соцработников в сто-
лице — 58—60 тысяч рублей, а до 
конца года она вырастет до 63 ты-
сяч. Деньги на ее повышение за-
ложены в бюджете-2018. 

Акцент

 Минимальная пенсия 
неработающего пенсионера
в столице будет не ниже 
17,5 тысячи рублей 

Чаепитие автора этого материала с мэром проходило на обновленной Арбатской площади, когда еще программа «Моя улица» была в разгаре.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид Рошаль, 
президент НИИ неотложной детской хирургии и травматологии: 

 — Несмотря на общие для всей страны недостатки  здравоохранения, нужно 

признать, что московское здравоохранение является одним из лучших в стране 

и не только по самым низким показателям смертности. Для многих миллионов 

москвичей и жителей страны оно — последняя надежда.

Нужно признать и то, что правительство Москвы  уделяет большое внимание 

здравоохранению. Заработная плата московских медиков одна из самых высо-

ких в стране, материально-техническое обеспечение можно сравнить с лучши-

ми странами, и мы не увидим различий, финансируется развитие новых техноло-

гий, строятся новые корпуса больниц, переоснастилась «Скорая помощь», и не 

только в техническом, но и профессиональном плане.

Несомненно, и имеющиеся в стране проблемы здравоохранения, в том числе и 

кадровые, коснулись и нас. У нас есть еще резервы для того, чтобы москвичи 

были полностью удовлетворены нами. И надеюсь, что это свершится в самое 

ближайшее время. Я убежден, что это желание всех — и правительства Москвы, 

и москвичей.
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ПОЛИЦИЯ 
Владимир Колокольцев 
наградил подчиненных 
за спасение людей

Вынесли из огня

Анастасия Федорина

МИНИСТР внутренних дел России генерал полиции 
Владимир Колокольцев подписал приказ о награждении 
трех московских патрульных, спасших накануне  семью 
из четырех человек в Южном Бутове. В ближайшее время 
в торжественной обстановке им вручат ведомственные 
медали «За смелость во имя спасения».

Официальный представитель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что героями стали сотрудники отдела МВД Рос-
сии по району Южное Бутово города Москвы. Пожар прои-
зошел поздно вечером 23 октября. В дежурную часть по-
ступил звонок с просьбой о помощи от людей, которые не 
могут выбраться из горящей квартиры на 10-м этаже 
12-этажного дома на улице Адмирала Лазарева.  Самое 
страшное было в том, что жильцы не могли подобраться к 
входной двери — огонь перекрыл им пути к спасению.

Случилось так, что в этот момент мимо проезжал эки-
паж патрульно-постовой службы. Именно к этим сотруд-
никам и поступил сигнал о помощи. 

У младшего лейтенанта полиции Никиты Сечкина, 
старших сержантов Андрея Юрина и Сергея Глазунова, 
добравшихся до 10-го этажа, где горела квартира, не 
было специальных инструментов, чтобы вскрыть вход-
ную дверь. Да и времени просто ломать дверь тоже не 
было — люди могли вот-вот задохнуться или сгореть. Поэ-
тому они приняли единственно верное решение — рас-
стреляли замок из табельных пистолетов.  И, не имея 
средств защиты от огня и угарного газа, дыма, все же 
бросились в это пекло на выручку людям.  Им  очень по-
везло: в кромешном дыму полицейские сумели быстро 
отыскать и детей, и взрослых.

Они вынесли из огня двоих детей — 3 и 11 лет, помогли 
выйти их родителям. Спасенных передали бригаде ско-
рой помощи.

Кстати, недавно Ирина Волк сообщала, что в августе 
медали «За смелость во имя спасения» получили двое по-
лицейских в Иркутске, вытащивших человека из горяще-
го автомобиля.

Эти парни рисковали жизнью, спасая людей из огня. Потеряй 
они сознание, и тогда спасать уже было бы некому.

АРСЕНАЛ Подходят к финишу испытания ледокола

Вперед, назад и боком 
Сергей Птичкин

Г
лавкому ВМФ адмиралу Вла-
димиру Королеву на совеща-
нии, прошедшем в Адмирал-

тействе, доложили о ходе госу-
дарственных испытаний ледоко-
ла проекта 21180 «Илья Муро-
мец». Они проходят на полигонах 
Балтийского моря. 

Особо отмечено, что прошла 
успешная отработка взлетов и 
посадок на палубу ледокола вер-
толетов корабельного базирова-
ния. Всего морскими летчиками 
было осуществлено около 150 
посадок и взлетов с палубы 
«Илья Муромца» в светлое и тем-
ное время суток. 

В различных гидрометеоу-
словиях была также проверена 
система крепления вертолета на 
вертолетной площадке и усло-
вия его временного базирова-
ния. Испытания прошли успеш-
но. Об этом сообщил представи-
тель департамента информации 
и массовых коммуникаций Ми-
нобороны России по Военно-
морскому флоту капитан I ранга 
Игорь Дыгало.

В качестве вертолетов исполь-
зовались поисково-спасатель-
ные Ка-27ПС. Однако, по словам 
специалистов, на ледоколе могут 
базироваться любые корабель-
ные вертолеты, в том числе бое-
вые Ка-29 и Ка-52К.

В ближайшее время завер-
шится первый этап испытаний 
бортовых систем жизнеобеспе-
чения, оборудования для рабо-
ты с грузом, буксировочных 
устройств, радионавигацион-
ных средств и средств связи. По-
сле этого ледокол прибудет на 
«Адмиралтейские верфи», где 
был построен, для обязательной 
в таких случаях ревизии техни-
ческих средств, проходивших 
тестирование.

«Илья Муромец» — не совсем 
обычный ледокол. Фактически 
это многофункциональное вспо-
могательное судно высокого ле-
дового класса. 

Но поскольку основным ме-
стом службы для него станет Арк-
тика, на первый план вышла 
именно способность проклады-
вать путь во льдах толщиной до 
метра. Помимо этого «Илья Му-

ромец» сможет выполнять мно-
жество других функций. 

Снабжение военных баз и аэ-
родромов в арктической зоне, 
буксировка судов и других пла-
вучих сооружений, тушение по-
жаров на аварийных объектах, 
локализация разливов и сбор с 
поверхности воды нефтепродук-
тов, участие в поисково-спаса-
тельных операциях — далеко не 
полный перечень возможностей 
арктического богатыря.  

На борту нового ледокола на-
ходятся грузовой кран грузо-
подъемностью 21 тонна и кран-
манипулятор грузоподъемно-
стью 2 тонны, многофункцио-
нальный рабочий катер с надув-
ным бортом БЛ-820, два лафет-
ных водопенных ствола и пожар-
ный насос. Ледокол также несет 
400 метров боновых загражде-
ний и катер-постановщик для 
них, предназначенных для сбора 
разлившихся нефтепродуктов.

Для транспортировки грузов 
планируется использовать гру-
зовой трюм, а также место на па-
лубе, на которой будут установ-
лены специальные контейнеры-
рефрижераторы.

В случае необходимости он 
сможет перевозить морских пе-
хотинцев, пограничников, охра-
ну, сопровождающую военные 
грузы, а также участников науч-
ных экспедиций в количестве 50 
человек. 

На палубе ледокола предусмо-
трено резервное место для уста-
новки 30 мм скорострельной 
пушки типа АК.

Ледокол  проекта 21180 явля-
ется однопалубным многофун-
кциональным  дизель-электриче-
ским судном. Он принадлежит к 
кораблям нового поколения, ис-
пользующим мощные энергети-
ческие комплексы и современ-
ные гребные электроустановки.
Именно  мощные электрические 
винторулевые колонки стали 
главной отличительной особен-
ностьь «Ильи Муромца». Они 
вращаются на 360 градусов, что 
позволяет судну двигаться в лю-
бом направлении — вперед, назад, 
вбок. На отечественные ледоко-
лы винторулевые колонки уста-
новлены впервые. Они отечест-
венной разработки и производ-
ства.

Вне всякого сомнения, после 
ввода в состав ВМФ «Ильи Му-
ромца» наш флот получит самое 
современное многофункцио-
нальное судно, которое сущест-
венно усилит арктическую груп-
пировку войск.

Испытания вертолетов на «Илье 
Муромце» — первом ледоколе 
для ВМФ — прошли успешно.

Проект Депутаты предлагают запретить автоинспекторам 
оформление аварий, в которых нет пострадавших

Просьба ГАИ 
не беспокоить
Владимир Баршев

Е
сли в авариях нет по-
страдавших, ГАИ не 
должна ими занимать-
ся, их оформлять и во-
обще выезжать на по-

добные происшествия. 
Так считает  первый зампред 

Комитета Госдумы по госстрои-
тельству Вячеслав Лысаков. Он 
направил письмо главе правитель-
ства Дмитрию Медведеву о том, 
что необходимо запретить выезд 
сотрудников ДПС на оформление 
аварий, в которых не пострадали 
люди. Напомним, что сейчас у во-
дителей есть несколько способов 
разойтись на месте происшест-
вия, без вызова ГИБДД на аварию. 

Первый: договориться на ме-
сте. Если у водителей нет претен-
зий друг к другу, то они могут 
разъехаться без оформления ДТП. 
Это подразумевает, что один мо-
жет заплатить другому за причи-
ненный ущерб, оба — обменяться 
расписками, что никто ни к кому 
претензий не имеет, и разойтись. 

Второй вариант — оформление 
так называемого европротокола. 
В этом случае участники аварии 
должны заполнить бланк извеще-
ния о ДТП, который прилагается 
к полису ОСАГО. Каждый со сво-
ей стороны нарисовать схему 
ДТП. А также сфотографировать 
повреждения машин. Одно из 
главных условий — оба водителя 
должны подать свой бланк в свою 
страховую компанию. 

Но европротокол требует 
того, чтобы в аварии участвовало 
только два автомобиля, застра-
хованных по ОСАГО. При этом у 
водителей не было бы противоре-
чий в обстоятельствах аварии. 
Например, оба утверждают, что 
ехали на зеленый. 

Проверкой такой информа-
ции страховщик заняться не смо-
жет. Это уже дело ГИБДД. Но и в 
этом случае водители смогут бы-
стро освободить дорогу. Им до-
статочно подъехать на ближай-
ший пост ДПС или в ближайшее 
подразделение ДПС, адрес кото-
рого назовет дежурный. 

Но многие ли согласны при-
знать, что ехали на красный свет, 
что пересекали перекресток, не 
убедившись в безопасности ма-
невра? В большинстве таких ава-
рий водители перекладывают 
вину друг на друга и, как прави-
ло, договориться не могут. Тут-то 

и требуется профессиональное 
заключение автоинспектора об 
обстоятельствах происшествия. 
Ведь от этих выводов зависит 
главное — кому платить за повре-
ждения машины.

Напомним,что по европрото-
колу выплата сейчас ограниче-

на 50 тысячами рублей. Но со-
гласно данным Российского со-
юза автостраховщиков, средняя 
выплата по ОСАГО за девять ме-
сяцев этого года превысила 77 
тысяч рублей. То есть большин-
ство мелких аварий без ГАИ не 
решается. 

Недавно в Госдуму был внесен 
законопроект минфина об увели-
чении лимита выплат по евро-
протоколу до 100 тысяч рублей. 
При этом не обязательно согла-
сие водителей об обстоятельст-
вах происшествия. Но страхов-
щики против такого развития со-
бытий. Ведь им придется уста-
навливать виновника аварии. 
А расследование ДТП в их обя-
занности не входит. Именно по 
этой причине трудно согласить-
ся с предложением полностью от-
казаться от услуг ГИБДД при 
оформлении аварии.

Акцент

 Не будет на авариях ГАИ — прав окажется тот, 
кто сильнее. Уровень агрессии на дорогах 
может резко повыситься

Если нет пострадавших, инспектору 
нечего выезжать на аварию. А если 
есть, то дело найдется.
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Видеокадры испытаний 
ледокола «Илья Муромец» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1465977 

СЛУЖБА Излечившиеся 
от болезни граждане смогут 
пойти в армию

Годен 
по собственному 
желанию

Юрий Гаврилов

ГО С ДУ М А  приняла в первом 
чтении законопроект, который 
открывает путь в казарму моло-
дым людям, которых ранее меди-
цинская комиссия военкомата 
признала ограниченно годными 
к военной службе.

По ныне действующей пра-
ктике, такой статус присваива-
ют призывнику, у которого вра-
чи обнаружили серьезное забо-
левание. Перечень не совмести-
мых со службой недугов имеет-
ся в Положении о военно-вра-
чебной экспертизе. Строго го-
воря, таких больных делят на 
две категории. Первая — это мо-
лодые люди, чье состояние здо-
ровья не позволяет ни при каких 
условиях ставить их в строй. 
Вторая — ребята с тяжелыми бо-
лезнями, но в целом излечимы-
ми, хотя на это требуется значи-
тельное время. Вот о них-то как 
раз и идет речь в новом законо-
проекте.

Если симптомы тяжелого за-
болевания подтверждаются в 
ходе стационарного обследова-
ния, которое по направлению 
военкомата проводится в про-
фильной клинике или больнице, 
то гражданина освобождают от 
казармы. В комиссариате ему 
выписывают военный билет ря-
дового запаса, где делают соот-
ветствующую запись, и вычер-
кивают из списков потенциаль-
ных новобранцев. 

Постановка в строй молодого 
человека возможна в единствен-
ном случае — когда в стране объ-
явлена мобилизация. То есть в 
период войны.

Но как быть, если парень с 
помощью врачей и современной 
медицины сумел избавиться от 
болезни и по состоянию здоро-
вья может идти в армию и даже 
желает этого?

На службу человека вроде бы 

никто не гонит, на медицинское 
переосвидетельствование в во-
енкомат не вызывает, а он сам 
туда рвется. На первый взгляд 
такой вариант выглядит неправ-
доподобным. Однако по свиде-
тельству авторов новой призыв-
ной инициативы из Совета Фе-
дерации во главе с сенатором 
Виктором Озеровым, подобных 
обращений в комиссариаты и 
органы законодательной власти 
сейчас поступает немало.

Можно предположить, что 
письма туда шлют в том числе 
молодые люди, стремящиеся 
связать свою жизнь с государст-
венной службой. А отсутствие в 
биографии «военной» строчки 
это их стремление ставит под 
знак вопроса.

Так или иначе, но в данной 
ситуации решено расставить 
все точки над «i». В пояснитель-
ной записке к документу его ав-
торы написали: «Законопроек-
том предлагается установить, 
что граждане мужского пола в 
возрасте от 18 до 27 лет, освобо-
жденные от призыва на воен-
ную службу как ограниченно 
годные к военной службе по со-
стоянию здоровья и зачислен-
ные в запас, вправе пройти ме-
дицинское переосвидетельство-
вание. В случае признания ука-
занного гражданина годным к 
военной службе или годным к 
военной службе с незначитель-
ными ограничениями он пере-
водится военным комиссариа-
том на воинский учет граждан, 
не пребывающих в запасе, и мо-
жет быть призван на военную 
службу».

Депутаты с такой постанов-
кой вопроса в целом согласи-
лись. Полностью их устраивает 
данная корректировка призыв-
ного законодательства или она 
потребует уточнений, станет из-
вестно в ходе дальнейших слу-
шаний в Госдуме.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Россия 
укрепляет 
военно-
технические 
связи 
с Катаром

ДОХУ 
ИНТЕРЕСУЕТ 
ПВО

Юрий Гаврилов

СЕРГЕЙ Шойгу — первый рос-
сийский министр обороны, ко-
торый побывал в Катаре с офи-
циальным визитом. Приглаше-
ние он получил от катарского 
коллеги Халеда бен Мухаммеда 
аль-Атыйи в августе, когда тот 
прилетал в Москву на Междуна-
родный военно-технический фо-
рум «Армия-2017». А вчера 
Шойгу уже встречали в столице 
государства Катар — Дохе.

Накануне этого визита в Ми-
нобороны России корреспонден-
ту «РГ» сказали, что в ходе визи-
та в арабскую страну Шойгу под-
пишет двустороннее межправи-
тельственное соглашение о воен-
но-техническом сотрудничестве 
России и Катара. Кроме того, за-
планирована встреча нашего ми-
нистра с эмиром Катара шейхом 
Тамимом бен Хамадом Аль Тани, 
где предстоит обсудить вопросы 
глобальной и региональной без-
опасности, в том числе ситуа-
цию в Сирии.

Соглашение по ВТС мини-
стры заключили вчера вечером. 
В их присутствии представители 
«Рособоронэкспорта» и военно-
го ведомства Катара подписали 
еще и меморандум, а также ра-
мочный контракт в сфере воен-
но-технического сотрудничест-
ва двух стран.

Напомним, что на форуме 
«Армия-2017» катарский ми-
нистр живо интересовался рос-
сийскими системами ПВО. Тогда 
специально для арабского гостя 
и сопровождавших его лиц в 
подмосковной Кубинке устрои-
ли показ наших современных 
комплексов противовоздушной 
обороны. Тогда же Сергей Шой-
гу выразил надежду, что приезд 
катарской делегации в нашу 
страну, «безусловно, послужит 
дополнительным стимулом для 
более тесных отношений между 
Россией и Катаром в деле борь-
бы с терроризмом, поскольку 
Катар играет важную роль в 
арабском мире». 

СУД 
Ужесточен 
приговор 
убийце 
полицейского

НАКАЗАН 
СТРОЖЕ

Иван Петров

ВЕРХОВНЫЙ суд России в сре-
ду ужесточил на 3 года колонии 
приговор Азизу Джамалутдино-
ву — участнику банды, убившей 
летом прошлого года в Дагестане 
Героя России Магомеда Нурба-
гандова. Об этом сообщает Гене-
ральная прокуратура РФ.

«Приговор изменен судебной 
коллегией по уголовным делам 
Верховного суда РФ. По совокуп-
ности преступлений осужденно-
му окончательно назначено на-
казание в виде 20 лет лишения 
свободы. Приговор вступил в за-
конную силу», — говорится в со-
общении надзорного ведомства.

Изначально боевик получил 
17 лет заключения. В Генпроку-
ратуре сочли это наказание 
слишком мягким и оспорили. Ра-
нее в Следственном комитете РФ 
сообщали, что Джамалутдинов 
вместе с Артуром Бекболатовым 
в 2016 году вступил в банду под 
руководством Магомеда Халим-
бекова. По данным следствия, 10 
июля они вместе с другими бан-
дитами возле села Сергокала на-
пали на пятерых отдыхающих на 
природе. Двоих из них — поли-
цейского Магомеда Нурбагандо-
ва и его брата Абдурашида — бое-
вики застрелили.

Следствием было установле-
но, что мотивом убийства стала 
месть за профессиональную дея-
тельность полицейского. Банди-
ты нашли у Нурбагандова удо-
стоверение, после чего, напра-
вив на полицейского пистолет, 
пытались заставить его призвать 
своих коллег уходить из право-
охранительных органов. При 
этом боевики вели съемку про-
исходящего. Однако полицей-
ский ответил: «Работайте, бра-
тья». После этих слов Магомед 
Халимбеков застрелил Нурба-
гандова.

СОБЫТИЕ На «Стену скорби» 
народ собрал 
45 282 138,76 рубля

С шести вечера 
и навсегда 

Владимир Емельяненко 

С 18.00 30 ОКТЯБРЯ, в День памяти жертв политиче-
ских репрессий, в Москве откроется доступ к первому 
общенациональному монументу «Стена скорби». 

— Это историческое событие, — считает сенатор и 
председатель совета Фонда памяти Владимир Лукин. — 
Оно сопоставимо с находкой у Петропавловской крепо-
сти Санкт-Петербурга. Там обнаружены расстрельные 
ямы, где лежат безымянные жертвы 25 февраля 1917 
года. Думаю, это и есть начало репрессий ХХ века в Рос-
сии. И то, что государство выделило на монумент 300 
миллионов рублей, а народ сам собрал еще свыше 45 
миллионов — это символ раскаяния государства и осоз-
нания людьми того, что надо не просто увековечить па-
мять жертв. Это лишь начало продирания народа и обще-
ства сквозь отлакированную историю к настоящей.

По данным Фонда памяти, общая сумма пожертвова-
ний на «Стену скорби» составила 45 282 138,76 рубля. 
Они пойдут не только на монумент, но и на масштабную 
программу развития культуры памяти и формирование 
согласованной точки зрения на «Большой террор».

— «Стена скорби» —  это факт государственного курса 
по увековечению памяти жертв политических репрес-
сий, кстати, по поручению президента России, — говорит 
почетный председатель президиума Совета по внешней 
и оборонной политике Серегей Караганов. — Государство 
«Стеной» говорит то, что от него ждут: «Террор — это 
преступление». Мы тем самым освобождаем душу от гре-
ха, который несли в себе, не признавая факта репрессий.

Следующим шагом после установки «Стены скорби» 
в Москве станет открытие мемориалов Памяти по всей 
стране и музеефикация бывших лагерей ГУЛАГа.

Сергей Караганов: Государство «Стеной скорби» внятно 
говорит то, что от него ждут: «Террор — это преступление».
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КОНФЛИКТ Появился
небольшой шанс
на примирение Мадрида
и Барселоны

Каталония 
не спешит 
уходить

Юрий Когалов 

В ЧЕТВЕРГ парламент Каталонии должен определиться 
со своей позицией по поводу провозглашения независи-
мости автономии от Испании. Со дня проведения рефе-
рендума прошло уже более трех недель, а неясность в 
этом вопросе до сих пор никуда не делась. И центральное 
правительство в Мадриде, и каталонский Женералитат 
старательно тянули время, занимаясь поиском лазеек, 
которые позволили бы им выйти из сложившейся ситуа-
ции с наименьшими потерями. Но при этом ни та, ни дру-
гая сторона не меняли свои взгляды, что делало беспер-
спективными любые переговоры.

Сенат Испании соберется в пятницу, чтобы обсудить 
решения правительства, применившего в отношении Ка-
талонии 155 статью Конституции. Она лишит регион 
статуса автономии и позволит на легальных основаниях 
отстранить нынешний состав Женералитета от власти. 
Впрочем, то, как проголосуют сенаторы, зависит от резо-
люции, которую примут в четверг каталонские депутаты 
в ответ на угрозы со стороны Мадрида. Вот такой замкну-
тый круг. В настоящее время возможны три варианта 
развития событий. Первый, за который активно высту-
пает каталонская партия «Кандидатура народного един-
ства», — одностороннее провозглашение независимости 
со всеми вытекающими из этого шага последствиями.

Второй — назначение досрочных выборов в Каталонии 
без объявления о независимости региона. Как отмечают 
эксперты, именно такого сценария добиваются представи-
тели Левых республиканцев Каталонии и Демократиче-
ской европейской партии Каталонии (интересно, что имен-
но в нее входит глава Женералитата Карлес Пучдемон).

Третий — формальное объявление о независимости 
без юридических последствий. Во всяком случае так счи-
тают сторонники отделения от Испании. 

Впрочем, в Мадриде тоже нет единства. Испанская со-
циалистическая рабочая партия отказалась поддержи-
вать применение 155 статьи, если Пучдемон «вернется к 
конституционному порядку» и согласится на проведение 
выборов в регионе. Теперь жесткой позиции придержива-
ются только представители Народной партии и Граждан. 
Впрочем, этого достаточно, чтобы получить одобрение 
Сената, где сторонники премьера Испании Мариано Ра-
хоя могут легко преодолеть сопротивление социалистов.

СИТУАЦИЯ Во Франции
и Германии впервые с XIX
века заговорили об угрозе
серых хищников

Волки атакуют 
Европу 

Ариадна Рокоссовская

ЧТО делать с расплодившимися волками — проблема, ко-
торая в последнее время выходит на первый план в Пари-
же, Берлине и Брюсселе.  Высокопоставленные политики 
ЕС пытаются решить, как бороться со стаями хищников, 
отстрел которых запрещен Бернской конвенцией 1979 
года. Спустя 150 лет после того, как волчьи стаи в Европе 
были практически полностью истреблены, европейские 
фермеры снова заговорили о них как об угрозе. 

Благодаря конвенции «Об охране дикой флоры и фау-
ны и природных мест обитания в Европе», запрещающей 
массовую охоту на волков, а также аналогичной дирек-
тиве Евросоюза от 1992 года популяция животных не 
только восстановле-
на, но и начала ра-
сти. По данным 
французского наци-
онального агентства 
по вопросам охоты и 
дикой природы, ко-
торые приводит 
журнал Politico, в 
стране на сегодняш-
ний день насчитыва-
ется от 250 до 350 
волков. В Германии 
пара волков, прибе-
жавших из Польши в 
2000 году, и их потомство стали первой волчьей стаей с 
XIX века. На сегодняшний день на немецкой территории 
насчитывается 47 стай численностью от трех до десяти 
волков каждая. А поскольку сущность этих животных за 
последние столетия не изменилась и они по-прежнему 
остаются крупными хищниками, нападающими на до-
машний скот, европейцы бьют тревогу. В 2016 году пра-
вительство Франции выплатило фермерам компенсации 
за задранных волками овец на сумму 3,2 миллиона евро, 
что на 400 тысяч больше, чем годом ранее. И пока в 
Брюсселе рассуждают о том, как людям «мирно сосуще-
ствовать» с волками, фермеры берутся за решение про-
блемы своими силами. То и дело появляются сообщения 
о незаконных убийствах волков, последний такой случай 
зафиксирован совсем недавно — 10 октября в немецкой 
земле Нижняя Саксония.

В Германии вопрос отстрела волков даже стал одним 
из элементов недавней парламентской избирательной 
кампании, причем политики не могут договориться о 
том, как относиться к этой проблеме. В то время как ми-
нистр экологии Барбара Хендрикс в интервью Passauer 
Neuen Presse призывает беречь волков и «не вести себя 
как на Диком Западе», министр сельского хозяйства 
Кристиан Шмидт направил еврокомиссару по окружаю-
щей среде Кармену Велла письмо, в котором он, по ин-
формации Politico, настаивает на упрощении механизма 
по получению разрешения на отстрел волков. Ведь, на-
пример, Швеция, законодательство которой позволяет 
выдачу соответствующих охотничьих лицензий, регу-
лярно получает строгие предупреждения со стороны Ев-
рокомиссии. А во Франции министр экологии Юлот раз-
решил фермерам воспользоваться исключением из кон-
венции и уничтожить около 10 процентов популяции 
этих зверей. «Я надеюсь, что никто не сомневается в 
моей радости тому, что волки возвращаются на нашу 
территорию. Но, с другой стороны, разве я могу игнори-
ровать психологический дискомфорт и страх пастухов 
из-за того, что волки убивают тысячи овец», — пояснил 
министр в специальном видеообращении. 

СКАНДАЛ СМИ узнали о том, как предвыборная команда Клинтон
наняла фирму для сбора «компромата» на Дональда Трампа 

Рука Хиллари
Екатерина Забродина

Г
азета The Washington Post 
опубликовала расследова-
ние, в котором раскрывает-

ся схема с участием доверенных 
лиц, близких к предвыборному 
штабу Хиллари Клинтон, и Наци-
онального комитета Демпартии. 
По данным издания, они заплати-
ли до 10 млн долларов частной 
фирме в надежде собрать ком-
прометирующие материалы о ре-
спубликанце  Дональде Трампе и 
доказать его «связь с Россией». 

Все началось с того, что некий 
влиятельный республиканец, чье 
имя не разглашается, нанял ва-
шингтонскую фирму Fusion GPS, 
чтобы через нее найти побольше 
конфиденциалной информации о 
своем однопартийце — миллиарде-
ре Дональде Трампе, который ре-
шил баллотироваться в президен-
ты и участвовать в праймериз. Эти 
сведения подтверждает и The New 
York Times. Источники издания со-
общали, что противники магната 
в рядах самой Республиканской 
партии, а также некоторые демо-
краты использовали эту фирму в 
целях прощупывания «слабых 
мест» амбициозного магната и его 
бизнес-империи. Тогда еще никто 
не думал искать «русский след» в 
предвыборной кампании канди-
дата. Когда же анонимный спон-
сор вышел из игры и перестал фи-
нансировать «расследование», 
наработками Fusion GPS решили 
воспользоваться другие игроки. 

Так, в фирму обратился лично 
советник штаба Хиллари Клин-
тон по юридическим вопросам 
Марк Элиас. Как утверждает The 
Washington Post, адвокатская 
контора Элиаса заключила с 
Fusion GPS некий контракт, по-
зволяющий продолжить сбор воз-
можного компромата на Трампа. 
Это было сделано по поручению 
людей из окружения Клинтон и 
Нацкомитета Демократической 

партии. «Демократы спонсирова-
ли расследование, поскольку им 
было известно слишком мало о 
деловых интересах Трампа», — 
поясняет газета. 

Согласно открытым источни-
кам, с июня 2015 года по декабрь 
2016-го команда Клинтон переве-
ла конторе Элиаса 5,6 млн долла-
ров, а комитет Демпартии — 3,6 
млн за «консультирование» с но-
ября 2015 года. Какая часть этих 

денег пошла на оплату услуг не-
посредственно Fusion GPS, уста-
новить невозможно. «Лица, во-
влеченные в эту историю, не со-
бираются раскрывать счета, но 
признают, что предвыборная 
кампания Клинтон и комитет раз-
делили между собой расходы», — 
пишет газета. 

Зато журналисты выяснили, 
что конкретно «грязную работу» 
выполнял британец Кристофер 
Стил, «бывший офицер британ-
ской разведки, связанный с ФБР 
и разведывательным сообщест-
вом США». Свои доклады он пе-
редавал нанявшей его Fusion 
GPS, а уже оттуда они попадали в 
руки Элиаса. При этом некото-
рые собеседники газеты попыта-
лись заранее оградить Хиллари 
от обвинений в шпионаже за со-
перником. Они не берутся ска-
зать, с какой частью собранного 
«досье» была ознакомлена сама 
Клинтон. Якобы она «вообще 
была не в курсе изысканий и 
роли Fusion GPS». 

Издание полагает, что в этой 
многоходовой операции не слу-
чайно был задействован Стил, из-
вестный в британских спецслуж-
бах как видный специалист по 
России. Именно он должен был 
отыскать доказательства «воз-
можной связи Трампа с Мо-
сквой», которую по-прежнему 
расследует спецпрокурор ФБР 
Роберт Мюллер. «Говорят, что Фе-
деральное бюро расследований 
подтвердило кое-что из этого до-
сье. Однако другие детали, вклю-
чая самые сенсационные обвине-
ния, не были доказаны и, возмож-
но, никогда не будут», — признает 
газета со ссылкой на осведомлен-
ных лиц. При этом издание по-
прежнему не дает ни намека на 
то, что же именно могло связы-
вать Трампа и Москву. 

Геополитика Чем запомнился XIX съезд Коммунистической партии КНР

Новая эра Китая 

Тимур Богданов,
Константин Волков
Пекин — Москва 

Б
анер «не было бы пар-
тии, не было бы Китай-
ской Народной Респу-
блики» среди многих 
других можно было 

увидеть в столице Поднебесной 
на время проведения XIX съезда 
Коммунистической партии Ки-
тая.  

Он дал отсчет новому этапу в 
развитии страны, который прой-
дет под знаменем так называе-
мой новой эры для Китая. А но-
вым «путеводителем» при руко-
водстве государством станут 
идеи Си Цзиньпина о социализме 
с китайской спецификой. Идеи 
Си включили в обновленный 

устав КПК. Само по себе приня-
тие поправок к уставу — событие 
плановое, однако в этот раз мож-
но говорить о его особом значе-
нии. 

Китайская пресса называет 
идеи Мао Цзэдуна, Дэн Сяопи-
на и теперь и идеи Си Цзиньпи-
на — главными достижениями в 
китаизации марксизма. При 
этом недвусмысленно объясня-

ет, что теперь у страны во главе 
с председателем Си появился 
четкий путь развития, а пар-
тия, руководствуясь идеями 
председателя, сможет наконец 
распрощаться с оставшимися в 
стране проблемами. Наблюда-
тели, в свою очередь, отмечают, 
что никому из предыдущих ки-
тайских лидеров (кроме вели-
ких Мао и Дэна) не удавалось 

закрепить свое имя в партий-
ном уставе.

По итогам съезда во всех руко-
водящих органах партии прои-
зошли кадровые ротации. При 
этом в своих материалах китай-
ские СМИ обращают внимание 
на то, что кандидаты на руково-
дящие посты прошли тщатель-
ную проверку и отбор, обладают 
высокими моральными качест-

вами и заслуживают доверия 
всей страны.

В среду разрешилась, можно 
сказать, главная кадровая ин-
трига XIX съезда, когда журнали-
стам представили новый состав 
высшего звена партии — Посто-
янного комитета Политбюро ЦК 
КПК. Си Цзиньпин лично пред-
ставлял тех, кто встанет у руля 
Китая на ближайшие пять лет. «Я 
твердо верю, жизнь китайского 
народа с каждым годом будет все 
лучше и лучше», — сказал Си на 
встрече с прессой. Он посовето-
вал журналистам внимательно 
следить за переменами, которые 
будут происходить в Китае после 
XIX съезда. 

Компартия Китая озвучила планы 
на 30 лет — цели охватывают основ-
ные направления развития КНР.

Акцент

 За пять лет правления Си показал себя челове-
ком с нестандартным, гибким мышлением, поэто-
му не стоит ожидать от него шаблонных решений

Сбор компромата на Трампа обо-
шелся окружению Клинтон и коми-
тету Демпартии в 10 млн долларов.

Только на немецкой 
территории насчи-
тывается 47 стай 
волков численно-
стью от трех до деся-
ти особей каждая

КАЗУС

В Киеве
понадеялись
на между-
народный
статус «мовы»

ЧТО СЧИТАТЬ 
ЯЗЫКОМ

Петр Лихоманов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Украины 
объявило о планах разработать и 
ввести унифицированный, отве-
чающий требованиям общеевро-
пейской системы данных (CEFR) 
сертификационный экзамен на 
знание украинского языка как 
иностранного. Об этом заявила 
пресс-служба вице-премьера по 
гуманитарным вопросам Вячес-
лава Кириленко. «Иностранным 
украинцам, тем иностранцам, 
кто хочет получить гражданство 
Украины, иностранным студен-
там необходимо официально 
подтверждать знание украин-
ского языка. Поэтому должны 
решить организационные во-
просы с введением сертифика-
ционного экзамена как можно 
быстрее», — заявил Кириленко.

На первый взгляд, ничего нео-
бычного в такой инициативе нет: 
государство Украина имеет пра-
во требовать от иностранных сту-
дентов (менее 60 тысяч, преиму-
щественно из стран Африки и 
Ближнего Востока), равно как и 
от новоявленных граждан (в 2016 
году паспорт Украины получили 
16 тысяч иностранцев), хотя бы 
поверхностного знания госязыка. 
И такому желанию есть объек-
тивные причины: демонстратив-
ный отказ привлеченных ранее 
во власть иностранцев учить 
украинский язык (самые яркие 
примеры Михаил Саакашвили и 
экс-глава железных дорог Войцех 
Бальчун), обострил комплекс на-
циональной неполноценности у 
выходцев из западных областей 
Украины, доминирующих сегод-
ня в киевской политике.

Однако приказ вице-премьера 
Кириленко, завзятого борца с рус-
ским языком, не так легко испол-
нить на практике. В это трудно по-
верить, но в нынешней, этниче-
ски весьма неоднородной Украи-
не, где тем не менее ведется отча-
янная борьба за всеобщую украи-
низацию населения, из-за чего 
страна несет весомые внешнепо-
литические издержки, нет единой 
нормы госязыка. Более того, нет 
государственного языкового ре-
гулятора, эту норму задающего.

Дело в том, что южнорусские 
диалекты были оформлены как 
отдельный язык только в 1927 
году, на Всеукраинской конфе-
ренции по правописанию, состо-
явшейся в Харькове. В СССР 
норма украинского языка не-
сколько раз подвергалась изме-
нениям на академическом уров-
не, в частности, из нее удалялись 
польские заимствования, но по-
сле 1991-го в этой отрасли фило-
логии, как и во всей украинской 
новейшей истории и политике, 
царит анархия. На Украине дей-
ствительно нет официального 
языкового регулятора наподо-
бие орфографической комиссии 
Института русского языка. Хотя 
Институт украинского языка 
при национальной академии 
наук существует с момента обре-
тения Украиной независимости, 
но, судя по его уставным доку-
ментам и задачам, занимается 
он исключительно изучением 
языка, но не официальным вве-
дением новых слов в оборот и 
иными реформами. Именно поэ-
тому речь украинских полити-
ков, телевизионных дикторов, 
журналистов и в целом обывате-
лей с точки зрения строгой нау-
ки является суржиком либо ре-
гиональным диалектом.

Волюнтаризм, царящий в 
украинской орфографии, ярче 
всего заметен на примере укра-
инских телеканалов ICTV, СТБ и 
«Новый», чей общий литератур-
ный редактор Виктор Кабак лич-
ность на Украине небезызвест-
ная, едва ли не ежедневно вводит 
в речь дикторов неслыханные до 
этого неологизмы («павза», 
«лавреат», «спортовка» и сотни 
прочих), назначение которых не 
быть похожими на общие для 
русского и украинского языка 
слова. Поэтому вице-премьеру 
Кириленко для исполнения свое-
го постановления следует отве-
тить на два вопроса: какой язык 
считать украинским и есть ли у 
него норма, подходящая под тре-
бования CEFR.

Волюнтаризм, царя-
щий в украинской 
орфографии, 
ярче всего заметен 
на примере украин-
ских телеканалов

МНЕНИЕ

Александр Ломанов,
главный научный сотрудник 
Института Дальнего Востока РАН: 

— Самое впечатляющее — это то, что КПК озвучила 

планы развития на 30 лет вперед. Такой подход 

можно назвать уникальным, он характеризует ки-

тайскую компартию как структуру, ставящую дол-

госрочные стратегические задачи, результатов от 

реализации которых, скорее всего, не увидят 

большинство из нынешнего руководства КПК. 

При этом поставленные цели охватывают все ос-

новные направления развития КНР, включая эко-

номику, политику, укрепление влияния Пекина за 

рубежом, социальную сферу, охрану окружаю-

щей среды и другие. В комплексе получается все-

объемлющая стратегия, способная превратить 

Китай в мирового лидера и обеспечить ему боль-

шее влияние, чем есть сегодня у США, по крайней 

мере в развивающихся странах.

Надо отметить, что нынешний съезд системати-

зировал те идеи и концепции, что были предло-

жены Си Цзиньпином за пять лет его правления. 

Одна из этих идей — строительство общей судь-

бы человечества. Это ключевая идея, хотя она, 

как и все остальные, дана общими мазками — на 

съездах КПК вообще не представляют конкрет-

ные планы с цифрами, этим уже потом занимают-

ся министерства и ведомства. Так вот, идея стро-

ительства общей судьбы человечества для Ки-

тая достаточно новая. Ведь еще Дэн Сяопин за-

вещал китайцам действовать по возможности 

тихо, не демонстрируя своих возможностей. Но 

теперь ситуация иная, и у Пекина появилось 

свое четкое представление, как должен выгля-

деть мир.

При этом Си предложил и смену подхода к кон-

тактам с другими странами, подчеркнув, что от-

ношения должны строиться на взаимной выго-

де, и, более того, Китай должен помнить о своем 

долге перед человечеством и уметь, если надо, 

отказываться в чем-то от собственной выгоды во 

имя помощи людям.

Также одно из очень важных новшеств XIX съе-

зда КПК — разрушение неформальной системы, 

когда правящий тандем управляет страной два 

срока по пять лет, а потом председатель КНР пе-

редает власть преемнику. Но есть ли преемник — 

пока совершенно неясно, хотя о том, что Си зай-

мет место руководителя государства, было ясно 

еще за пять лет до его прихода. Две кандидатуры, 

которых рассматривали в качестве преемников, 

сегодня не актуальны. Один из них оказался за-

мешан в коррупционном скандале, о другом 

просто перестали упоминать китайские СМИ. 

Полагаю, стоит рассматривать два варианта дей-

ствий Си в отношении передачи власти. Причем 

оба варианта равноценны. Первый — преемник 

появится незадолго до 2022 года, когда состоит-

ся ХХ съезд КПК, на котором Си, согласно тради-

ции, может передать власть. Неизвестную сегод-

ня кандидатуру быстро проведут по всем необ-

ходимым постам, чтобы он мог занять кресло 

первого лица.

Второй вариант — Си сам может остаться на тре-

тий срок на посту председателя КНР. Для этого, 

конечно, придется вносить определенные изме-

нения в законодательство. Но, учитывая, что Си 

уже сегодня — непререкаемый авторитет, кано-

низированный партией как автор идеи социа-

лизма с китайской спецификой, поправки в зако-

ны не должны составить проблему.

При этом не стоит рассчитывать, что преемни-

ком может стать кто-то из шестерых членов по-

литбюро, назначенных в генсекретариат ЦК 

КПК, — все они не проходят по возрасту.

Надо отметить, что за пять лет правления Си по-

казал себя человеком с нестандартным, гибким 

мышлением, поэтому не стоит ожидать от него 

шаблонных решений.
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Елена Яковлева

С
егодня в 12 часов дня в Эр-
митаже заведут знамени-
тые «часы с черным носо-

рогом», остановленные в октя-
бре 1917-го, в день взятия Зимне-
го. О символике этого события 
«РГ» рассказывает директор Эр-
митажа Михаил Пиотровский.

— Часы с черным носорогом 
остановили в тот момент, когда 
было арестовано Временное пра-
вительство. Точно или не очень 

указано на них время ареста, ска-
зать трудно. Но главным было не 
это, а сама символика останов-
ленных часов — перелома истори-
ческого времени.

«Символика этого события — 
революция пройдена?» — спроси-
ла я у Пиотровского.

— Пройти ее у нас пока не по-
лучается, — ответил он.

Но вот что, по его мнению, 
важно: революция сегодня — это 
событие, о котором мы можем го-
ворить спокойно.

— Пока мы в Эрмитаже делали 
о ней выставку, устраивали ми-
стерию, готовили конференцию, 
я особенных эмоций в отноше-
нии к ней не заметил. Между тем 
вряд ли мы можем говорить спо-
койно о войне. Или о репресси-
ях. Мы об Иване Грозном не мо-
жем говорить спокойно. О кре-
щении Владимира. О Николае II, 
уже вроде бы нам понятном, 
если бы все не испортили эк-
зальтация и истерия вокруг его 
образа…

А вот Октябрьская револю-
ция, по мнению Пиотровского, 
«спокойный сюжет».

— И год ее столетия прошел 
спокойно, — подчеркивает он. — 
Поэтому я не знаю, что отвечать 
иностранцам, которым кажется, 
что для нас это повод невероят-
ного переосмысления  истории, 
по примеру переосмысления 
войны или фигуры Сталина.

К истории полезно относиться 
спокойно, ничего не преувеличи-
вая, не поддаваясь истерике, не 
создавая лишнего за счет эмоций 
и не превращая истории в попсу, 
уверен Пиотровский.

— Поэтому «часы с носоро-
гом» должны ходить, а мы нор-
мально жить.

Надо сказать, что в Эрмитаже 
долгое время стояли все часы. Но 
лет 20 назад в музее была откры-
та мастерская реставрации ча-
сов, собравшая мастеров, вскоре 
получивших за свою работу Госу-
дарственную премию. И теперь 
каждое утро в Эрмитаже начина-
ется с боя часов. Раз в три-четыре 
дня часовщик заходит в кабинет 
Пиотровского — завести часы. Ка-
ждую среду вечером заводят зна-
менитые часы «Павлин».

Часы должны ходить, и это 
символ продолжающейся жизни.

Так в Эрмитаже остались  
одни часы, которые стояли. Заве-
дующий мастерской часов Миха-
ил Гурьев предложил в год столе-
тия революции завести их. Миха-
ил Пиотровский примерно год 
назад обсудил эту идею с журна-
листами. Они его поддержали. 

Лишь один уточнил: «Уверены, 
что ничего не случится? У вас в 
Эрмитаже много мистики». Часы 
тем  временем отремонтировали. 

— Эти часы пойдут,отсчитывая 
в том числе и наше отношение к 
истории: да, было событие — ре-
волюция. Но оно закончилось. И 
не надо заходить на новые рево-
люционные круги, потому что 
история по спирали обязательно 
повторится, как фарс, — преду-
преждает Михаил Пиотровский. 
— Мы похоронили революцию. Ее  
всегда надо хоронить аккуратно, 
чтобы обратно не вышла.

В ходе спокойного разговора о 
революции 1917-го в 2017-м, по-
пытки отказаться от «черно-бе-
лых» взглядов и обрести слож-
ность ее восприятия в Эрмитаже 
точно поняли, что она проходила 
под диким мифологическим дав-
лением событий Французской 
революции. Поэтому и царя надо 
было казнить, и штурм Зимнего 
организовать. Чего там было 
штурмовать? Правительство уже  
никакого значения не имело, из 
любых дверей входишь, выхо-
дишь. 

В пику мифологизации в тепе-
решнем Зимнем возобладала 
идея восстановить происходящее 
во дворце в октябре 1917-го. Что-
бы вписать это событие в весь 
сюжет революции. Также понять, 
как те, кто ее делал, «попадали в 
точку».  А примерно (абсолютная 
точность невозможна) восстано-
вив, что было в Зимнем в ночь с 
25 на 26 октября, можно заново 
завести «часы с носорогом». 

ПРОШЛОЕ 

В Петербурге 
открылась 
выставка 
«Женщины 
и революция»

КРАСНЫЕ 
АМАЗОНКИ

Ольга Штраус

СИМВОЛИЧНО, что послед-
няя из десяти выставок в Музее 
политической истории России к 
столетию революции посвяще-
на женщинам.

Именно женщины, полагают 
ее кураторы (сплошь — мужчи-
ны), стали искрой, из которой 
разгорелось пламя Февраль-
ской революции: «бабьи» оче-
реди за хлебом зимой 1916—17 
годов превращались в стихий-
ные митинги, спровоцировав-
шие затем и мужчин. В экспози-
ции есть уникальные докумен-
ты полицейских донесений, в 
которых отчетливо звучит эта 
мысль.

Но «борьба за муку» мгно-
венно переросла в борьбу за 
женское равноправие, и всеоб-
щее избирательное право жен-
щины первыми получили имен-
но в России 11 сентября 1917 
года. Впрочем, получив вожде-
ленное, женщины не смогли им 
распорядиться: среди 600 чле-
нов Учредительного собрания 
их оказалось всего десять.

— На солдатские штыки во 
время разгона демонстраций 
женщины шли бесстрашнее 
мужчин, — отмечает куратор вы-
ставки Александр Смирнов.

Защищать Зимний дворец 
было тоже доверено женщинам. 
I Петроградский женский ба-
тальон отпочковался от знаме-
нитого батальона Марии Бочка-
ревой. Среди экспонатов — под-
линное солдатское обмундиро-
вание (шинель, фуражка) за-
щитниц Зимнего осенью 1917 
года.  

На выставке сотни личных 
вещей и разного рода женских 
штучек, позволяющих взгля-
нуть на события революции с 
неожиданного ракурса. Вот 
шляпки и муфты Александры 
Коллонтай. В соседних витри-
нах — арестантское одеяние ка-
торжанки: сшитый из мешкови-
ны лиф, полосатый чепец, коф-
та, кандалы; такое носила зна-
менитая эсерка Мария Спири-
донова. Революционерки-под-
польщицы не боялись проме-
нять на такую одежду свою, 
привычную, которая тоже есть в 
витринах: нежный муслин стру-
ится необъятными фалдами — 
под ними так удобно было пря-
тать запрещенную литературу.

Литературы на выставке тоже 
много. Здесь мемуары очевидиц, 
девичий дневник гимназистки 
Оли Мироновой, фотографии, 
карикатуры. Журнал «Бич» в 
1917 году публикует портрет 
«Венеры Милицейской» — строй-
ная красотка на каблучках и с 
винтовкой за плечом патрулиру-
ет улицу: примета времен. А 
«Стрекоза» в то же время ставит 
на трибуну туповатую кухарку, 
которая поучает товарок: «Голо-
суйте, тетки, за анархию, а царя 
уже потом выберем».

Выставка знакомит с такими 
женскими судьбами, которые 
восхищают всякого, независимо 
от пола. И это не только Лариса 
Рейснер или Вера Фигнер. Вот, к 
примеру, известная издательни-
ца Александра Калмыкова, при-
емная мать марксиста, веховца 
Петра Струве: эта бизнесвумен 
могла не только успешно вести 
дело, но и разводить по краям 
ринга двух политических про-
тивников — Владимира Ильича и 
Петра Бернгардовича. Или судь-
ба графини Паниной, ставшей 
первой в России женщиной-ми-
нистром. И она — единственная 
из правительства! — не отдала 
большевикам деньги своего ве-
домства, ибо считала захват не-
законным. Словом, женщины 
начала ХХ века умели добивать-
ся, чего хотели.

ФЕСТИВАЛЬ Италия хочет 
вернуть былую славу 
национального кино 

Баттл Рим — 
Венеция: 
новый раунд

Валерий Кичин

СЕГОДНЯ фильмом «Недруги» Скотта Купера открыва-
ется Римский международный кинофестиваль. 

Энергично стартуя 12 лет назад, он хотел отобрать у 
Венеции статус главного кинофорума Италии. Идею вы-
нашивал известный фестивальный деятель Марко Мюл-
лер. Первым гран-призером стал фильм из России —  
«Изображая жертву» Кирилла Серебренникова. Затем 
Рим вручал почетный приз «Марк Аврелий будущего» 
российскому новатору Алексею Федорченко за «Ангелов 
революции», открывал западному зрителю фильм Алек-
сея Германа «Трудно быть богом» и симпатизировал рос-
сийскому кино как одному из самых интересных в мире. 
Теперь Мюллер учреждает фестиваль где-то в Китае, и в 
нынешнем Риме Россию представляет единственный 
фильм — «Заложники» Резо Гигинеишвили.

Сегодня у Рима другие амбиции: утвердить радикаль-
ные изменения в кинематографическом климате. «Кино 
для избранных», которым увлечена Венеция, теряет ау-
диторию. Меняется сама природа авторского кино: эк-
сперимент должен вернуться на поле массовых жанров — 
от мюзиклов и ве-
стернов до ужасти-
ков  — долой заковы-
ристое самовыраже-
ние, да здравствуют 
внятно рассказан-
ные истории! Нужно 
вернуть и смысл сло-
ва «фестиваль»: 
праздник для масс. 
Опять же в противо-
вес Венеции, где ког-
да-то фестиваль по-
казывал хиты типа 
«Доктора Джекила и 
мистера Хайда», «Франкенштейна» или наших «Веселых 
ребят», но стал утехой для профи — людей кинобизнеса и 
гурманов-критиков. «Давайте шире распахнем наши 
окна, — призывает президент римского Кинофонда Пьера 
Детассис. — Мы должны быть не просто фестивалем, но и 
праздником просвещения и инноваций для всего города. 
Конечно, нам нравятся гламур и звезды, но звезды мель-
кнут, как метеоры, и исчезнут, а нам нужны планеты, 
полные смыслов». Среди гостей форума Ванесса 
Редгрейв, Ксавье Долан, Иэн Маккеллен, Нанни Морет-
ти, Кристоф Вальц, Джейк Джилленхол... Они участвуют 
в программе «Близкие контакты», запущенной с целью 
укоренить кино в широкой аудитории, включая заводы, 
институты, библиотеки, школы, даже тюрьмы. Праздник 
выплеснулся за пределы Рима по всему региону Лацио.

Министр культуры и туризма Италии Дарио Франчес-
кини уповает на возрождение итальянского кино: прави-
тельство обязалось на 60% увеличить господдержку на-
циональной киноиндустрии, перечисляя в кинофонд бо-
лее 400 млн евро ежегодно. Упор — на молодых, на них 
надежды, им субсидии. Юным зрителям отдана програм-
ма «Аличе в городе», где идут картины для подростков — 
туда детишек водят культпоходами, похожими на пио-
нерские колонны. Фестиваль обещает показать фильмы 
всех жанров, от экспериментальных до блокбастеров, 
анимации и виртуальной реальности. 

В 2015 году пост художественного директора занял 
писатель и режиссер Антонио Монда. Он горд: уже в 
2016-м посещаемость выросла на 18%, а фильмы из рим-
ской программы — «Лунный свет» и «Манчестер у моря» 
— выиграли гонку за «Оскаром». Главная площадка — хай-
тековский комплекс Auditorium Parco della Musica рабо-
ты зодчего Ренцо Пиано (он прославился Центром Пом-
пиду в Париже). Бенефис в этом году празднует музы-
кальная комедия, а символом события стала Одри Хеп-
берн, чье лицо украшает фестивальный постер. Мюзиклу 
отдана программа «Фильмы наших жизней», в нее вошла 
классика от «42-й улицы»  до «Вестсайдской истории». 
Лауреатом премии «За выдающийся вклад в киноискус-
ство» выбран автор «Твин Пикс» Дэвид Линч, в начале 
года объявивший об уходе из кино, а в мае, после успеха в 
Канне 3-го сезона сюрреалистической головоломки, 
сменивший гнев на милость.

Старт фестиваля не считают убедительным. Действие 
вестерна «Недруги» Скотта Купера происходит в конце 
XIX века, Кристиан Бэйл играет заматеревшего в стыч-
ках с коренным населением капитана Блокера, которому 
нужно доставить умирающего военного коменданта го-
родка в штате Вайоминг в Монтану через край, кишащий 
мстительными индейцами. Путешествие становится 
жестоким, но полезным уроком толерантности. Пробле-
му картины критики видят в том, что урок преподан 
слишком прямолинейно, и фильм вряд ли пополнит спи-
сок шедевров, начавших в Риме путь к «Оскару». 

В программе предстоящих дней картины из 31 стра-
ны, наиболее громкие — «Последний взмах флага» Ричар-
да Линклейтера, «Удача Логана» Стивена Содерберга, 
«Частный вопрос» братьев Тавиани, «Абракадабра» Па-
бло Бергера, «Детройт» Кэтрин Бигелоу, «Мадемуазель 
Парадиз» Барбары Олберт, «Единственный живой па-
рень в Нью-Йорке» Марка Уэбба, документальные ленты 
«Мария устами Каллас» Тома Вулфа и «Спилберг» Сью-
зан Лэйси. Давний баттл Рим — Венеция перешел в сферу 
подсознательного, но состязание продолжается. Правда, 
Венеция о нем по-прежнему не подозревает.

Гастроли Впервые в России знаменитый балет Джона Ноймайера 
«Страсти по Матфею»

Реформация 
к размышлению

Лейла Гучмазова 

Д
жон Ноймайер — в Рос-
сии объект едва ли не 
религиозного поклоне-
ния. Мировая икона ба-
лета, живой гений и 

классик, он никогда не был ради-
калом; его отрицание академиче-
ского танца никогда не заходило 
настолько далеко, чтобы раздра-
жать кого-либо; однако и в кон-
серваторы его записать не слиш-
ком получалось. Универсал, уме-
ющий делать большие сюжетные 
балеты и краткие «под настрое-
ние» одноактовки, Ноймайер 
очень тонко слышит музыку и ду-
мает о вечном. Именно этим, ви-
димо, он и близок нашим широ-
там: держа в уме его удельный 
вес в мировой культуре, русский 
зритель особенно ценит его обая-
тельно немодные мысли о душе.

Ноймайер владеет возможно 
лучшей в мире частной коллек-
цией артефактов Русских сезо-
нов, обожает русскую литерату-
ру и позволяет директорам на-

ших театров уговорить себя со-
трудничать. Специально для Ма-
риинского Ноймайер ставил про-
грамму одноактных балетов на 
музыку Дворжака и Шнитке, для 
МАМТа — бережную к источнику 
«Чайку» по Чехову, звезды Боль-
шого соперничают за исполне-
ние его «Дамы с камелиями».

Возглавив в 1973 году Гам-
бургский балет, урожденный 
американец со степенью литера- 
и театроведа стал визитной кар-
точкой немецкой культуры. Сей-

час гастролями его труппы по-
сольство Германии отмечает 
500-летие Реформации, и на при-
ветственном вечере легкий, су-
хой, с громадными голубыми гла-
зами мэтр растрогался до слез — и 
заметил, что ему, католику, мыс-
ли о душе вообще-то важнее дат и 
конфессий. Владея искусством 
быть откровенным и одновре-
менно соблюдать дистанцию, 
мэтр Ноймайер вспомнил, как 
пережил потрясение «Страстей 
по Матфею» Иоганна Себастьяна 

Баха, упомянул знаменитого ма-
эстро и своего вдохновителя Гюн-
тера Йена и идеальное место для 
показа балета: кирху Святого 
Михаила в Гамбурге. «Этот балет, 
«Страсти по Матфею», — мой диа-
лог и мой собственный способ 
общения с небом», — признался 
он без лишнего пафоса.

Вряд ли Концертный зал име-
ни Чайковского адекватен кирхе 
по степени намоленности, но 
устроители постарались создать 
в зале особую атмосферу. Ради 
«Страстей по Матфею» из парте-
ра убрали кресла.

Артистам Гамбургского бале-
та помогали под руководство-
мдирижера Саймона Хьюитта 
Академический камерный ор-
кестр России и «Мастера хорово-
го пения», детский хор, несколь-
ко приехавших из Германии во-
калистов, клавесинист Сергей 
Сироткин и известный органист 
Александр Фисейский.

Давно ставшие хрестоматий-
ными сцены «Страстей…» снова 
выглядели пронзительно —Твор-

ца избивают и возносят, разо-
бщенный кордебалет в белых 
одеждах мечется по сцене и не 
сразу, совсем не сразу, преобра-
жается, из групп собираясь в 
круг и приближая себя — благода-
ря музыке и громадным трудам — 
хоть ненамного, к заповедям. Не-
делимое на конфессии христиан-
ство трансформируется в гума-
низм общего толка, когда арти-
сты застывают в позе Будды. 
Пусть спектакль видится и, на-
верное, слышится не так, как там, 
где появился на свет, однако мо-
сковский опыт действительно 
уникален. Для всех — и для гам-
бургской труппы, включающей в 
себя танцовщиков со всего света 
и удивительных азиатских соли-
стов. Для зала, так и не ставшего 
театром Мейерхольда. Для зрите-
лей, увидевших способ говорить 
о сокровенном с помощью сво-
бодного и очень обдуманного 
классического танца.

Знаменитые часы с носорогом, остановленные в момент ареста Временного правительства, должны пойти 
сегодня.

Всемирно известный балет Джона 
Ноймайера показывает в Москве 
«Страсти по Матфею».

Постер этого года посвящен звезде «Римских каникул» 
неотразимой Одри Хепберн.

Акцент

 Джон Ноймайер предложил 
свой способ говорить 
о сокровенном с помощью 
свободного и очень обдуман-
ного классического танца

Выставка знакомит 
с женскими судьба-
ми, восхищавшими 
всех, независимо 
от пола. Именно 
женщины, полагают 
кураторы выставки, 
стали той искрой, 
из которой 
разгорелось пламя 
Февральской 
революции

Десятки фестиваль-
ных площадок в эти 
дни отданы встре-
чам мастеров миро-
вого кино с римски-
ми зрителями

Все о кинопремьерах, театральных постановках, 
концертах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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ИСТОРИЯ В МУЗЕЕ Сегодня в Эрмитаже заведут знаменитые часы, остановленные 
в 1917 году 
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредитования» 
в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 22.09.2017 
№ 6/27) сообщает о проведении аукциона по продаже находящегося в федераль-
ной собственности земельного участка площадью 4 580 кв. метров (кадастро-
вый номер: 64:48:040442:173), расположенного по адресу: Саратовская область, 
г. Саратов, для жилищного строительства (далее соответственно — аукцион, 
Участок), открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене 
Участка.

Организация аукциона осуществляется в соответствии с решениями Прави-
тельственной комиссии по развитию жилищного строительства и оценке эф-
фективности использования земельных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протоколы от 26.07.2012 № 39, от 09.07.2013 № 10, 
от 15.05.2014 № 3, от 14.04.2017 № 5, в соответствии с которым Участок передан 
Фонду «РЖС» в целях, предусмотренных Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (далее — Феде-
ральный закон № 161-ФЗ).

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Федерального закона от 23.06.2016 
№ 221-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О содействии раз-
витию жилищного строительства» и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон № 221-ФЗ) права и обязанности 
Фонда «РЖС» по решению задач и осуществлению функций, предусмотренных 
Федеральным законом № 161-ФЗ, перешли к указанному в Федеральном законе 
от 13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии развитию и повышению эффективности 
управления в жилищной сфере и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» (далее — Федеральный закон № 225-ФЗ) 
единому институту развития в жилищной сфере, которым в соответствии с ча-
стью 1 статьи 2 Федерального закона № 225-ФЗ является АО «АИЖК». 

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального закона № 221-ФЗ внесе-
ние изменений в решение Правительственной комиссии по развитию жилищного 
строительства и оценке эффективности использования земельных участков, на-
ходящихся в собственности Российской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 9 400 000 (девять миллионов четыреста 

тысяч) рублей, НДС не облагается.
Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 100 000 

(сто тысяч) рублей.
Документация об аукционе размещена на официальном сайте АО «АИЖК» 

дом.рф в сети Интернет (далее — сайт АО «АИЖК»).
1. Характеристика Участка

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Саратовская область, г. Саратов.
Кадастровый номер: 64:48:040442:173.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартирные дома (от 6 этажей 

и выше), в т. ч. со встроенными и (или) встроенно-пристроенными нежилыми 
помещениями.

Площадь Участка: 4 580 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости (далее 
— ЕГРН) от 22.10.2015 № 64-64/001-64/001/556/2015-251/1.

Существующие ограничения (обременения) права: Участок передан 
АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
№ 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 05.09.2016 № 64-64/001-64/001/015/2015-176/1). 

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 27.03.2017 № 50-0-1-
247/4002/2017-6540, выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москов-
ской области межрайонным отделом. 

Схема территориального планирования Саратовской области (далее — СТП) 
утверждена постановлением Правительства Саратовской области от 28.12.2007 
№ 477-П «Об утверждении схемы территориального планирования Саратовской 
области» (в ред. от 01.04.2009 № 120-П, от 24.10.2014 № 599-П). 

Материалы СТП содержат сведения о виде, назначении и наименованиях объ-
ектов регионального значения и некоторых объектов местного значения, плани-
руемых для размещения на территории Саратовской области. Установить факт 
планируемого размещения объектов капитального строительства (далее — ОКС) 
регионального и (или) местного значения на территории Участка не представля-
ется возможным ввиду условности масштаба отображения указанных ОКС и ме-
ста их расположения на чертежах, а также отсутствия точной территориальной 
привязки указанных объектов в тексте СТП.

В соответствии с данными чертежа «Зоны с особыми условиями использо-
вания территории, установленные в целях обеспечения безопасности полетов» 
в составе графических приложений СТП, Участок расположен на приаэродром-
ных территориях аэродромов «Саратов (Центральный)», «Дубки», «Саратов 
(Сокол)», «Центральный», «Энгельс-2» и в границах района аэродрома «Саратов 
(Центральный)».

Генеральный план муниципального образования «Город Саратов» (далее 
— ГП) утвержден решением Саратовской городской Думы от 28.02.2008 № 25-
240 «Об утверждении Генерального плана города Саратова» (с изм. от 11.10.2012 
№ 18-216). 

Согласно материалам ГП Участок расположен:
— в границах функциональной зоны территорий, планируемых для нового 

строительства ПТ-1 в составе прочих зон;

— в пределах зоны ограничения строительства по высоте по условиям воз-
душных полетов аэродрома «Саратов (Центральный)».

Материалы ГП не содержат сведений об отнесении планируемых для разме-
щения на территории муниципального образования ОКС к объектам региональ-
ного и (или) местного значения. 

Правила землепользования и застройки муниципального образования «Го-
род Саратов» (далее — ПЗЗ) утверждены решением Саратовской городской Думы 
от 29.04.2008 № 27-280 «Об утверждении Правил землепользования и застройки 
муниципального образования «Город Саратов»» (в ред. от 27.12.2016 № 10-77). 

В соответствии с Картой градостроительного зонирования в составе графи-
ческих приложений ПЗЗ Участок расположен в границах территориальной зоны 
территорий, планируемых для нового строительства «ПТ-1» в составе прочих 
зон. Установленным градостроительным регламентом в части видов разрешен-
ного использования земельных участков и объектов капитального строительства 
территориальной зоны «ПТ-1» в ее границах предусмотрена возможность раз-
мещения жилой застройки (индивидуальной, блокированной, многоквартирной) 
и объектов иного строительства. Использование земельных участков, располо-
женных в границах территориальной зоны «ПТ-1», определяется в соответствии 
с утвержденным проектом планировки территории (далее — ППТ). При подготов-
ке ППТ применяются наименования видов разрешенного использования земель-
ных участков и объектов капитального строительства, установленные таблицей 
5.1 текстовой части ПЗЗ, и предельные параметры разрешенного строительства 
(реконструкции) ОКС, установленные таблицей 5.5, а для многоквартирных до-
мов также таблицей 5.5.1 текстовой части ПЗЗ.

Проект планировки территории в Ленинском районе города Саратова с про-
ектом межевания в его составе (далее — ППТ и ПМТ) утвержден постановлением 
Администрации муниципального образования «Город Саратов» от 14.10.2014 
№ 3223 «Об утверждении проекта планировки территории на земельных участ-
ках с кадастровыми номерами 64:48:040442:115 и 64:48:040442:119 в Ленинском 
районе города Саратова с проектом межевания в его составе».

Материалы ППТ и ПМТ, в границы разработки которого входит Участок, 
содержат сведения о планируемых для размещения в границах разработки ППТ 
и ПМТ объектов местного значения (инженерных сетей и объектов водоснабже-
ния, канализации, теплоснабжения, газоснабжения, электроснабжения, дожде-
вой канализации), а также о планировании границ территорий общего пользова-
ния (улиц, проездов), в том числе озелененных территорий общего пользования 
(скверов, бульвара).

Согласно письму администрации муниципального образования «Город Сара-
тов», объекты, которые согласно Градостроительному кодексу Российской Феде-
рации и Закону Саратовской области от 09.10.2016 № 96-ЗСО «О регулировании 
градостроительной деятельности в Саратовской области» могут быть отнесены 
к объектам местного значения, в границах Участка отсутствуют.

Согласно данным Чертежа планировки территории и Схемы размещения ин-
женерных сетей и сооружений в составе графических материалов основной части 
ППТ:

— вся территория Участка находится в зоне планируемого размещения объ-
ектов многоэтажной многоквартирной жилой застройки 

— в границах Участка условно обозначено планируемое размещение много-
квартирного жилого дома, местных проездов (подъездов к жилым домам), про-
ектируемых стоянок, инженерных сетей газоснабжения низкого давления и ка-
нализации. 

Согласно данным Чертежа межевания территории в составе графических при-
ложений ПМТ, Участок предназначен для размещения 10-этажного многоквар-
тирного жилого дома.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым условиям 
использования территории, устанавливаемым в соответствии с требованием за-
конодательства Российской Федерации, отображенным в графических материалах 
документов территориального планирования, градостроительного зонирования, 
документации по планировке территории, в документах государственного кадастра 
недвижимости, относится расположение территории Участка в границах приаэро-
дромных территорий аэродромов «Саратов (Центральный)», «Дубки», «Саратов 
(Сокол)», «Центральный», «Энгельс-2» и в границах района аэродрома «Саратов 
(Центральный)» (границы района аэродрома «Саратов (Центральный)» утверж-
дены приказом Минтранса России от 15.03.2016 № 64 «Об утверждении границ 
зон (районов) Единой системы организации воздушного движения Российской 
Федерации, границ районов аэродромов (аэроузлов, вертодромов), границ классов 
A, C и G воздушного пространства») и необходимость согласования проектирова-
ния и строительства ОКС с собственниками указанных аэродромов и учета особых 
условий использования территории в пределах границ районов аэродромов в соот-
ветствии с требованиями статей 46, 47 Воздушного кодекса Российской Федерации 
и пункта 60 Федеральных правил использования воздушного пространства.

Технические условия подключения объектов капитального строительства 
к сетям инженерно-технического обеспечения определены в письмах: 

— ПАО «МРСК Волги» от 18.04.2017 № МР6/3/1420;
— ЗАО «СПГЭС» от 19.05.2017 № 3372;
— филиала «Саратовский» ПАО «Т Плюс» от 21.04.2017 № 51200-15-1259;
— АО «Саратовгаз» от 26.04.2017 № 1637/03;
— МУПП «Саратовводоканал» от 03.05.2017 № 05/9935.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям 

инженерно-технического обеспечения определяется в соответствии:
— с постановлением Правительства Российской Федерации от 13.05.2013 

№ 406 «О государственном регулировании тарифов в сфере водоснабжения и во-
доотведения»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации от 22.10.2012 
№ 1075 «О ценообразовании в сфере теплоснабжения»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации от 29.12.2011 
№ 1178 «О ценообразовании в области регулируемых цен (тарифов) в электро-
энергетике»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации от 13.02.2006 
№ 83 «Об утверждении Правил определения и предоставления технических 
условий подключения объекта капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения и Правил подключения объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения»;

— с постановлением Правительства Российской Федерации от 30.12.2013 
№ 1314 «Об утверждении Правил подключения (технологического присоедине-
ния) объектов капитального строительства к сетям газораспределения, а также 
об изменении и признании утратившими силу некоторых актов Правительства 
Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской и иной 
деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, иные ограни-
чения, связанные с особым правовым режимом Участка, устанавливаются зако-
нодательством Российской Федерации. Соблюдение установленных ограничений 
возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки на участие в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель представляет 

организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе по утвержденной 
форме и документы, указанные в подпункте 1.2 пункта 1 раздела II документации 
об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК». Один заявитель имеет право 
подать только одну заявку на участие в аукционе.

Заявка и опись представленных документов составляются в двух экземпля-
рах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) одновременно с полным комплектом 
документов, указанных в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются орга-
низатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) 
начиная с 26.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского пере-
улка). Прием заявок прекращается 28.11.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами об Участке, по-
лучения разъяснений положений документации об аукционе предусмотрен доку-
ментацией об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукциона: +7 (499) 681-06-68.
2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 9 400 000 

(девять миллионов четыреста тысяч) рублей, НДС не облагается. Оплата задат-
ка осуществляется путем безналичного перечисления денежных средств в валюте 
Российской Федерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбербанк г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614/775050001 
в срок не позднее 28.11.2017.

В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона и должен поступить на такой счет не позднее 
00 часов 01 минуты по московскому времени 04.12.2017.

Представление заявителем в составе заявки документов, подтверждающих 
внесение задатка, признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляется заявителем. Исполнение обя-
занности по внесению суммы задатка третьими лицами не допускается. Внесение 
суммы задатка третьими лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен документаци-
ей об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Порядок разъяснения положений документации об аукционе, отказа в прове-
дении аукциона, внесения изменений в извещение о проведении аукциона и доку-
ментацию об аукционе предусмотрен документацией об аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя,  
заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 04.12.2017 по адресу: 
г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

3.2. Аукцион состоится 05.12.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения аукцио-
на в течение 1 (одного) часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией об аукцио-
не. Победителем аукциона признается участник аукциона, предложивший наи-
большую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удостоверяющим 
право победителя на заключение договора купли-продажи. Организатор аукцио-
на вправе отказаться от его проведения в срок не позднее, чем за три дня до даты 
окончания срока приема заявок, а при выявлении обстоятельств, предусмотрен-
ных частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской Федерации, Организа-
тор отказывается от его проведения не позднее даты проведения аукциона вклю-
чительно. Публикация извещения об отказе от проведения аукциона и порядок 
возврата задатков устанавливаются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка осуществляется в порядке, предусмотренном документа-
цией об аукционе.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный срок с даты составления прото-
кола о результатах аукциона вручает или направляет победителю аукциона (его 
представителю) или единственному принявшему участие в аукционе его участни-
ку 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны проекта договора купли-
продажи и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом 
договор купли-продажи заключается с победителем аукциона по предложенной 
им цене, а с единственным принявшим участие в аукционе его участником — 
по начальной цене предмета аукциона.

 Победитель аукциона или единственный принявший участие в аукционе его 
участник представляет организатору аукциона подписанные со своей стороны 
3 (три) экземпляра договора купли-продажи и подписанные со своей стороны 
3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 (тридцати) дней с даты направления проекта договора купли-продажи.

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о результатах 
аукциона на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего дня с даты его под-
писания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с договором 
купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором купли-
продажи. 

3.9. Если победитель аукциона или единственный принявший участие в аук-
ционе его участник в течение 30 (тридцати) дней с даты направления ему проекта 
договора купли-продажи не подписал его и не представил организатору аукцио-
на, победитель аукциона или единственный принявший участие в аукционе его 
участник признается уклонившимся от заключения договора купли-продажи 
и утратившим право на заключение договора купли-продажи, внесенный им за-
даток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сделал пред-
последнее предложение о цене предмета аукциона, 3 (три) экземпляра подписан-
ного со своей стороны проекта договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка с предложением заключить соответству-
ющий договор в течение 30 (тридцати) дней с даты направления ему проекта до-
говора купли-продажи по цене предмета аукциона, предложенной победителем 
аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один Заявитель 
признан участником аукциона либо единственная заявка и Заявитель, подавший 
указанную заявку, признаны соответствующими всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, организатор аукциона в течение 10 (десяти) 
дней с даты подписания протокола рассмотрения заявок направляет Заявителю, 
признанному единственным участником аукциона, и в течение 10 (десяти) дней 
со дня рассмотрения единственной заявки Заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, 3 (три) экземпляра подписанного со своей стороны проек-
та договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи с Заявителем, признанным единствен-
ным участником аукциона, либо с Заявителем, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, заключается по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо заявитель, 
который и единственная заявка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, представляют организатору аукциона 
подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра договора купли-продажи 
и подписанные со своей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка в срок не позднее 30 (тридцати) дней с даты направления про-
екта договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем требо-
ваниям и указанным в извещении условиям аукциона, в течение 30 (тридцати) 
дней с даты направления ему проекта договора купли-продажи не подписал его 
и не представил организатору аукциона, заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, 
признается уклонившимся от заключения договора купли-продажи и утрачивает 
право на заключение договора купли-продажи, внесенный им задаток удержива-
ется.

3.11. Организатор аукциона в течение одного рабочего дня по истечении 
30 (тридцати) дней с даты направления победителю аукциона, единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику, заявителю, признанному един-
ственным участником аукциона, либо заявителю, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, составляет протокол о признании указанных лиц уклонившимися 
от заключения договора купли-продажи и утратившими право на заключение до-
говора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (одного) рабочего дня с даты состав-
ления протокола о признании лиц, указанных в пункте 3.11, уклонившимися 
от заключения договора купли-продажи и утратившими право на заключение до-
говора купли-продажи размещает его на сайте АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) 
рабочих дней направляет сведения, предусмотренные подпунктами 1–3 пункта 29 
статьи 39.12 Земельного кодекса Российской Федерации в уполномоченный Пра-
вительством Российской Федерации федеральный орган исполнительной власти 
для включения их в реестр недобросовестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для жилищного строительства

ОРУЖИЕ Легендарный 
автомат впервые 
официально появится 
в сетевой игре

«Калашников» 
онлайн

Иван Петров

ЛЕГЕНДАРНЫЙ отечественный автомат Калашникова 
вскоре можно будет увидеть и в виртуальном простран-
стве. Вернее даже сказать, не только его увидеть, но и ис-
пользовать по прямому предназначению. Пострелять из 
всемирно известных автоматов сможет любой геймер. 

В среду стало известно, что специалисты концерна 
«Калашников» впервые помогли авторам онлайн-игры 
«Калибр» в создании моделей оружия. «Модели совре-
менных автоматов, пулеметов и пистолетов, которые 
производятся концерном «Калашников», будут исполь-
зоваться в этой игре по лицензии компании. 

Продукция концерна будет представлена в игре до 
мельчайших деталей, а скорострельность, время смены 
магазина и боезапас будут полностью совпадать с циф-
рами, указанными в паспорте», — говорится в сообщении 
концерна.

«Таким образом, «Калибр» станет первой игрой, в ко-
торой оружие «Калашникова» будет стрелять официаль-
но», — подчеркнули на предприятии-производителе.

Отмечается, что создатели игры намерены использо-
вать достаточно широкий спектр оружия, который выпу-
скается или выпускался концерном. На данном этапе в 
распоряжении бойцов спецназа уже есть АК-74М, АКС-
74У, АКМ, ПКП, РПК-74, ПП-19 «Витязь», ПБ, ПМ, ПЯ, 
ПЛ-15, СВД, СВД-С, ГП-25. В ближайшей перспективе 
разработчики хотят добавить РПК-16, АК-12, «Сайгу», 
СВ-98, АМ-17, АМБ-17 и другие образцы.

Оружейная продукция «Калашникова» ранее неодно-
кратно была представлена в популярных западных виде-
оиграх, однако ее присутствие там было неофициаль-
ным. Необходимых лицензий разработчики не получали. 
 Теперь же концерн сам нацелен на детальное воссозда-
ние параметров в виртуальном пространстве.

«Компания внимательно отслеживает представлен-
ность своей продукции в цифровой среде», — указывает 
заместитель гендиректора концерна «Калашников» Вла-
димир Дмитриев. 

По его словам, «Калибр» — одна из наиболее впечатля-
ющих инициатив следующего года. «И нам было важно, 
чтобы продукт и бренд были представлены корректно. 
Для этого мы долго общались с разработчиками, дели-
лись конструкторской документацией, корректировали 
детали вплоть до записи звуков выстрелов реальных из-
делий — все для обеспечения максимальной аутентично-
сти», — сказал Дмитриев.

В США и некоторых западноевропейских странах со-
здатели компьютерных игр уже много лет заключают с 
производителями оружия лицензионные соглашения. 

При этом некоторые производители оружия даже 
проверяют, чтобы убедиться, что винтовка их модели ис-
пользуется только хорошими персонажами в игре, чтобы 
не пострадал имидж изготовителя. 

Татьяна Ткачева, 
«Российская газета», Воронеж

С
о следующего года 
Тамбовский госуни-
верситет имени Г. Де-
ржавина откажется от 
бумажных зачетных 

книжек. Их заменят бесконтак-
тные карты платежной системы 
«Мир», которые будут ключом к 
«электронному кампусу» вуза. 
На такой эксперимент вуз ре-
шился первым в России.

— В ближайшее время все кор-
пуса и социальные объекты ТГУ 
будут оборудованы автоматизи-
рованными системами контроля 
и управления доступом. Чтобы 
пройти внутрь, потребуется при-
ложить к считывающему устрой-
ству пластиковую карту «Мир» 
(с технологией бесконтактной 
оплаты) либо мобильный теле-
фон, поддерживающий систему 
электронных платежей, — рас-
сказал «РГ» проректор универ-
ситета по информационным тех-
нологиям Павел Моисеев.

Новая система заработает с 
нового года, когда будет дорабо-
тано программное обеспечение. 
К этому времени все студенты и 
преподаватели получат бескон-
тактные карты новой платежной 
системы, на которые перечислят 
стипендии и зарплаты всем сту-
дентам и преподавателям. Этими 
же картами можно будет не толь-
ко оплатить парковку, но отме-
тить свое присутствие на лекци-
ях. Они заменят  студентам чита-
тельские билеты. Данные о вы-
данных книгах, а также оценки 
за сессию будут попадать в «лич-
ный кабинет» студента, а инден-
тификатором станет  карта 
«Мир». Заполнять бумажные ве-
домости педагогам все же при-
дется — такова сегодня норма-
тивная база. 

— Кампусная система для Рос-
сии не уникальна. Она работает в 
ДФУ, в московском НИУ МИСиС, 
— отметил Павел Моисеев. — Но 
внедрять эту модель именно с 
бесконтактными картами «Мир» 
мы будем первыми в России. Мо-
дель «личного кабинета» разра-
ботали давно, искали спонсора, 
чтобы установить оборудование.  

Вопрос решился, когда Тамбов 
стал пилотным городом проекта 
«Умный регион». 

После внедрения электрон-
ных зачеток работы у преподава-
телей не прибавится, заверил 
проректор ТГУ. В вузе рассчиты-
вают, что снизится количество 
нестыковок и ошибок в первич-
ных документах. В «личном ка-
бинете» студент всегда сможет 
посмотреть, когда и что ему по-
ставили. А если понадобится 
подтверждение — распечатает 
документ и заверит в приемной у 
ректора.

Студентам и педагогам Тамбовского государственного университета «пластик» пригодится не только для операций с деньгами, но и для доступа к элек-
тронным сервисам.

МЕЖДУ ТЕМ

В МИСиСе «РГ» рассказали, что пластиковыми картами при 

входе в учебные корпуса и общежития студенты пользуют-

ся уже полтора года. До этого времени везде проходили по 

студенческим билетам. Замена на пластиковые карты шла 

постепенно, все-таки предстояло заменить 15 тысяч доку-

ментов, но для самого студента вся процедура занимала 5 

минут. Все карты, разумеется, бесплатные. В столовой 

вуза, предъявив карточку, можно получить обед по льгот-

ной цене — 174 рубля за комплекс. В планах — отказ от бу-

мажных зачеток и переход на электронную систему. 

— Сейчас в разработке находится так называемая кампу-

сная карта, которая станет одновременно и банковской, 

куда будет перечисляться стипендия. Эта карта полностью 

заменит студенческий и читательский билеты. Все это поя-

вится уже в 2018 году, как и электронные зачетки, — расска-

зала руководитель пресс-службы МИСиСа Наталья Сели-

щева. — Для всех наших студентов, начиная с первого курса, 

на сайте открыты «личные кабинеты». Там можно получить 

информацию о своих оценках  и войти во в  базы данных 

университета. В  том числе  в электронную  сиcтему онлайн-

обучения, где преподаватели выкладывают видеолекции, 

дополнительные задания или часть основного. 

Кампусные карты есть в Финансовом университете  ( они 

используются для прохода, при оплате питания,  парковки, 

услуг мобильной связи и ЖКХ),  в  Уральском федеральном 

университете.

Подготовила Ирина Ивойлова
А
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Эксперимент Тамбовские студенты  узнают о своих оценках 
с помощью платежной карты

На зачет  — с «Миром»

Как отличить настоящий АК от подделки, смотрите 
видео на сайте
rg.ru/art/1465691

МЕДИЦИНА

Врачи 
сообщили 
о состоянии 
Татьяны 
Фельгенгауэр

ТАТЬЯНА 
ДЫШИТ 
УЖЕ САМА

Ирина Краснопольская

ВЧЕРА в полдень директор НИИ 
скорой помощи имени Склифо-
совского, доктор медицинских 
наук, профессор Сергей Петри-
ков сказал «РГ», что состояние 
Татьяны Фельгенгауэр, по срав-
нению с предыдущим днем, нем-
ного лучше.  

 Главное без неожиданностей, 
без возникновения новых про-
блем. Татьяна наверняка сможет 
говорить.

  — Она по-прежнему находит-
ся в операционной зоне?

 Сергей Петриков: Да, пока 
здесь. Сегодня будем разбирать-
ся с ее дыхательными путями. 
Выясним, как она будет дышать 
сама. 

Во второй половине дня ди-
ректор «Склифа» сообщил: Тать-
яна дышит уже сама. 

Напомним, Татьяна Фельген-
гауэр была госпитализирована 
после того, как на нее в редакции 
«Эха Москвы» напал мужчина с 
ножом. Нападавшим оказался 
гражданин Израиля Борис Гриц. 
Он арестован на два месяца.

Напомним, 23 октября Гриц 
проник в здание на Новом Арба-
те, где размещается редакция 
«Эха Москвы», и ударил журна-
листку ножом в шею.

После нападения девушку до-
ставили в НИИ скорой помощи 
им. Н.В.Склифосовского. В поне-
дельник вечером ей сделали опе-
рацию, ее жизни ничто не угро-
жает, однако она получила се-
рьезные повреждения голосовых 
связок. Фельгенгауэр остается в 
реанимации.

На допросе Гриц заявил, что 
не был лично знаком с Фельген-
гауэр, но знал ее «по телепатиче-
скому контакту». По словам Гри-
ца, Фельгенгауэр «телепатиче-
ски преследовала» его. Против 
него возбуждено уголовное дело 
о покушении на убийство. На 
суде он частично признал вину.
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ПАМЯТЬ

В Петербурге 
открылась 
библиотека 
имени 
Даниила 
Гранина

С СОГЛАСИЯ 
ПИСАТЕЛЯ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В ОДНОМ из микрорайонов Пе-
тербурга открылась библиоте-
ка, получившая имя Даниила 
Гранина. Согласие на это дал 
сам писатель, не дожив до от-
крытия всего несколько меся-
цев. 

— Это согласие, подписанное 
лично Даниилом Александро-
вичем, хранится у нас в специ-
альной витрине, где также 
представлены его личные вещи 
— очки, наручные часы, — рас-
сказала «РГ» заведующая би-
блиотекой Мария Таукина. — 
Вещи нам передала в дар дочь 
Гранина Мария Данииловна.

Отдельная гордость — вы-
ставка «Диалог сквозь годы», 
где можно увидеть первые изда-
ния произведений Гранина. Со-
брать ее было непросто, помо-
гали книгохранилища со всего 
города. Библиотечные книги 
необходимо возвращать — поэ-
тому экспозиция временная. 
Но в будущем все произведения 
Гранина здесь надеются со-
брать: пока библиотечный 
фонд насчитывает 12 тысяч то-
мов, а рассчитан он на 40 тысяч 
книг.

Библиотеку разместили на 
первом этаже одного из «соци-
альных домов», построенных 
для ветеранов войны, инвали-
дов, многодетных семей в Не-
вском районе. Именно поэтому 
внутреннее пространство пло-
щадью более 750 квадратных 
метров делится не на привыч-
ные абонемент и читальный 
зал, а по иному принципу. 

— У нас организован взро-
слый зал с детской зоной, — поя-
сняет Мария Таукина, — такой 
принцип сейчас более востре-
бован. Есть медиазал, где мож-
но читать периодику и рабо-
тать на компьютере, конфе-
ренц-залы. Есть и творческая 
мастерская. 

ЧП 
В Ессентуках 
неизвестные 
расстреляли 
полицейских

ВО ВРЕМЯ 
ПРОВЕРКИ

Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Ессентуки

ВООРУЖЕННОЕ столкновение 
произошло вчера вечером на 
одной из улиц в городе Ессенту-
ки Ставропольского края, ког-
да сотрудники патрульно-по-
стовой службы во время своего 
дежурства остановили двух 
мужчин для обычной проверки 
документов. 

Вместо того чтобы выпол-
нить просьбу правоохраните-
лей, неизвестные внезапно от-
крыли по стражам порядка 
огонь. 

Об этом рассказали в пресс-
службе главного управления 
МВД России по Ставропольско-
му краю.

— Сотрудники органов вну-
тренних дел применили табель-
ное оружие, в результате чего 
один из нападавших был ликви-
дирован. Второму удалось 
скрыться, — сообщили корре-
спонденту «РГ» в краевом 
управлении МВД России.

Нападавшие все же смогли 
ранить стражей правопорядка. 
В ходе перестрелки двое поли-
цейских получили ранения, и 
их госпитализировали в меди-
цинское учреждение. О состоя-
нии их здоровья пока нет ин-
формации. Т

акже пока не ясно, по каким 
мотивам злоумышленники ста-
ли стрелять в правоохраните-
лей.

Как заявили в полиции, к по-
искам второго нападавшего 
привлечены все силы. 

На месте чрезвычайного 
происшествия работает следст-
венно-оперативная группа, ко-
торую возглавляет лично на-
чальник главка МВД по краю 
генерал-лейтенант Александр 
Олдак. 

Полиция города переведена 
на усиленный режим несения 
службы.

Акционерное общество «Агентство ипо-
течного жилищного кредитования» в соот-
ветствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 20.10.2017 № 6/30) сообщает 
о проведении аукциона по продаже нахо-
дящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка площадью 8 254 кв. метра, 
расположенного по адресу: Оренбургская 
область, город Оренбург, улица Пролетар-
ская/пр. Нижний. Земельный участок рас-
положен в северо-западной части кадастро-
вого квартала 56:44:0315001 (кадастровый 
номер 56:44:0315001:120), для жилищного 
строительства (далее соответственно — аук-
цион, Участок), открытый по составу участ-
ников и форме подачи предложений о цене 
Участка.

Организация аукциона осуществляет-
ся в соответствии с решением Правитель-
ственной комиссии по развитию жилищ-
ного строительства и оценке эффектив-
ности использования земельных участков, 
находящихся в собственности Российской 
Федерации (протокол от 30.12.2016 № 10), 
в соответствии с которым Участок передан 
АО «АИЖК» для целей жилищного строи-
тельства, в том числе для комплексного 
освоения территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе жилищное 
строительство. 

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет 

14 100 000 (четырнадцать миллионов сто 
тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участка («шаг аукциона»): 200 000 (двести 
тысяч) рублей.

Документация об аукционе размеще-
на на официальном сайте АО «АИЖК» 
дом.рф в сети Интернет (далее — сайт 
АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Оренбургская 

область, город Оренбург, улица Пролетар-
ская/пр. Нижний. Земельный участок рас-
положен в северо-западной части кадастро-
вого квартала 56:44:0315001.

Кадастровый номер: 56:44:0315001:120.
Категория земель: земли населенных 

пунктов.
Вид разрешенного использования: 

многоквартирные дома разных типов 
со встроено-пристроенными помещениями 
делового, культурного и обслуживающего 
назначения.

Площадь Участка: 8 254 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации 
на земельный участок: запись в Едином 
государственном реестре недвижимости 
(далее — ЕГРН) от 28.07.2014 № 56-56-
01/207/2014-041. 

Существующие ограничения (обре-
менения) права: агентские полномочия 
АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 29.03.2017 
№ 56:44:0315001:120-56/001/2017-2.

По информации ЕГРН в пределах зе-
мельного участка расположен объект не-
движимости с кадастровым номером 
56:44:0000000:30360 (сооружение линейное 
— коллектор).

Основные характеристики земельно-
го участка, сведения о зарегистрирован-
ных правах содержатся в выписке из ЕГРН 
от 26.06.2017 № 56/001/022/2017-3904, 
выданной Филиалом ФГБУ «ФКП Росрее-
стра» по Москве.

Информация о разрешенном использо-
вании Участка, требованиях к назначению, 
параметрам и размещению объекта капи-
тального строительства на Участке указа-
на в градостроительном плане земельного 
участка № 563010005641 (далее — ГПЗУ), 
утвержденном распоряжением Департа-
мента градостроительства и земельных от-
ношений администрации города Оренбурга 
от 19.09.2013 № 4772р.

Материалы Схемы территориального 
планирования Оренбургской области1 (да-
лее — СТП) содержат сведения о виде, на-
значении и наименованиях планируемых 
для размещения на территории Оренбург-
ской области (в т. ч. на территории МО «го-
род Оренбург») объектов регионального 
значения. В соответствии с указанным 
в «Положениях о территориальном пла-
нировании» СТП местоположением неко-
торых объектов регионального значения, 
размещение объектов капитального стро-
ительства (далее — ОКС) регионального 
значения на территории рассматриваемого 
участка не планируется. Вместе с тем, ввиду 
условности масштаба отображения ОКС ре-
гионального значения и места их располо-
жения на чертежах в составе графических 
материалов СТП, установить факт плани-
руемого размещения в границах террито-
рии рассматриваемого участка большин-
ства ОКС регионального значения, место-
положение которых в границах МО «город 
Оренбург» не уточняется, не представляет-
ся возможным. 

Генеральный план города Оренбурга 
(далее — ГП) утвержден решением Орен-
бургского городского Совета от 10.10.2008 
N 674 (в редакции решения Оренбургского 
городского Совета от 09.07.2015 № 1091 
«О внесении изменений и дополнений в ре-
шение Оренбургского городского Совета 
от 10.10.2008 № 674 «Об утверждении Гене-
рального плана города Оренбурга»). 

Материалы ГП не содержат сведения 
об отнесении планируемых для размеще-
ния на территории городского округа ОКС 
к объектам регионального и (или) местного 
значения.

Материалы ГП содержат сведения о пла-
нируемом размещении на территории го-
родского округа «озелененных территорий 
общего пользования» (парков, городских 
садов, скверов, бульваров — территорий, 
которые согласно п. 12 ст. 1 Градострои-
тельного кодекса Российской Федерации 
могут быть отнесены к территориям общего 
пользования).

В соответствии с ГП: 
-

циональной зоны «Многоэтажной жилой 
застройки (5 и выше этажей)» в составе жи-
лой зоны;

и возможно размещение линейного объекта 
инженерной инфраструктуры — закрытого 
ливневого коллектора;

-
ваемого участка размещение озелененных 
территорий общего пользования не плани-
руется.

Правила землепользования и за-
стройки города Оренбурга (далее — ПЗЗ) 
утверждены решением Оренбургского го-
родского Совета от 25.12.2012 N 557 (в ре-
дакции решения Оренбургского городского 
Совета от 26.12.2016 N 284 «О внесении из-
менений и дополнений в решение Оренбург-
ского городского Совета от 25.12.2012 N 557 
«Об утверждении Правил землепользования 
и застройки муниципального образования 
«город Оренбург»). 

Согласно ПЗЗ города Оренбурга: 
-

риториальной «Зоны многофункциональ-
ных центров обслуживания и общественно-
1 Утверждена постановлением Правительства 
Оренбургской области от 07.07.2011 № 579-п «Об 
утверждении схемы территориального планиро-
вания Оренбургской области» (в редакции поста-
новления Правительства Оренбургской области 
от 08.02.2016 № 82-п «О внесении изменений в 
постановление Правительства Оренбургской обла-
сти от 07.07.2011 № 579-п»).

деловой активности» («ОД.1»). В соответ-
ствии с установленным градостроительным 
регламентом в части основных видов раз-
решенного использования земельных участ-
ков и ОКС территориальной зоны «ОД.1» 
в ее границах предусмотрена возможность 
размещения объектов иного строительства 
(в том числе ОКС делового и обществен-
ного управления, банковской и страхо-
вой деятельности, социального, бытового, 
амбулаторно-поликлинического, гостинич-
ного обслуживания, торговли, обществен-
ного питания, спорта, культурного развития 
и развлечения), а также — при условии по-
лучения разрешения на условно разрешен-
ный вид использования земельных участков 
или ОКС территориальной зоны «ОД.1» — 
среднеэтажной (высотой не выше восьми 
надземных этажей) и многоэтажной (вы-
сотной) (высотой девять и выше этажей, 
включая подземные) жилой застройки, 
объектов обслуживания жилой застройки 
во встроенных, пристроенных и встроенно-
пристроенных помещениях многоквартир-
ного дома;

с особыми условиями использования тер-
ритории, отображенных на чертежах в со-
ставе графических приложений ПЗЗ города 
Оренбурга.

«Проект планировки и проекта ме-
жевания территории, ограниченной ул. 
Пролетарской, пр. Нижним и земельны-
ми участками с кадастровыми номерами: 
56:44:0315001:74, 56:44:0315001:823, 
56:44:0315001:822, 56:44:0315001:59, 
площадью 27 га» (далее — ППТ и ПМТ) 
утвержден постановлением администрации 
города Оренбурга от 04.02.2015 № 149-
п «Об утверждении Проекта планировки 
и проекта межевания территории, ограни-
ченной ул. Пролетарской, пр. Нижним и зе-
мельными участками с кадастровыми номе-
рами: 56:44:0315001:74, 56:44:0315001:823, 
56:44:0315001:822, 56:44:0315001:59, пло-
щадью 27 га».

ППТ и ПМТ, включающего территорию 
рассматриваемого участка, содержат све-
дения о планируемом размещении в грани-
цах разработки ППТ и ПМТ озелененных 
территорий общего пользования и ОКС 
федерального, регионального, местного 
значения. Согласно данным чертежа «Схема 
планировочной организации территории» 
в составе материалов ППТ и ПМТ террито-
рия рассматриваемого участка расположена 
вне планируемых к установлению красных 
линий улично-дорожной сети и вне зоны 
планируемого размещения озелененных 
территорий общего пользования; на терри-
тории участка условно обозначено плани-
руемое размещение 3 секций многоэтажно-
го многоквартирного жилого дома с объ-
ектами торговли/общественного питания 
во встроенно-пристроенных помещениях 
и линейных объектов транспортной инфра-
структуры — проездов (пожарных проездов) 
с гостевыми автостоянками без установле-
ния красных линий.

Согласно данным ГПЗУ часть террито-
рии рассматриваемого участка площадью 
0,13 га расположена в границах охранных 
зон существующих линейных объектов ин-
женерной инфраструктуры. 

К градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям исполь-
зования территории, устанавливаемым в со-
ответствии с требованием законодательства 
РФ, отображенным в графических материа-
лах документов территориального плани-
рования, градостроительного зонирования, 
документации по планировке территории, 
в документах государственного кадастра не-
движимости, относится:

-
сматриваемого участка в границах охранной 
зоны существующего объекта электросе-
тевого хозяйства: «Охранная зона фиде-
ра от подстанции «Оренбургская» до ГПП 
«Заводская» ПО «Стрела»,35 кВ», сведения 
о которой внесены в государственный ка-
дастр недвижимости и необходимость учета 
в указанной границе ограничений и особых 
условий использования территории и тре-
бований «Правил установления охранных 
зон объектов электросетевого хозяйства 
и особых условий использования земельных 
участков, расположенных в границах таких 
зон» и «Местных нормативов градострои-
тельного проектирования муниципального 
образования «город Оренбург».

К градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям исполь-
зования территории, устанавливаемым в со-
ответствии с требованием законодательства 
РФ и выявленным на основании анализа до-
кументов территориального планирования, 
градостроительного зонирования, докумен-
тации по планировке территории, норма-
тивов градостроительного проектирования, 
территории земельного участка и его градо-
строительного окружения, относится:

-
тивных минимальных расстояний от суще-
ствующих подземных инженерных сетей 
(канализационного коллектора и кабельной 
линии электропередачи (фидера), сведе-
ния о которых внесены в государственный 
кадастр недвижимости) до фундаментов 
планируемых для размещения зданий и со-
оружений в соответствии с требованиями 
Местных нормативов градостроительного 
проектирования муниципального образова-
ния «город Оренбург»;

участка в нормативной охранной зоне суще-
ствующей воздушной линии электропере-
дачи (предполагаемым напряжением менее 
1 кВ) и необходимость учета в указанных 
границах ограничений и соблюдения осо-
бых условий использования территории 
и необходимость учета в указанной границе 
ограничений и особых условий использо-
вания территории и требований «Правил 
установления охранных зон объектов элек-
тросетевого хозяйства и особых условий ис-
пользования земельных участков, располо-
женных в границах таких зон» и «Местных 
нормативов градостроительного проектиро-
вания муниципального образования «город 
Оренбург»;

участка в пределах нормативного санитар-
ного разрыва от расположенной на смежном 
земельном участке с кадастровым номером 
56:44:0315001:109 открытой автостоянки 
вместимостью от 101 до 300 машино-мест, 
устанавливаемого в соответствии с требова-
ниями СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03 и Мест-
ных нормативов градостроительного про-
ектирования муниципального образования 
«город Оренбург» от сооружений для хра-
нения легкового автотранспорта до зданий 
и сооружений (в т.ч. жилых домов, площа-
док для отдыха, игр и спорта, детских пло-
щадок);

участка в пределах нормативной (ориенти-
ровочной) санитарно-защитной зоны (СЗЗ) 
по фактору физического (шумового) воз-
действия стадиона открытого типа со ста-
ционарными трибунами «Оренбург» вме-
стимостью 7900 мест, в границах которой 
необходимо осуществление шумозащитных 
мероприятий с целью обеспечения санитар-
ных и гигиенических нормативов внутри 
помещений жилых зданий и на террито-
рии планируемой для размещения жилой 
застройки в соответствии с требованиями 
СП 51.13330.2011 «Защита от шума. Актуа-
лизированная редакция СНиП 23-03-2003» 
и Местных нормативов градостроительного 

проектирования муниципального образова-
ния «город Оренбург»; 

границах приаэродромных территорий аэ-
родрома международного аэропорта города 
Оренбурга «Оренбург-Центральный» им. 
Ю.А. Гагарина и военного аэродрома «Орен-
бург-2» и необходимость согласования про-
ектирования и строительства объектов ка-
питального строительства с собственниками 
указанных аэродромов в соответствии с тре-
бованием ст.46 Воздушного кодекса РФ.

Часть земельного участка незаконно ис-
пользуется для самовольного размещения 
некапитального объекта общественного пи-
тания (летнее кафе «Парковка»).

Технические условия подключения 
объектов капитального строительства к се-
тям инженерно-технического обеспечения 
определены:

— в письме АО «Газпром газораспреде-
ление Оренбург» от 30.11.2016 № (16)09-
17/3647;

— в письме ПАО «Т Плюс» филиал 
«Оренбургский» от 17.11.2016 № 50800-07-
03465;

— в письме ООО «Оренбург Водоканал» 
от 15.12.2016 № 02/0019;

— в письме ПАО «МРСК-Волги» 
от 01.12.2016 № МР6/3/4048;

— в письме ГУП «ОКЭС» от 30.06.2017 
№ об/3334;

— в письме ООО «ОГСК» от 26.06.2017 
№ 330.

Плата за подключение объекта капи-
тального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определяется 
в соответствии:

— постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.05.2013 № 406 
(ред. от 25.08.2017) «О государственном 
регулировании тарифов в сфере водоснаб-
жения и водоотведения»;

— постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 22.10.2012 № 1075 
(ред. от 25.08.2017) «О ценообразовании 
в сфере теплоснабжения»;

— постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 29.12.2011 № 1178 
(ред. от 28.08.2017) «О ценообразовании 
в области регулируемых цен (тарифов) 
в электроэнергетике»;

— постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.02.2006 № 83 
(ред. от 19.06.2017) «Об утверждении Пра-
вил определения и предоставления техни-
ческих условий подключения объекта капи-
тального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения и Правил под-
ключения объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического 
обеспечения»;

— постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30.12.2013 № 1314 
(ред. от 25.08.2017) «Об утверждении Пра-
вил подключения (технологического при-
соединения) объектов капитального строи-
тельства к сетям газораспределения, а также 
об изменении и признании утратившими 
силу некоторых актов Правительства Рос-
сийской Федерации».

Ограничения осуществления хозяй-
ственной, предпринимательской и иной 
деятельности, владения, пользования и рас-
поряжения Участком, иные ограничения, 
связанные с особым правовым режимом 
Участка, устанавливаются законодатель-
ством Российской Федерации. Соблюдение 
установленных ограничений возлагается 
на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель 
или его представитель представляет органи-
затору аукциона по описи заявку на участие 
в аукционе по утвержденной форме и доку-
менты, указанные в подпункте 1.3 пункта 1 
раздела III документации об аукционе, раз-
мещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных докумен-
тов составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) 
с прилагаемыми к ним документами, ука-
занными в пункте 2.1 настоящего извеще-
ния, принимаются организатором аукциона 
по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (пере-
рыв с 13:00 до 14:00) начиная с 26.10.2017 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвижен-
ка Центр» (вход со стороны Б. Кисловско-
го переулка). Прием заявок прекращается 
27.11.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознаком-
ления с документами об Участке, получения 
разъяснений по документации об аукционе 
предусмотрен документацией об аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона органи-
затора аукциона: +7 (495) 775-47-40, доб. 
8721.

2.4. Для участия в аукционе заявитель 
вносит задаток в размере 14 100 000 (че-
тырнадцать миллионов сто тысяч) рублей, 
НДС не облагается. Оплата задатка осущест-
вляется путем безналичного перечисления 
денежных средств на расчетный счет орга-
низатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, в срок не позднее 27.11.2017.

Задаток НДС не облагается и вносит-
ся в валюте Российской Федерации еди-
ным платежом по следующим реквизитам: 
расчетный счет: 40702810138000120231 
в ПАО Сбербанк г. Москва, корреспон-
дентский счет: 30101810400000000225, 
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614/ 
775050001. В графе «Назначение платежа» 
указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе по продаже земельно-
го участка (регистрационный номер аукцио-
на)».

Задаток считается внесенным с момента 
зачисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона и должен посту-
пить на такой счет не позднее 00 часов 01 ми-
нуты по московскому времени 28.11.2017.

Представление заявителем в составе за-
явки документов, подтверждающих внесе-
ние задатка, признается заключением согла-
шения о задатке.

Перечисление суммы задатка осущест-
вляется заявителем. Исполнение обязан-
ности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы за-
датка третьими лицами не является оплатой 
задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата 
задатка предусмотрен документацией о по-
вторном аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, 

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона 

проводится 28.11.2017 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный 
комплекс «Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 04.12.2017 в 13:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Регистрация участников аукциона осу-
ществляется в день проведения аукциона 
в течение одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, преду-
смотренном документацией об аукционе. 
Победителем аукциона признается участ-
ник аукциона, предложивший наибольшую 
цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона 
является документом, удостоверяющим 
право победителя на заключение догово-
ра купли-продажи. Организатор аукциона 

вправе отказаться от его проведения в срок 
не позднее, чем за 3 (три) дня до даты окон-
чания срока приема заявок, а при выявлении 
обстоятельств, предусмотренных частью 
8 статьи 39.11 Земельного кодекса Россий-
ской Федерации, организатор отказывается 
от его проведения не позднее даты проведе-
ния аукциона включительно. Публикация 
извещения об отказе от проведения аукцио-
на и порядок возврата задатков устанавли-
ваются документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществля-
ется в течение 3 (трех) рабочих дней с даты 
оформления протокола рассмотрения зая-
вок; участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 
настоящего извещения, — в течение 3 (трех) 
рабочих дней с даты оформления протокола 
о результатах аукциона. Задаток, внесенный 
победителем аукциона, иным лицом, с кото-
рым договор купли-продажи заключается 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоя-
щего извещения, засчитывается в счет опла-
ты стоимости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятиднев-
ный срок с даты составления протокола о ре-
зультатах аукциона вручает или направляет 
победителю аукциона (его представителю) 
или единственному принявшему участие 
в аукционе его участнику 3 (три) экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта до-
говора купли-продажи и 3 (три) экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка. При 
этом договор купли-продажи заключается 
с победителем аукциона по предложенной 
им цене, а с единственным принявшим уча-
стие в аукционе его участником — по на-
чальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или един-
ственный принявший участие в аукционе 
его участник представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны 
3 (три) экземпляра договора купли-продажи 
и подписанные со своей стороны 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка в срок не позднее 30 (тридцати) 
дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Не допускается заключение договора 
купли-продажи ранее чем через 10 (де-
сять) дней с даты размещения инфор-
мации о результатах аукциона на сайте 
АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола о результатах аукциона 
на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) 
рабочего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка произ-
водится в соответствии с договором купли-
продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется 
в соответствии с договором купли-продажи. 
Передача Участка оформляется актом 
приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или един-
ственный принявший участие в аукционе 
его участник в течение 30 (тридцати) дней 
с даты направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не пред-
ставил организатору аукциона, победитель 
аукциона или единственный принявший 
участие в аукционе его участник признает-
ся уклонившимся от заключения договора 
купли-продажи и утратившим право на за-
ключение договора купли-продажи, внесен-
ный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпослед-
нее предложение о цене предмета аукциона, 
3 (три) экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора купли-продажи 
и 3 (три) экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка с предложением заклю-
чить соответствующий договор в течение 
30 (тридцати) дней с даты направления ему 
проекта договора купли-продажи по цене 
предмета аукциона, предложенной победи-
телем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан не-
состоявшимся и только один заявитель при-
знан участником аукциона либо единствен-
ная заявка и заявитель, подавший указан-
ную заявку, признаны соответствующими 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, организатор аукциона 
в десятидневный срок с даты составления 
протокола рассмотрения заявок направля-
ет заявителю, признанному единственным 
участником аукциона, или заявителю, ко-
торый и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, 3 (три) 
экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и 3 (три) 
экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи 
с заявителем, признанным единственным 
участником аукциона, либо с заявителем, 
который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, заключа-
ется по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, ко-
торый и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, представ-
ляют организатору аукциона подписанные 
со своей стороны 3 (три) экземпляра дого-
вора купли-продажи и подписанные со сво-
ей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 (тридцати) дней с даты направления про-
екта договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единствен-
ным участником аукциона, либо заявитель, 
который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, в течение 
30 (тридцати) дней с даты направления ему 
проекта договора купли-продажи не подпи-
сал его и не представил организатору аукци-
она, заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, ко-
торый и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, признает-
ся уклонившимся от заключения договора 
купли-продажи и утрачивает право на за-
ключение договора купли-продажи, внесен-
ный им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в тече-
ние 1 (одного) рабочего дня по истечении 
30 (тридцати) дней с даты направления 
победителю аукциона, единственному при-
нявшему участие в аукционе его участнику, 
заявителю, признанному единственным 
участником аукциона, либо заявителю, ко-
торый и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, составляет 
протокол о признании указанных лиц укло-
нившимися от заключения договора купли-
продажи и утратившими право на заключе-
ние договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в тече-
ние 1 (одного) рабочего дня с даты со-
ставления протокола о признании лиц, 
указанных в пункте 3.11, уклонившимися 
от заключения договора купли-продажи 
и утратившими право на заключение дого-
вора купли-продажи размещает его на сайте 
АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) рабочих 
дней направляет сведения, предусмотрен-
ные подпунктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 
Земельного кодекса Российской Федерации, 
в уполномоченный Правительством Россий-
ской Федерации федеральный орган испол-
нительной власти для включения их в реестр 
недобросовестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже 
находящегося в федеральной собственности земельного 

участка для жилищного строительства

Отчет об итогах голосования 
на внеочередном Общем собрании 

акционеров ЗАО «Энергия-Телеком»
Полное фирменное наименование Общества: Закрытое 

акционерное общество «Энергия-Телеком» (далее по тексту — 
Общество).

Место нахождения Общества: 141070, Московская область, 
г. Королев, ул. Ленина, д. 4А.

Вид общего собрания: внеочередное.
Форма проведения общего собрания: заочное голосование.
Дата окончания приема заполненных бюллетеней для голо-

сования — 23.10.2017 г. 18.00. Заполненные бюллетени держа-
телю реестра акционеров Общества — в Акционерное общество 
«Специализированный регистратор — Держатель реестров 
акционеров газовой промышленности (АО «ДРАГА»), в лице 
Филиала АО «ДРАГА» в г. Королеве по адресу: 141070, Мос-
ковская область, г. Королев, ул. Циолковского, д. 4А.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 
собрании: 2 октября 2017 года.

Повестка дня собрания:
1.Об избрании Счетной комиссии ВОСА.
2. Об изменении адреса места нахождения Общества.
3. Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
4.  Об утверждении Положения о Совете директоров  

Общества.
Полное фирменное наименование регистратора, испол-

няющего функции Счетной комиссии: Акционерное обще-
ство «Специализированный регистратор — Держатель реес-
тров акционеров газовой промышленности» (АО «ДРАГА»), 
в лице Филиала АО «ДРАГА» в г. Королеве.

Григорьева Людмила Владиславовна — председатель Счет-
ной комиссии.

На 2 октября 2017 г. — дату составления списка лиц, име-
ющих право на участие в общем собрании акционеров ЗАО 
«Энергия-Телеком», число голосов по размещенным голосу-
ющим акциям, которыми обладают лица, включенные в Спи-
сок лиц, имевших право на участие в общем собрании по всем 
вопросам повестки дня, составило: 1000.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции Об-
щества: по вопросам 1—4 повестки дня собрания 1 000.

Итоги голосования по вопросу 1 повестки дня: «ЗА» 
1 000-100,0000% «ПРОТИВ» 0-0,0000% «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 
0-0,0000%

Собрание приняло решение: «Избрать в качестве счетной 
комиссии ВОСА держателя реестра акционеров Общества 
— Акционерное общество «Специализированный регистра-
тор — Держатель реестров акционеров газовой промышлен-
ности (АО «ДРАГА»), в лице Филиала АО «ДРАГА» в г. Ко-
ролеве».

Итоги голосования по вопросу 2 повестки дня: «ЗА» 1 000-
100,0000% «ПРОТИВ» 0—0,0000%, «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 
0-0,0000%.

Собрание приняло решение: «Изменить адрес места на-
хождения Общества на следующий: 141071, Московская об-
ласть, город Королев, улица Грабина, дом 1 А».

Итоги голосования по вопросу 3 повестки дня: «ЗА» 
1000—100,0000%, «ПРОТИВ» 0—0,0000%, «ВОЗДЕРЖАЛ-
СЯ» 0—0,0000%.

Собрание приняло решение: «Утвердить Устав Общества 
в новой редакции».

Итоги голосования по вопросу 4 повестки дня: «ЗА» 
0—0,0000%, «ПРОТИВ» 1000—100,0000%, «ВОЗДЕРЖАЛ-
СЯ» 0—0,0000%. Необходимое количество голосов не набра-
но. Решение: «Утвердить Положение о Совете директоров 
Общества» не принято.

Председатель Собрания Герасименко Олег Александрович.
Секретарь Собрания Камнев Андрей Валерьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящихся в федеральной  

собственности объектов недвижимого 
имущества одновременно  с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком,  на котором расположены такие 

объекты недвижимого имущества 
Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-

дитования» (далее —  АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящихся в федеральной собственности объектов не-
движимого имущества одновременно с находящимся в федеральной 
собственности земельным участком, на котором расположены такие 
объекты недвижимого имущества (кадастровый номер земельного 
участка: 74:33:0215001:12, кадастровые номера объектов: 
74:33:0213002:5159, 74:33:0213002:515), расположенные по адресу: 
Челябинская область, г. Магнитогорск, пр-кт Ленина, д. 95 (далее — 
имущество), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол  от 18.08.2017 № 6/23).

Характеристика Имущества:
Объекты недвижимого имущества
1. Здание по адресу (местоположение): 455038, Челябинская об-

ласть, г. Магнитогорск,  пр-кт Ленина, д. 95.
Наименование объекта: учебно-спортивный комплекс.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 4, а также подземных 1.
Площадь объекта: 2 216,7 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 74:33:0213002:515.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости № 74-01/33-195/2004-0385 от 03.11.2004. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские полномо-
чия  АО «АИЖК», запись в ЕГРН № 74-74/033-74/001/220/2016-648/1  
от 07.12.2016.

Сведения об основных характеристиках и зарегистрированных 
правах содержатся  в выписке из ЕГРН от 23.05.2017 
№ 77/100/015/2017-2673, выданной  Филиалом ФГБУ «ФКП Рос-
реестра» по Москве.

2. Сооружение по адресу (местоположение): Челябинская об-
ласть, г. Магнитогорск,  пр-кт Ленина, 95.

Наименование объекта: ограждение спортивного комплекса.
Назначение объекта: нежилое.
Протяженность объекта: 488 метров.
Кадастровый (или условный) номер: 74:33:0213002:5159.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости № 74-01/33-195/2004-0409  от 03.11.2004. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские полно-
мочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН № 74-74/033-74/001/220/2016-649/1  
от 07.12.2016.

Сведения об основных характеристиках и зарегистрированных 
правах содержатся  в выписке из ЕГРН от 23.05.2017 
№ 77/100/015/2017-2671, выданной Филиалом  ФГБУ «ФКП Рос-
реестра» по Москве.

Земельный участок
Адрес (местоположение): установлено относительно ориентира, 

расположенного  в границах участка. Ориентир учебно-спортивный 
комплекс. Почтовый адрес ориентира: Челябинская область, г. Маг-
нитогорск, пр-кт Ленина, 95.

Кадастровый номер: 74:33:0215001:12.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: Спортивный комплекс МаГУ.
Площадь земельного участка: 36 151 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации  на земельный участок: запись в ЕГРН  
№ 74-74-33/100/2007-447 от 24.05.2007. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские полномо-
чия  АО «АИЖК», запись в ЕГРН № 74-74/033-74/001/220/2016-647/1  
от 07.12.2016.

Сведения о границах участка, основных характеристиках и заре-
гистрированных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 05.05.2017 
№ 74/001/019/2017-16200, выданной Филиалом федерального го-
сударственного бюджетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии»  по Челябинской области. 

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 25.10.2017 

№ А544-15/2017/2 победителем аукциона признан гражданин Рос-
сийской Федерации Солопов Сергей Александрович, предложивший 
наибольшую цену за Имущество 23 400 000 (двадцать три миллиона 
четыреста тысяч) рублей (без НДС).
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ТЕННИС Две россиянки 
попали на престижный 
турнир в Чжухай 

В элитной 
дюжине

Анна Козина

АНАСТАСИЯ Павлюченкова и Елена Веснина вошли в 
состав участниц «Элит Трофи» — второго по значимости 
итогового турнира WTA для теннисисток, занявших в 
рейтинге места между 9-м и 19-м, а также одной облада-
тельницы уайлд-кард.

С учетом отказов травмированных игроков, напри-
мер нашей Светланы Кузнецовой и британки Йоханы 
Конты, на соревнования в Чжухай 31 октября приедут 
Кристина Младенович (Франция), Коко Вандевей и Сло-
ан Стивенс (обе — США), Анастасия Севастова (Латвия), 
Юлия Гергес и Анжелика Кербер (обе — Германия), Эшли 
Барти (Австралия), Магдалена Рыбарикова (Словакия), 
Барбора Стрыцова (Чехия) и Пэн Шуай (Китай).

Теннисистки будут разделены на четыре группы. По-
бедительницы, определяемые по круговой системе, вы-
ходят в плей-офф и затем встречаются между собой в по-
луфиналах и финале. 

Отметим, что Елене Весниной и Эшли Барти придется 
очень быстро перестраиваться с парного на одиночный 
разряд. Ведь сегодня девушки стартуют на основном 
Итоговом турнире в Сингапуре. Причем Весниной и Ека-
терине Макаровой предстоит защищать прошлогодний 
титул. Первыми соперницами россиянок станут канадка 
Габриэла Дабровски и китаянка Сюй Ифань.

НХЛ Наши хоккеисты 
отличились за «Тампу»

«Молнии» 
ударили

Илья Зубко

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккейной лиге состоялся насы-
щенный игровой день. Из 11 матчей, прошедших накану-
не, самым любопытным для российских болельщиков 
оказался поединок в городе Роли, куда в гости к «Кароли-
не» приехала «Тампа Бэй Лайтнинг». 

«Молнии» выдали шикарный старт сезона и идут сей-
час на первом месте в общей таблице НХЛ. Во многом эти 
результаты обеспечивает классная игра ударного звена 
«Тампы», которое составляют два российских нападаю-
щих Владислав Наместников и Никита Кучеров и при-
мкнувший к ним Стивен Стэмкос. Двое последних окку-
пировали лидирующие позиции в списках лучших бом-
бардиров, снайперов и ассистентов лиги. В списке врата-
рей, одержавших на-
ибольшее число по-
бед, еще один росси-
янин из «Тампы» Ан-
дрей Василевский. 
Ну а среди самых ре-
зультативных защит-
ников лиги фигури-
рует 19-летний за-
щитник «молний» 
Михаил Сергачев, 
который такими тем-
пами вполне может 
стать лучшим нович-
ком сезона в НХЛ.

Все эти хоккеисты отличились и в поединке с «Каро-
линой». Сергачев забросил уже четвертую шайбу, и те-
перь в 10 матчах у него 9 очков — фантастический пока-
затель для защитника в столь юном возрасте, который 
еще недавно мог только мечтать о попадании в основной 
состав. В итоге шайба Михаила оказалась еще и побед-
ной, что только добавляет ей ценности. Также в четвер-
тый раз за сезон отличился Наместников, для которого 
это 11-е очко в десяти матчах. Не ушел без гола с площад-
ки и Кучеров, за четыре секунды до сирены установив-
ший окончательный счет — 5:1 в пользу «Тампы». 

Никита празднует успех в этой «регулярке» уже в 
11-й раз, что позволило ему обойти в списке лучших 
снайперов НХЛ другого россиянина Александра Овечки-
на. Всего же Кучеров набрал 17 очков и уступает по это-
му показателю лишь напарнику Стэмкосу. Стивен забил 
пока немного, всего три шайбы, но отдал аж 17 передач. 
Две из них пришлись на матч с «Каролиной».

Интересно, что при этом главной звездой встречи 
признали в итоге не Стэмкоса, а вратаря Андрея Васи-
левского, отразившего за вечер 31 бросок. «Парни про-
делали огромную работу, блокируя множество бросков, 
поэтому мне было намного легче», — скромно заметил по 
этому поводу российский голкипер, для которого эта по-
беда стала седьмой подряд. 

Коллеги Андрея в свою очередь признавались, что 
если бы не великолепные сейвы Василевского в ключе-
вые моменты, еще неизвестно, удалось бы «молниям» 
выиграть так убедительно.

ФУТБОЛ 50-й матч Массимо Карреры у руля «Спартака» москвичи выиграли 
у одноклубников из Нальчика со счетом 5:2

Поздравили разгромом
Илья Соболев

В
чера прошли все матчи 1/8 
фина ла  Кубка  России . 
Образовавшиеся в итоге 

четвертьфинальные пары выгля-
дят следующим образом: «СКА-

Хабаровск» — «Шинник» (Ярос-
лавль), «Авангард» (Курск) — 
«Амкар» (Пермь), «Спартак» 
(Москва) — «Крылья Советов» 
(Самара) и «Тосно» (Ленинград-
ская область) — «Луч-Энергия» 
(Владивосток).

Матч с самой звучной афишей 
состоялся в Москве, где местный 
«Спартак» принимал одноклуб-
ников из Нальчика. Но на самом 
деле интрига в этой встрече каза-
лась призрачной: что единствен-
ный представитель Профессио-

нальной футбольной лиги (тре-
тьего по силе дивизиона страны), 
добравшийся до 1/8 финала, мог 
противопоставить действующе-
му чемпиону России? Главный 
тренер москвичей Массимо Кар-
рера поэтому со спокойной ду-
шой дал отдохнуть ряду лидеров 
команды, хотя накануне и обе-
щал выставить «лучший состав»: 
на скамейке запасных остались 
основной голкипер Александр 
Селихов, защитник Георгий Джи-
кия, хавбеки Фернандо и Ивелин 
Попов, а также форвард Квинси 
Промес. Зато состоялся дебют за 
главную команду 19-летнего вра-
таря хозяев Александра Макси-
менко, плюс шанс напомнить о 
себе получили футболисты, поте-
рявшие место в основе. Возмож-
но, именно из-за возникшей не-
сыгранности москвичи в начале 
матча выглядели так неуверенно.

Гости, напротив, не выказыва-
ли никакого стеснения. Уже на 
пятой минуте мог открыть счет 
Ислам Тлупов, а на 19-й это сде-
лал Вениамин Медников, удачно 
подставивший голову после 
«стандарта» — 0:1.

Пропущенный мяч предсказу-
емо заставил москвичей встрепе-
нуться. Столичные спартаковцы 
тут же провели серию острых 
атак, одна из которых все же за-
вершилась взятием ворот. На 
30-й минуте вторым темпом 
удачно сыграл Марио Пашалич — 
1:1. Но наставник хозяев Масси-
мо Каррера увиденным остался 
крайне недоволен. Для него это 
был 50-й матч у руля «Спарта-
ка», и отпраздновать юбилей он 
явно собирался иначе. В переры-
ве его подопечные, судя по всему, 
получили соответствующий по-
сыл. Уже через три минуты после 

возобновления игры Лоренсо 
Мельгарехо вывел хозяев вперед 
— 2:1. Он же на 52-й минуте офор-
мил дубль — 3:1. Но убить интри-
гу на корню нальчане не дали: 
практически сразу Магомед Гу-
гуев один мяч отыграл — 3:2. На 
большее гостей не хватило. За 10 
минут до конца основного време-
ни Ислам Жилов срезал мяч в 
свои ворота и фактически снял 
вопросы о победителе. А точку в 
матче поставил Илья Кутепов, за-
бивший свой первый гол за 
«Спартак» — 5:2.

Соперником москвичей нео-
жиданно стали самарские «Кры-
лья Советов», одолевшие на вые-
зде казанский «Рубин» — 2:1. Учи-
тывая нестабильное выступле-
ние казанцев в Премьер-лиге, по-
беда в Кубке, по сути, была для 
них единственной реальной воз-
можностью получить путевку в 
еврокубки на следующий сезон. 
Но команда Курбана Бердыева ее 
бездарно упустила. 

Что касается предстоящей 
встречи «Крыльев» со «Спарта-
ком», особую изюминку ей при-
даст тот факт, что самарцев воз-
главляет легенда «красно-белых» 
Андрей Тихонов.

Остальные матчи 1/8 финала 
завершились следующими ре-
зультатами: «СКА-Хабаровск» — 
«Динамо» (СПб) — 2:0, «Луч-
Энергия» — «Енисей» (Красно-
ярск) — 2:1, «Тамбов» — «Аван-
гард» — 0:2, «Шинник» — «Олим-
пиец» (Нижний Новгород) — 4:0, 
«Ростов» — «Амкар» (Пермь) — 
1:1 (по пенальти 9:10), «Тосно» — 
«Томь» (Томск) — 0:0 (по пеналь-
ти 6:5). 

Баскетбол ЦСКА уверенно победил греческий «Панатинаикос» 
в Евролиге — 81:63

Выше «Пао» 
Илья Зубко

М
осковский ЦСКА 
провел вчера свой 
третий матч груп-
пового этапа ба-
скетбольной Евро-

лиги. На своем паркете «красно-
синие» переиграли афинский 
«Панатинаикос» — 81:63.

Армейцы традиционно начи-
нают сезон с максимальными за-
дачами — выиграть оба турнира, в 
которых они участвуют. И если в 
Единой лиге позиции ЦСКА вы-
глядят, в общем-то, незыблемыми, 
то с Евролигой все не так очевид-
но. Армейцы провели хорошую 
трансферную кампанию, вместо 
уехавшего в НБА Милоша Теодо-
сича подписав контракт со звезд-
ным испанцем Серхио Родриге-
сом. Но пока «красно-синие» ско-
рее в стадии становления, что под-
твердили их первые поединки 
Евролиги. Сначала на своем пар-
кете команда Димитриса Итудиса 
со скрипом обыграла «Милан», 
причем по ходу встречи итальян-
цы имели приличное преимуще-
ство в счете. Затем был проваль-
ный выезд в Мадрид, где ЦСКА 
проиграл «Реалу» 69:82. По мне-
нию многих специалистов этот 
матч стал одним из худших для ар-
мейцев за последние годы. Так что 
тренерскому штабу, как и самим 
игрокам, было о чем подумать пе-
ред визитом «Пао».

Впрочем, в самом «Панатинаи-
косе» о проблемах московских 
коллег могут только мечтать. По-
тому что от славного коллектива, 
относительно недавно наводив-
шего шорох в Европе, по большо-
му счету, осталось только имя. Как 
известно, в афинском клубе 13 лет 
проработал нынешний главный 
тренер ЦСКА Димитрис Итудис — 
в «Пао» он трудился ассистентом 
великого Желько Обрадовича и 
ушел в «свободное плавание» в 
2012-м. Так вот, спустя пять лет из 
тех, кого он тренировал, остался 
только Ник Калатес. Легендарные 
Диамантидис и Фоцис из большо-
го баскетбола ушли, а фигуры рав-
ные им пока не появились. Да и 
финансовые возможности ны-
нешнего «Панатинаикоса» уже не 
те. Нет, это не значит, что афиняне 
стали заурядным коллективом — у 
них вполне приличный состав, ко-
торый способен добиться серьез-
ного результата. Но называть этот 
клуб претендентом на титул в 
Евролиге точно никто не станет. А 
разнос, который в первом туре 
главного еврокубка устроила гре-
кам «Барселона» (98:71), нагляд-
но показал — старого «Пао» уже 
нет, а новый только строится, и 
процесс этот явно требует време-
ни.

ЦСКА принимал греков не в 

просторном «Мегаспорте», где ко-
манда обычно проводит домаш-
ние матчи Евролиги, а в старень-
ком, хоть и уютном УСК. Причина 
не в том, что «Пао» не уважают — 
просто дворец на Ходынском поле 
занят для подготовки к другому 
шоу. Увы, но даже переезд в более 
скромную по вместимости арену 
не позволил собрать на трибунах 
аншлага. То ли нынешний «Пана-
тинаикос» уже не тот соперник, 
который гарантирует хорошую 
посещаемость, то ли начало сезо-
на не вызывает у публики боль-
ших эмоций. Зрителей отчасти по-
нять можно, ведь каждый участ-
ник Евролиги проведет на группо-
вом этапе аж 30 матчей, из кото-
рых 15 — дома. Соответственно, 
ценность отдельно взятой игры 
при таком формате несколько 
снижается.

На самом деле те, кто предпо-
чел в этот вечер остаться дома, на-
верняка потом пожалели. Потому 
что матч они пропустили по-на-
стоящему яркий. Открытый, не-
сколько бесшабашный баскетбол, 
который команды выдали в пер-
вой четверти, принес большое 
преимущество хозяевам — 27:15. 
Греков такой расклад, понятно, 
устроить не мог никак, и во второй 
10-минутке порядка в их защите 
стало заметно больше. Соответст-
венно, и очков москвичи смогли 
набрать куда меньше — к большо-
му перерыву счет на табло высве-
тили цифры 43:33. 

Концовка второй четверти за-
помнилась скорее не самим ба-
скетболом, а стычкой, едва не пе-
реросшей в серьезную драку. На-
ндо де Коло при ведении отмах-
нулся от Джеймса Гиста, попав 
тому рукой по лицу. Французский 
защитник ЦСКА после этого по-
пытался перед коллегой изви-
ниться, протянув американцу 
руку. Но форвард «Пао», вместо 
того, чтобы ее пожать и уладить 
неприятный инцидент, начал оп-
понента толкать. Итог конфликту 
подвели судьи, «выписавшие» 
обоим по техническому и неспор-
тивному фолам, и удалили их до 
конца встречи. Надо заметить, 
столь строгое решение арбитров 
заметно охладило всех участни-
ков событий. А перерыв оказался 
как никогда кстати. После отдыха 
команды успокоились и снова за-
нялись привычным делом.

Концовку ЦСКА провел очень 
мощно и никаких шансов «Пао» 
не дал. Финальная сирена зафик-
сировала увернную победу ар-
мейцев — 81:63. А Родригес так и 
вовсе провел лучший матч за но-
вую команду, набрав 25 очков.

НОВОСТИ

«Ред Булл»
окончательно
отказался 
от Даниила
Квята

ЗАГЛУШИЛИ 
МОТОР

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ гонщик Дани-
ил Квят больше не будет высту-
пать в «Формуле-1» за команды 
«Ред Булл». Об этом объявил ку-
ратор одноименной гоночной 
программы Гельмут Марко.

— Квят больше не вернется. 
Мы считаем, что ему не удастся 
исправиться в долгосрочной 
перспективе. В оставшихся гон-
ках выступят Гасли и Хартли, а 
дальше посмотрим, — заявил 
Марко.

В этом сезоне россиянин вы-
ступал за команду «Торо Россо», 
которой владеет «Ред Булл». По-
сле серии неудачных гонок Квят 
пропустил два этапа «Форму-
лы-1», но вернулся в состав на 
Гран-при США и с ходу попал в 
десятку. Но даже этот результат 
руководство «Ред Булл» не убе-
дил. Квят снова отправлен в за-
пас: предпочтение отдано двум 
другим пилотам гоночной про-
граммы, Пьеру Гасли и Брендону 
Хартли. При этом у Квята с «Ред 
Булл» — двухлетний контракт. 
Возможно, ему предложат высту-
пать в другой гоночной серии.

Стартовала
продажа 
билетов 
на матч России
с Аргентиной

КАССЫ
ОТКРЫТЫ

Артур Нанян

ВЧЕРА началась продажа биле-
тов на контрольный матч сбор-
ной России против Аргентины, 
который пройдет 11 ноября на 
стадионе «Лужники». Об этом 
сообщается на официальном 
сайте Российского футбольного 
союза (РФС). 

Стоимость билетов варьиру-
ется от 750 рублей до 15 тысяч. 
Купить их можно как в одной из 
девяти касс, список которых при-
водится на сайте РФС, так и в Ин-
тернете на специализированном 
портале.  

Матч России с Аргентиной 
станет историческим первым на 
«Лужниках» после реконструк-
ции арены, которая велась с 2013 
года. Вместимость стадиона на 
этой встрече составит 78 тысяч 
зрителей. Во время проведения 
чемпионата мира-2018 эта циф-
ра увеличится до 81 тысячи.  

Остается добавить, что спустя 
три дня после матча с Аргенти-
ной россияне проведут в Санкт-
Петербурге контрольную встре-
чу с Испанией.

В «Лужниках»
открыли
монумент
Харламову 

В ПАМЯТЬ 
О ЛЕГЕНДЕ

Илья Соболев

НА АЛЛЕЕ славы в «Лужниках» 
открыт памятник знаменитому 
советскому хоккеисту Валерию 
Харламову.

В торжественной церемонии 
открытия приняли участие чле-
ны семьи Харламова, представи-
тели Федерации хоккея России, а 
также двукратный олимпийский 
чемпион Борис Михайлов.

Автором монумента, спроек-
тированного архитектором Сер-
геем Шаровым, стал народный 
художник РФ, скульптор Алек-
сандр Рукавишников. Около 
скульптуры появится павильон, 
где будут выставлены предметы 
экипировки хоккеиста. Отме-
тим, что на Аллее славы уже есть 
памятники одному из основате-
лей «Спартака» Николаю Старо-
стину, футболистам Эдуарду 
Стрельцову и Льву Яшину.

Валерий Харламов играл за 
ЦСКА с 1967 по 1981 год. В со-
ставе клуба он пять раз завоевы-
вал Кубок СССР. Со сборной 
Харламов дважды становился 
олимпийским чемпионом и во-
семь раз выигрывал чемпионат 
мира. В 1981 году хоккеист по-
гиб в автокатастрофе.

Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте
rg.ru/tema/sport

За играми следите на сайте 
rg.ru/sujet/5932

Акцент

 От «Панатинаикоса» осталось скорее громкое 
имя. Команда находится в стадии перестройки, 
и процесс этот явно будет небыстрым

Три шайбы из пяти 
за «Тампу» заброси-
ли российские 
хоккеисты, а Андрей 
Василевский стал 
первой звездой

МЕЖДУ ТЕМ 
У мужчин тоже практически определилась восьмерка 
сильнейших. Путевки на Итоговый турнир в Лондоне, ко-
торый пройдет с 13 по 20 ноября, гарантировали себе испа-
нец Рафаэль Надаль, швейцарец Роджер Федерер, немец 
Александр Зверев, австриец Доминик Тим, а также болга-
рин Григор Димитров и хорват Марин Чилич.

В матче с «Каролиной» 19-летний защитник Михаил Сергачев 
(слева) забросил свою четвертую шайбу в НХЛ.
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Баскетболисты ЦСКА вчера смогли порадовать болельщиков не только результатом, но и красивым баскетбо-
лом. А ветеран и капитан команды Виктор Хряпа (на фото) позволил себе эффектный бросок сверху.
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Футболисты нальчикского «Спартака» показали достойную игру в матче с именитыми одноклубниками.
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